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resuMen: aunque las aspiraciones universitarias de jaén vienen de antiguo, del siglo Xiv con la 
escuela catedralicia, y del Xvii, con el estudio del convento de santa catalina, hasta el siglo XiX 
no abriría sus puertas el primer centro que hoy podemos incluir entre los universitarios. Fueron los 
estudios de magisterio masculino, que se inaugurarían en 1843, los primeros en poderse estudiar en 
jaén, aunque los de magisterio femenino tendrían que esperar hasta 1913 debido al rechazo de la 
sociedad giennense a que las mujeres alcanzaran otros conocimientos que no estuvieran relacionados 
con el cuidado del marido o los hijos.

posteriormente, en 1910, los estudios de peritos se instalaron en nuestra ciudad; los de comercio lo 
hicieron en 1945 y los de enfermería se pudieron estudiar desde 1954, pero tendrían que pasar mu-
chos años para que la provincia de jaén volviera a contar con un centro universitario en el que poder 
estudiar otras carreras, pues hasta 1971 no se crearía el colegio universitario «santo reino» de jaén, 
que, como es sabido, fue la semilla de la actual universidad de jaén.

la diputación provincial de jaén fue el motor de la creación y desarrollo de todos los estudios uni-
versitarios reseñados y así hemos de verlo en este trabajo.

aBstract: although the university aspirations in jaén date from the fourteenth century with the 
‘escuela catedralicia’, and from the seventeenth century with the ‘estudio del convento de santa 
catalina’, it was really in the nineteenth century when the first university centre appeared. 

the studies of male teachers were initially studied in jaén in 1843. However, the studies of female 
teachers had to wait until 1913 because of the rejection of jaén’s society to let women reach other 
knowledges not related to anything else than the care of her husband or children.

later, in 1910, technical studies were installed in our town. trade studies in 1945 and nursing in 
1954. nevertheless, the province of jaén had to wait until 1971, when a university centre, the ‘cole-
gio universitario Santo Reino’ was opened in jaén to study different degrees. this center is known to 
be the seed of the present university of jaén.

the ‘diputación provincial’ was the engine which allowed the creation and development of all studies 
named. in this way, we’ll examine them in this work.

0.  introducción

Las aspiraciones universitarias de la provincia de jaén vienen de muy 
antiguo.



M.ª isaBel sancHo rodríguez962

ya en el siglo Xiv la ciudad de jaén contaba con una escuela catedra-
licia, y en el siglo Xvii existió el estudio del convento de santa catalina, 
de vida efímera (sancho rodríguez 1994: 79-103).

es sabido, asimismo, que la universidad de Baeza mantuvo abiertas 
sus puertas hasta 1824. pero el deterioro de la situación económica y el 
descenso demográfico sufrido en jaén durante los siglos Xvii y Xviii 
hicieron que las universidades giennenses fueran suprimidas, sin que ello 
significara la renuncia a las aspiraciones universitarias de las gentes de 
estas tierras.

en jaén los estudios de magisterio se crearon en 1843 por iniciativa 
de dos jefes políticos de talante liberal, agustín Álvarez de sotomayor y 
antonio romero; los de peritos se instalaron en nuestra ciudad en 1910; 
los de comercio lo hicieron en 1945 y los de enfermería se pudieron 
estudiar desde 1954, pero tendrían que pasar muchos años para que la 
provincia de jaén volviera a contar con un centro universitario en el que 
poder estudiar otras carreras.

en 1971 se creó el colegio universitario «santo reino» de jaén, que 
fue semilla de la actual universidad de jaén.

la diputación provincial de jaén fue el motor de la creación y desa-
rrollo de todos los centros docentes reseñados y así hemos de verlo en las 
páginas que siguen.

i.  los estudios de Magisterio en jaén

0.  IntroduccIón

los estudios de magisterio en jaén atravesaron por una serie de vi-
cisitudes a los largo de los años y se vieron envueltos en cuantos aconte-
cimientos sociales, políticos y culturales ocurrieron en nuestra ciudad y 
nuestra nación. las escuelas normales, masculina, primero, y femenina, 
más adelante, se convirtieron con el transcurso del tiempo en centros de 
enseñanza de gran trascendencia para la ciudad.

1.  EscuEla normal dE maEstros

1.1.  Introducción

después de muchos problemas y circunstancias políticas adversas, 
la escuela normal central se inauguraba el 8 de marzo de 1839 y las 
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provincias recibían un llamamiento para enviar pensionados que luego 
fueran el germen y motor de las normales provinciales.

pero no todas las provincias respondieron inicialmente al llamamien-
to, bien por el gasto que conllevaba el desplazamiento de pensionados, 
o bien porque las autoridades provinciales y locales no veían muy claras 
las ventajas de estos nuevos centros cuya inversión se llegaba a considerar 
un gasto inútil.

solamente 18 provincias atendieron en un primer momento a esa 
llamada y en 1843 habían creado su normal; entre esas 18, estaba jaén. 
indudablemente, se debió a dos personalidades de talante liberal, los jefes 
políticos agustín Álvarez de sotomayor y antonio romero. sin su entu-
siasmo y empuje no se habría conseguido.

1.2.  Antecedentes

en el primer tercio del siglo XiX, la mayor parte de las escuelas pri-
marias estaban en manos privadas, dirigidas por maestros a los que se les 
habían expedido sus títulos ante una junta de exámenes y que cobraban 
de sus alumnos una cierta cantidad, por lo que los alumnos pobres no 
tenían posibilidad de acudir a ellas.

los primeros datos más o menos fiables proceden, como es sabido, 
de Madoz quien, entre 1845 y 1850, realizó una panorámica de la situa-
ción de jaén. según esos datos, en jaén en 1842 había 316 vecinos por 
cada escuela, cifra que aumentaba hasta 357 en la capital. veinte escuelas 
en total en la capital y 223 en la provincia acogían a una población de 
26.460 almas en la capital y 266.287 en la provincia. algunas escuelas 
privadas completaban la escasa oferta para toda la población. desolador 
panorama, como puede verse.

a la lamentable situación anterior, hay que sumar que no hubo en 
jaén ningún centro de preparación de maestros antes de 1842. el plan 
calomarde de 1825 asignó la facultad de examinar a los maestros a la 
junta superior de inspección y a la junta de las capitales de provincia. 
durante el trienio constitucional, el examen de los maestros quedó a 
cargo de las diputaciones provinciales y, a la muerte de Fernando vii, 
quedó como competencia de las comisiones provinciales.

la responsabilidad en materia educativa empieza a cederse a las di-
putaciones y ayuntamientos a los que se comisiona para crear escuelas y 
pagar a los maestros, además de realizar tareas de inspección.
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1.3.  Génesis y desarrollo

el real decreto de 4 de agosto de 1836, el plan del duque de rivas, 
deja marcado el nacimiento de las escuela normal central y escuelas 
normales subalternas1. aunque no se implantó hasta 1837, los jefes po-
líticos y las diputaciones recibieron avisos para que enviaran, tal y como 
estaba estipulado, alumnos becados a Madrid a estudiar a la normal cen-
tral «[…] destinada a formar maestros instruidos y capaces de dirigir es-
cuelas normales de provincias, y las escuelas superiores y elementales de 
instrucción primaria de todo el reino».2

como ya se ha dicho, solamente 18 provincias respondieron inicial-
mente al llamamiento. jaén fue una de ellas debido al tesón e interés 
de agustín Álvarez de sotomayor y antonio romero, jefes políticos de 
talante liberal que pusieron todo de su parte para que los estudios de 
magisterio se hicieran realidad en nuestra ciudad.

para atender a los requerimientos del gobierno, las provincias se 
encontraron con problemas de todo tipo, en especial económicos; pero, 
pese a los gravísimos obstáculos financieros, jaén fue una de las primeras 
en atender a estas disposiciones y en enviar a sus pensionados a Madrid. 
para ello, dotó dos becas de 3.000 reales que el gobernador civil exigió a 
los pueblos de la provincia. y, aunque no todos los pueblos respondieron 
con la misma diligencia a esta solicitud, lo cierto es que Miguel garrido 
ocaña3 y Manuel ruiz romero4 viajaron a la central a realizar sus estu-
dios (sancho rodríguez 1999:141).

y, además de mantener a los alumnos pensionados en Madrid, las au-
toridades de jaén tuvieron que atender a los requerimientos del ministro 
de la gobernación, Manuel cortina, quien en 1840 se dirige a los jefes 
políticos para recordarles la obligación de crear las escuelas normales.5

no obstante, la creación del nuevo centro de enseñanza no fue todo 
lo rápido que se necesitaba para dar trabajo a los maestros titulados en 
la escuela normal central. el archivo de la diputación está cuajado de 

1   plan general de instrucción pública, r.o. de 4 de agosto de 1836.
2   circular de 27 de mayo de 1837 remitiendo el reglamento interino de la escuela normal 

central. Gaceta de Madrid, 31 de mayo de 1837.
3   sancHo rodríguez (1999:203). puede verse el expediente personal de este profesor en 

aga. expedientes personales. leg. n.º 2695. 
4   sancHo rodríguez (1999:204-210). puede verse el expediente personal de este profe-

sor en aga. expedientes personales. leg. n.º 4164.
5   real orden de 15 de diciembre de 1840, Gaceta de Madrid, 15 de diciembre de 1840.
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cartas de petición y solicitud de sueldo y trabajo por parte de los maestros 
antes señalados.6

pero, ante la insistencia de las órdenes que llegaban de Madrid, el 
gobernador y la diputación de jaén empezaron a acariciar la idea de crear 
la escuela normal en nuestra ciudad. se decide, asimismo, situarla en el 
antiguo convento de los jesuitas, propiedad del ayuntamiento, y contar 
con los fondos de instrucción primaria con que se costeaba la escuela de 
la capilla de san andrés; la pensión de 13 reales diarios que se pagaba 
para mantener dos escuelas de primeras letras, dos de latinidad y una de 
retórica y bellas letras; el caudal que dejaba a los jesuitas el canónigo de la 
catedral, don joaquín de vargas, y la finca grañena y demás caudal dona-
do por doña Francisca peñalosa al convento de los dominicos.

el largo proceso para hacerse con los beneficios económicos de la finca 
grañena (sancho rodríguez 1999:146-168) era algo con lo que ni el ayun-
tamiento ni la diputación habían contado. enconadas discusiones entre los 
organismos provincial y local retrasan todo el proceso y llegan al conoci-
miento de las autoridades madrileñas quienes deciden resolver definitiva-
mente la cuestión ordenando que «se anteponga a todo la escuela normal de 
instrucción primaria»7. se referían al litigio por la dotación de grañena que 
se estaba alargando y complicando más de lo debido. parece ser que la dipu-
tación anteriormente había sido partidaria de que se entregara para instalar 
un instituto de segunda enseñanza en Baeza, mientras que el ayuntamiento 
de la capital, como es lógico, quería que el centro de segunda enseñanza se 
creara en jaén. la real orden de 21 de julio de 1842 zanja definitivamente 
la cuestión, al ordenar la fundación de la escuela normal por lo que la dipu-
tación, con el jefe político al frente, decide dedicar todos los esfuerzos eco-
nómicos a la normal, entretanto se crea el instituto de segunda enseñanza.

una vez resueltos estos problemas iniciales, las autoridades, tanto lo-
cales como provinciales, se pusieron de acuerdo para acelerar los trámites 
y se concedió el edificio del convento de san agustín:

[…] acordó el ayuntamiento que se manifieste al referido sr. gefe (sic) 
político de la provincia que, desde luego, puede contar con el espre-
sado (sic) edificio aplicándolo en su mitad para escuela normal por 
estimarse bastante y, si se quiere, con independencia de la otra mitad 
que se reserva para dedicarla al instituto de segunda enseñanza quando 
(sic) llegue el caso […].8

6   a.d.j. leg. n.º 2.981/1.
7   a.d.j. leg, n.º 2.981/1.
8   a.a.j. actas capitulares, sesión del 14 de agosto de 1842.
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con un edificio adecuado, con dotaciones económicas suficientes, 
Miguel garrido, como director, y Manuel ruiz romero, como vicedi-
rector, las clases comenzaron el 19 de marzo de 1843. las páginas de la 
prensa local aplaudían esta buena nueva como «un paso agigantado en 
las que se debe dar instrucción conveniente a profesores de enseñanza 
primaria»9. y es que esta escuela normal fue la primera en inaugurarse 
de todo el distrito universitario de granada, pues las de granada (lópez, 
1979) y almería (Ballarín domingo, 1987), lo harían en 1846. podían 
estar orgullosos los dirigentes provinciales giennenses.

la normal de jaén tuvo un lento, laborioso y costoso proceso de 
gestación. el mismo jefe político, agustín Álvarez de sotomayor, no pudo 
verla inaugurada, sino que fue su sucesor, antonio romero, quien se re-
fería a ella en los siguientes términos:

vencidas ya las dificultades que se oponían a la apertura de la escuela 
normal de instrucción primaria, seminario de maestros de la provin-
cia, en beneficio de los esfuerzos de la excma. diputación e ilustre 
ayuntamiento de esta capital […] he resuelto que se verifique su insta-
lación el 19 del corriente en el local que fue de los jesuitas.10

Miguel garrido, flamante director, pronunció un discurso inaugural 
en el que señalaba que la escuela «ofrece las mayores ventajas y el más 
lisonjero porvenir para las personas entusiastas de la educación».11

la euforia que provocaron las primeras escuelas normales apenas 
duró unos años, pues, enseguida, surgieron movimientos sociales en con-
tra de estos centros de enseñanza. en los primeros años del reinado de 
isabel ii, la pugna entre progresistas y moderados finalizó con el triunfo 
de estos últimos. en españa los gobiernos progresistas fomentaron una 
preparación más completa para los maestros de instrucción primaria, 
mientras que los conservadores se mostraron menos preocupados por su 
enseñanza. con la llegada de los moderados al poder, en 1849, se produ-
jo un cambio trascendental, bajo el ministerio de Bravo Murillo y, en un 
intento de control ideológico, se redujo el número de escuelas normales. 
Más tarde, el 9 de septiembre de 1857, las escuelas normales se conso-
lidaron como escuelas profesionales de formación de maestros. pero, la 
conocida como ley Moyano supuso el abandono de las aspiraciones de 

  9   El Crepúsculo, 4 de septiembre de 1842.
10   Boletín Oficial de la Provincia de Jaén, 11 de marzo de 1843.
11   garrido ocaña, Miguel. Discurso pronunciado en la apertura de la Escuela Normal por el 

Director de la misma en el día 19 de marzo de 1843. jaén: imp. de lópez y compañía.
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los ideales progresistas que consideraban a la formación del profesorado 
como el motor de las reformas educativas.

aunque en 1848, como se ha dicho, se produjo una tentativa de res-
tricción por parte de las autoridades que querían «disminuir el número 
de las escuelas normales»12, las respuestas enviadas desde jaén debieron 
de satisfacer a los responsables del Ministerio, pues la escuela de jaén se 
mantuvo abierta, aunque otras se cerraron; incluso, en nuestro mismo 
distrito universitario, la de almería fue clausurada. Bajo pretextos eco-
nómicos, las causas de las supresiones de escuelas eran ideológicas pues, 
en medios políticos moderados, se las acusaba de producir maestros con 
ideas revolucionarias.

la ley Moyano13 supuso la mayor reorganización de la enseñanza y, 
en ella, se califica por vez primera a las escuelas de maestros como escue-
las profesionales. en 1863, como resultado de la aplicación de esta ley, 
la escuela normal de jaén fue elevada a la categoría de superior14. poco 
había de durar la tranquilidad pues, en 1868, las medidas reaccionarias 
culminaron con las disposiciones del ultraconservador severo catalina 
quien decretó una ley, en junio de ese año, suprimiendo las escuelas nor-
males a la vez que se adscribían los estudios de maestro a los institutos 
de segunda enseñanza.

aunque la de jaén se cerró durante unos meses, la posterior deroga-
ción de la ley hizo volver las aguas a su cauce y los alumnos giennenses 
a la normal.

por la ley de presupuestos de 188715 las escuelas normales pasan a 
depender económicamente del estado, sin embargo la diputación tuvo 
que seguir ingresando en las arcas del estado cantidades bastante abulta-
das para cubrir los gastos de la escuela normal de jaén hasta 1924.

en los últimos años del siglo XiX la escuela normal de jaén vivió 
las mismas zozobras y vaivenes que se vivían en toda españa. la política 
local aparece estos años como un fiel reflejo de la nacional. la situación 
económica era lamentable y la política en permanente inestabilidad. con 

12   circular que dictaba varias disposiciones relativas a escuelas normales de 3 de marzo de 
1848. Boletín Oficial del Ministerio de Comercio, Instrucción y Obras Públicas.

13   ley de instrucción pública de 9 de septiembre de 1857.  Colección Legislativa de España, 
Madrid, lXXii, 265-317.

14   a.u.g leg. n.º 949. oficio remitido al rector por alonso Martínez desde Madrid, fechado 
el 27 de agosto de 1863.

15   ley de presupuestos de 29 de junio de 1887.
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todo, las cifras de alumnado se estabilizan y, pese a que los profesores 
tienen que reclamar continuamente sus sueldos a la diputación, este or-
ganismo apoya la petición del profesorado que solicita nuevos estudios 
para la escuela en estos términos «se digne otorgar a la escuela normal 
de maestros de esta provincia la gracia de que en sus aulas pueda cursarse 
el cuarto año de la carrera de Magisterio […]».16

al reorganizarse las escuelas por aplicación del plan de 189817, unas 
diputaciones pidieron la derogación de esta medida, otras acataron la dis-
minución de escuelas superiores y algunas, entre las que se encontraba 
jaén, se ofrecieron a hacerse cargo de los gastos de mantenimiento, si se 
convertía en superior «dada la importancia que para los hijos de esta pro-
vincia tiene el sostenimiento de la escuela superior de maestros, no debe 
de ninguna manera desprenderse de este derecho […] propone su propó-
sito de seguir costeando la citada escuela»18, aunque algunos diputados ad-
virtieran del aumento de gasto y de la penuria económica de la provincia.

el cambio de siglo trajo importantes novedades para la historia de las 
escuelas normales y, en agosto de 190119, el conde de romanones «acu-
ciado por las dificultades del erario público» decidió integrar las norma-
les elementales en los institutos de segunda enseñanza, mientras que sí se 
mantenían las superiores. la entrada en vigor de estas medidas fue muy 
criticada pues se desatendía la preparación profesional de los maestros. 
no obstante, en jaén se mantuvieron las cosas como estaban, salvo que 
los estudios elementales se realizaban en el instituto de segunda ense-
ñanza. la diputación decidió que la escuela normal superior continuara 
pero, debido a la situación financiera de jaén, debió de arrepentirse una y 
otra vez de haber adoptado tan rápidamente esa decisión y así consta en 
numerosos documentos.20

pero poco había de durar esta situación, pues, en 190521, se vuelven 
a reorganizar los estudios y se suprime la adscripción a los institutos de 
segunda enseñanza.

16   a.d.j leg. n.º 3074/6. carta enviada por el presidente de la diputación al Ministro de Fo-
mento el 12 de noviembre de 1895.

17   real decreto de 25 de septiembre de 1898 reorganizando las escuelas normales de Maestros 
y Maestras. Gaceta de Madrid, 268, 1251 y ss.

18   a.d.j. leg. n.º 3080/1. 
19   real decreto de 17 de agosto de 1901. Gaceta de Madrid, 25 de agosto de 1901.
20   a.d.j. sesiones de plenos. sesión de 16 de octubre de 1905.
21   real decreto de 30 de marzo de 1905. Colección legislativa de España. Madrid, 1905, XXi, 

589-598.
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en la primera década del XX se fue creando entre la opinión públi-
ca un sentimiento favorable a la renovación de los estudios de maestro. 
pero el camino hasta conseguirlo fue lento. después de muchos proyectos 
frustrados, la reforma de la escuelas normales se llevó a cabo en 1914 
por el ministro de instrucción pública, Francisco Bergamín, que, además 
de unificar las titulaciones de maestros, adjudicó definitivamente a las 
escuelas normales la función formadora del magisterio. se dispuso que 
los estudios tuvieran cuatro cursos y, además de la formación cultural, se 
daba gran importancia a la preparación profesional. este plan supuso la 
reforma más completa de las escuelas normales, solamente superado por 
el plan de 1931 (sancho rodríguez, 1999: 701-704 y 1021-1026). con 
la reforma Bergamín, las escuelas gozarán de una absoluta independencia 
pedagógica y administrativa, únicamente en relación directa con el Minis-
terio de instrucción pública y Bellas artes.

aunque parecía que, con la ley de 1914, las diputaciones podían 
desentenderse del mantenimiento económico de las normales, lo cierto 
es que la diputación de jaén todavía tendría que aportar dotaciones eco-
nómicas para la escuela normal durante mucho tiempo y tendrían que 
transcurrir bastantes años hasta que los profesores y director de la misma 
pudieran tener una relativa calma económica.22 

1.4.  El Edificio

el antiguo convento de los jesuitas era un amplio edificio que ocupa-
ba una gran manzana situada entre las calles compañía, Montero Moya 
y escuelas. cuando los jesuitas fueron expulsados, se instaló el Monte de 
piedad; entre 1812 y 1836 fue convento de agustinos, quienes se insta-
laron allí hasta la desamortización, y, posteriormente, se emplazó en él el 
colegio de Humanidades de nuestra señora de la capilla, dirigido por 
Fernando persiguel (sancho rodríguez, 1999).

la escuela normal dispuso en el edificio de dos aulas: una para la 
escuela práctica y otra para los aspirantes a maestros. aunque, en un 
primer momento, solamente estaban los alumnos normalistas, posterior-
mente tuvieron que compartir el espacio con el recién creado instituto de 

22   los presupuestos de la diputación siguen incluyendo las cantidades correspondientes a 
la normal hasta 1924. y de esa fecha disponemos de datos económicos oficiales del Ministerio por 
los que sabemos que los ingresos de la escuela normal de jaén eran de 7.123, 80 pesetas, mientras 
que los gastos ascendían a 62.250,81. como puede verse, una diferencia considerable. Ministerio de 
instrucción pública y Bellas artes (1925), Escuela Normales de maestros y maestras. Estado actual de la 
enseñanza en España, Madrid: imp. del colegio de sordomudos.
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segunda enseñanza. los normalistas entraban en el edificio por la calle de 
las escuelas, actual Moreno castelló.

en este viejo convento de jesuitas, convivieron la normal y el insti-
tuto desde 1843 hasta 1861. todos los documentos relativos a la instala-
ción del centro normalista rezuman estrecheces e incomodidad, términos 
como «estado lamentable», «abandono», «estrechez», «local insuficien-
te» se reparten por cuantos escritos he tenido la oportunidad de consultar 
(sancho rodríguez 1999: 232-278); por esa razón, después de un breve 
paréntesis en que parece ser que la escuela fue acogida en la antigua casa 
de comedias23, en 1863 pasó a una casa alquilada en la calle Maestra 
alta n.º 45 (actual almendros aguilar), traslado que, aunque dio muchos 
problemas y ocasionó enfrentamientos entre los organismos provincial 
y local por las competencias sobre el edificio, era una vieja aspiración y 
no solo de la escuela sino también del instituto que veía aumentar sus 
necesidades y consideraba un estorbo el que la normal estuviera en su 
mismo edificio.

23   a.u.g. leg. n.º 953. y Memoria del Estado de las enseñanzas en la Universidad Literaria de Gra-
nada y Establecimientos de Instrucción Pública del distrito en el año académico de 1861-62 y Anuario para 
1862-62 con una reseña de la visita de SSMM. granada: imprenta de juan M. puchol, 1863.

plano de la ciudad de jaén. 1887. Hermanos senise. Modificado en sancho rodríguez, M.ª isabel 
(1999:95) Fotografía Manuel sáenz Monzón
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pero, nuevamente, en 1869 la escuela normal vuelve al convento de 
los jesuitas y tiene que compartir espacio con el instituto hasta 1885. la 
convivencia no debió de ser nada pacífica pues, en los documentos con-
servados, podemos leer innumerables peticiones por parte del director 
de la escuela que aducía justificadísimas razones como que:

[…] siendo las clases pocas y pequeñas atendiendo al número de asis-
tentes a ellas sin que reúnan las condiciones higiénicas tan recomenda-
das y sin asientos bastantes para todos los estudiantes, que los pasillos 
donde permanecen los alumnos antes de entrar en clase son húmedos, 
fríos y tan reducidos que les obliga a estar en la calle, que a la vez es 
estrecha.24

la parte del edificio de que disponían era la misma que habían ocu-
pado en la etapa anterior: solamente dos aulas de unos 40 m2 y un pe-
queño habitáculo que se utilizaba como clase, secretaría y despacho del 
director.

24   a.d.j. leg. n.º 2747/50.

planta del piso bajo del convento de los jesuitas. punteada la zona ocupada por la escuela normal. 
tomado de sancho rodríguez, M.ª isabel (1999:181). Fotografía Manuel sáenz Monzón obtenida 

del Catálogo Monumental de la ciudad de Jaén y su término
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ante esta precaria situación, la diputación provincial propone el 
arriendo de una casa en la calle Maestra alta n.º 49, propiedad de rafael 
roldán (sancho rodríguez, 1991). en el Almanaque de osuna guerrero 
para 1896 se nos dice de esta casa que «está situada en la calle Maestra 
alta, en la casa que fue del iltmo. sr. obispo suárez de la Fuente del sauce, 

Fachada y corte lateral del convento de los jesuitas. tomado de sancho rodríguez, M.ª isabel 
(1999:182). Fotografía Manuel sáenz Monzón obtenida del 

Catálogo Monumental de la ciudad de Jaén y su término
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hoy propiedad de d. josé roldán. sus clases están bien decoradas y cuenta 
con buen material de enseñanza y con una regular biblioteca […]». 

en dicho edificio se mantuvo la normal hasta 1923, fecha en que se 
trasladó a otra casa situada en la calle almendros aguilar n.º 8. la nueva 
casa debía de ser bastante adecuada pues no se vuelve a plantear la cues-
tión del alojamiento hasta bien entrada la década de los treinta. de este 
establecimiento, con una breve estancia en el caserón de la escuela nor-
mal de maestras durante la etapa de la escuela del Magisterio primario, 
es decir, durante la etapa republicana, pasaron a los nuevos y modernos 
edificios construidos de la zona del ensanche que se inauguraron en los 
años cincuenta: en el paseo de la estación, la escuela normal de maes-
tros, y en la calle virgen de la cabeza, la de maestras.

Fachada del antiguo convento de jesuitas por cuya 
puerta entraban los alumnos de la escuela normal 
de jaén. tomado de sancho rodríguez, M.ª isabel 

(1999:185). Fotografía Manuel sáenz Monzón

casa de comedias. Foto tomada del libro 
Jaén en Blanco y Negro, 297.

Fotografía Manuel sáenz Monzón
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1.5.  Cuestión Económica

aunque no sea el momento aquí de pormenorizar todas las vicisitudes 
económicas que rodearon la creación y evolución de la escuela normal de 
maestros, sí es necesario dejar constancia de las penurias económicas con 

que malvivieron sus profesores y di-
rectores a lo largo de los años. los 
documentos conservados están cua-
jados de términos como «carencias», 
«escasez», «endeudamientos», «pre-
supuesto mezquino» y términos del 
mismo signo, aunque, como es sabi-
do, esta era la misma situación con 
que convivían las restantes escuelas 
de españa. como muestra, podemos 
reseñar que, en el primer presupues-
to económico del 16 de octubre de 
1843 (sancho rodríguez, 1999:191-
192), los gastos fueron 4.200 reales 
frente a los 390 reales de ingresos 
por matrículas. la diferencia es pal-
pable, a mi modo de ver.

lo cierto es que, aunque existe 
poca información de los primeros 
años de funcionamiento de la nor-
mal, sí sabemos que malvivieron 
con escasísimos alumnos y sopor-
tando retrasos de todo tipo, tanto 
en la dotación de material como en 
sueldos.

conforme fueron pasando los 
años, la escuela normal fue regu-
larizando su situación económica 
pero cualquier acontecimiento sani-
tario o político que se viviera en la 
ciudad justificaba retrasos y escasez 
en los presupuestos de la misma. 

Bien es verdad que la diputa-
ción aceptaba sin vacilar los incre-

Fachada de la casa que ocupó la escuela 
normal de Maestros desde 1883 a 1923. Foto 
tomada del libro Jaén en Blanco y Negro, 104. 

Fotografía Manuel sáenz Monzón
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mentos de presupuesto, cuando estos se requerían por uno u otro moti-
vo25. podemos imaginar, no obstante, que el aumento de las necesidades 
de la escuela normal no sería muy bien visto por las autoridades provin-
ciales. la provincia no estaba para dispendios.

1.6.  Directores y profesores

como se ha de hacer en los capítulos restantes, no se pretende enu-
merar a todos los profesores y directores que impartieron sus clases en la 
normal giennense, pero creo que es de justicia nombrar, al menos, a los 
primeros.

25   véase los capítulos correspondientes a cuestión económica en sancho rodríguez (1999)

Fachada de la escuela normal de Maestros desde 
1923 a 1932. Foto tomada por Manuel sáenz de 

MInIsterIo de InstruccIón PúBlIca y Bellas artes 
(1925). Escuelas Normales de Maestros y Maestras. 

Estado actual de primera enseñanza. Madrid

aspecto actual de la casa que ocupó la escuela 
normal de Maestros. 

Foto de Manuel sáenz Monzón
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Miguel garrido ocaña26 y Manuel ruiz romero27 fueron los primeros 
directores en hacerse cargo de la creación y puesta en funcionamiento de 
la escuela.

estos dos profesores habrían de ocupar muchas interesantes páginas 
con su trayectoria profesional y docente, junto a nombres como Manuel 
Fernández y salas, Francisco rísquez cumplido, juan de dios jiménez 
callejón, celedonio rodríguez garcía, Francisco Martos garrido, anto-
nio calvo y Montalván y tantos otros que ahora no es momento de nom-
brar aquí, pero sí mostrar nuestro reconocimiento hacia ellos.28 

2.  EscuEla normal dE maEstras

aunque, a partir de la ley Moyano29, aparecen disposiciones oficiales 
que afectaban a los estudios del magisterio femenino y, aunque las provin-
cias tímidamente fueron estableciendo sus propias escuelas para maes-
tras30, jaén no fundaría su propio centro hasta bien entrado el siglo XX.

en contraste con la rapidez con que las autoridades giennenses ha-
bían creado el centro normalista masculino, la escuela de maestras fue de 
muy lenta formación. la provinciana jaén siempre vería con malos ojos el 
hecho de que las mujeres estudiasen y, además, consideraban un despilfa-
rro para las arcas provinciales el tener que costear dos escuelas normales: 
masculina y femenina.

Hasta entonces, las jóvenes de jaén se formaban en academias pri-
vadas y luego tenían que revalidar sus estudios para conseguir su título. 
tenemos constancia de depósitos de títulos ante la universidad literaria 
de granada, por parte de chicas de jaén, desde 1854 (sancho rodríguez, 
1999: 790-805).

la necesidad de un centro normalista femenino hizo que algunas 
personalidades de jaén realizaran gestiones para crear una normal de 

26   Fue director desde la creación de la escuela en 1843 hasta 1849 en que pasó a córdoba 
como inspector de escuelas (a.g.a. expediente personal, leg. n.º 18.361)

27   Fue director desde 1949 hasta su fallecimiento en 1895. a.g.a. leg. nº 4164. expediente 
personal.

28   en sancho rodríguez, (1999) puede seguirse la trayectoria completa de todos los profesores 
y directores que hicieron posible la buena marcha de las escuelas normales tanto masculina como 
femenina.

29   ley de 9 de septiembre de 1857.
30   Hubo provincias que se anticiparon a la ley Moyano como pamplona, logroño o Badajoz, 

y otras que las crearon en 1857 como cádiz, Murcia o guadalajara (sancho rodríguez, 1999:790-
793).
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maestras. desde 1884 hay docu-
mentación que así lo demuestra. 
en especial, cartas de la junta de 
instrucción pública que inten-
ta convencer a la diputación de 
la conveniencia de dicho centro 
con razones como «[…] los innu-
merables beneficios que para la 
instrucción pública en esta pro-
vincia reportaría la creación de 
una escuela normal de maestras 
[…]». es de destacar la innegable 
defensa que los miembros de la 
junta de instrucción pública, to-
dos varones, hacían del papel de 
la mujer en la sociedad y cómo 
resaltaban la necesidad de prepa-
rarla, que justificaban por las exi-
gencias de los nuevos tiempos. así 
lo explicaban diciendo que antes 
solamente se pedía para la mujer 
el conocimiento del catecismo y 
las labores ahora se «exige que 
se cultive su inteligencia»31. pero, 
como las circunstancias económicas y sanitarias de jaén en esos años re-
comendaron aparcar ese proyecto, una vez pasados los peores momentos, 
la junta provincial de instrucción pública volvió a insistir sobre la cues-
tión, aunque algunos diputados consideraban poco conveniente proceder 
a la instalación de la escuela y justificaban su criterio «[…] dado el estado 
precario que agobia a la provincia y la facilidad de esta enseñanza en otras 
limítrofes».

años más tarde, será la sociedad económica de amigos del país la 
que promueva la normal femenina (sancho rodríguez, 1999: 796-797). 
a partir de 1891, también la diputación se compromete a crear esta es-
cuela, aunque ponía como condición que el gobierno le concediese los 
derechos de matrícula32. no obstante, no sé cuál sería la causa de que la 
escuela no solo no se fundara en esos años sino que tuviera que esperar 

31   a.d.j. leg. n.º 3067/6. informe sobre la creación de una escuela normal de maestras.
32   a.d.j. leg. n.º 2767/45.

escuela de Maestras desde 1913 a 1931 y 
después escuela normal del magisterio primario. 
Foto tomada por Manuel sáenz de MInIsterIo de 

InstruccIón PúBlIca y Bellas artes (1925). 
Escuelas Normales de Maestros y Maestras. Estado 

actual de primera enseñanza. Madrid
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aún 21 años para ver abiertas sus puertas, pues, en toda la documen-
tación conservada, se puede ver la postura claramente favorable que la 
diputación tenía para crear la normal femenina y para la que estaba dis-
puesta a colaborar económicamente.

pero, por muy extraño que pueda parecer, durante años no hay ni la 
menor alusión a este centro. se habían olvidado de las maestras.

en 1911 sería en las actas del ayuntamiento donde se refleja que 
las «señoritas» de jaén tienen problemas para hacer su carrera de magis-
terio33. pero, aún así, todavía pasaron bastantes meses hasta que, en la 
Gaceta de Madrid del 15 de marzo de 1913, aparece un real decreto que 
dice así:

accediendo a los deseos expuestos por las diputaciones provinciales de 
jaén, Baleares y Murcia:

vengo a decretar lo siguiente:

artículo 1.º) a partir de 1.º de septiembre próximo, se establecerá en 
jaén una escuela normal superior de Maestras […] a cuyo efecto se 
aceptan los compromisos por las citadas diputaciones provinciales de 
reintegrar al estado los gastos que los mencionados centros ocasionen 
[…].

una vez salvadas todas las dificultades, contando con un modesto 
local y dotado parcialmente el material de la normal, esta pudo realizar 
su inauguración oficial el 3 de noviembre de 1913. su instalación se rea-
lizó en una casa situada en la calle emilio Mariscal número 1634 que fue 
costeada por la diputación hasta el 30 de junio de 1925, fecha en que los 
gastos de la escuela pasaron al estado.

la instalación inicial de la escuela de Maestras fue un tanto precaria: 
sin luz eléctrica, sin agua corriente, con aulas escasas y sin mobiliario ni 
material científico. y, aún así, el claustro era capaz de adular a la diputa-
ción resaltando su «gallarda muestra de amor a la enseñanza» al crear la 
escuela femenina35. nosotros, con la objetividad que aporta la distancia 
del tiempo, podríamos exclamar que lo habían hecho tarde y mal. pero hay 
que reconocer que eran tiempos difíciles y es muy posible que lo que hicie-
ron, aunque insuficiente, supusiera un gran esfuerzo para la provincia.

33   a.a.j. actas. sesión del 17 de junio de 1911.
34   esta calle actualmente se denomina calle Mesa pero, a la par de las diferentes situaciones 

políticas, ha tenido otros nombres como emilio Mariscal o josé nalkens.
35   a.u.j. libros de actas de la escuela normal de Magisterio femenino. acta n.º 15, 15 de 

noviembre de 1913.
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nuevas aportaciones de espacio36 e instalaciones más adecuadas cal-
man las aspiraciones de las profesoras y directora de la normal, por lo 
que esta se dirige a la diputación informando con edulcoradas palabras 
que «quedaba resuelto el grave problema de dar albergue a las numerosas 
señoritas que con el simpático deseo de saber acuden a este centro».37 

en general, desde su fundación, las directoras se preocuparon por 
subsanar las deficiencias del parco material que poseían debido al cica-
tero presupuesto con que, la diputación, primero, y el estado, después, 
dotaban a las escuelas normales, en general, y a la de maestras, en parti-
cular. incluso nos son conocidos los serios enfrentamientos que, por esa 
causa, tuvo la primera directora, eduarda corro sevilla, con el presidente 
de la diputación que desembocó en la dimisión de la directora (sancho 
rodríguez, 1999:818 y 826-838). y eso que el presupuesto asignado para 
la normal de maestras difería muy poco del de la escuela normal de 

36   como hemos visto, el edificio estaba situado en la calle emilio Mariscal 16 (la calle recibió 
diferentes denominaciones según los vaivenes políticos; en la actualidad se llama calle Mesa) y, des-
pués, se le añadieron dos pequeñas casas contiguas. allí estuvo la escuela de Maestras hasta 1931 en 
que se refundió con la de Maestros en la escuela normal del Magisterio primario. posteriormente, 
en este mismo edificio se impartieron todas las clases hasta los años cincuenta en que las escuelas se 
trasladaron a los modernos edificios que, para tales fines, se construyeron en la zona del ensanche, 
paseo de la estación, la masculina y virgen de la cabeza, la femenina.

37   a.d.j. leg. n.º 3783/3. escrito de victoria durán a la diputación fechado el 21 de julio de 
1915.

clase de labores y dibujo de la escuela normal de Maestras. Foto tomada por Manuel sáenz de 
MInIsterIo de InstruccIón PúBlIca y Bellas artes (1925). Escuelas Normales de 

Maestros y Maestras. Estado actual de primera enseñanza. Madrid
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escuela normal de Maestras recién construida. (Fondo ortega)

escuela normal de Maestros recién construida. (Fondo ortega)
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maestros: 21.700 pesetas fue el presupuesto total de la nueva escuela 
para 1913.

como ya hemos dicho anteriormente, el último año en que la dipu-
tación se hace cargo de los gastos de las escuelas normales es 1924 pero, 
no obstante, siguió aportando fondos para gastos imprevistos durante 
muchos años más.

no mejoraron demasiado las cosas para el centro al pasar a depender 
del estado, lo que le hace decir a la directora que «la junta económica que 
funciona en esta escuela se asemeja a la dueña de una casa con muchas 
necesidades pecuniarias y pocas disponibilidades económicas teniendo 
que hacer verdaderos equilibrios para sostener el nivel económico»38. el 
delicioso símil de la directora, entonces María carbajo, nos ilustra acerca 
de las penalidades y estrecheces que debieron de sufrir en aquella época.

posteriormente, como se ha dicho, la escuela de maestras se unificó 
con la de maestros en la escuela normal del Magisterio primario hasta 
la finalización de la guerra civil. de 1940 a 1950 estuvieron ambas en 
el mismo edificio de la calle Mesa que había ocupado la de maestras, los 
chicos por las tardes y las chicas por las mañanas. Hay que recordar que, 
con la finalización de la guerra y la dictadura de Franco, se volvió a im-
plantar la férrea separación de sexos en las clases39. en los años cincuenta 
las escuelas se trasladaron a los modernos edificios del ensanche que aún 
permanecen en pie40 y, a partir de 1972, se creó la escuela universitaria 
de Formación del profesorado de egB, adscrita a la universidad de gra-
nada. Finalmente, al crearse la universidad de jaén en 1993, los estudios 
de magisterio se impartieron y se siguen impartiendo en la Facultad de 
Humanidades y ciencias de la educación.

38   a.u.j. Memoria acerca de las mejoras introducidas en los servicios de dicho centro docente en el 
quinquenio comprendido entre el 30 de septiembre de 1923 e igual fecha de 1928.

39   decreto de 10 de febrero de 1940. supone un cambio total en las enseñanzas. la nueva 
orientación ideológica del bando vencedor y la necesaria liquidación del aparato educativo vigente 
son los dos ejes en torno a los cuales girará la política educativa.

40   a.u.j. entrada n.º 90, 1 de agosto de 1952. contestación del director general de enseñan-
za primaria dirigida al director de la escuela y fechada el 3 de julio de 1952. los dos edificios aun 
permanecen. el de maestros, ocupado por el colegio virgen de la capilla, antigua aneja masculina, 
y el de maestras, lamentablemente cerrado y con un deterioro evidente debido a la dejadez de las 
autoridades universitarias.
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ii.  los estudios técnicos en jaén. la escuela 
politécnica superior

0. IntroduccIón

los estudios técnicos en jaén pasaron por una serie de circunstancias 
históricas desde las antiguas escuelas de dibujo o las de artes y oficios 
hasta que en 1910 se creó, por decreto de 23 de julio, la escuela superior 
de artes industriales de jaén. en años posteriores, hemos de ver su ads-
cripción a la universidad de granada, su conversión en escuela universi-
taria y, por último, su transformación en escuela politécnica superior de 
jaén, al crearse la universidad de jaén en 1993.

1. antEcEdEntEs

el origen de la enseñanza técnica moderna en españa hay que bus-
carlo en la segunda mitad del siglo Xviii. la difusión del pensamiento 
ilustrado animó a los gobernantes españoles a terminar con la ignorancia 
y a fomentar a la vez las «enseñanzas útiles» en los centros educativos, 
«elevar el conocimiento de los capataces e incluso formar técnicos de alta 
o media calificación con el fin de llenar el vacío que las enseñanzas técni-
cas presentaban en la educación española» (cruz rodríguez, 2010:29).

según cruz rodríguez (2010), los primeros pasos de los estudios 
técnicos podemos rastrearlos en las escuelas de dibujo, la auspiciada por 
la real sociedad económica de amigos del país en 1815, que llegaría a 
tener más de 80 alumnos y que cerró sus puertas en mayo de 1819; y 
la dependiente de la diputación y del ayuntamiento, que estuvo abierta 
de 1848 a 1850. esta última escuela se formaría por iniciativa del jefe 
político de la provincia, Manuel rafael de vargas, quien consiguió que al-
gunos profesores del instituto provincial colaboraran desinteresadamente 
en este proyecto. 

los profesores del instituto, josé M.ª Medina y josé jiménez serrano, 
proponen al jefe político la conveniencia de acogerse a los beneficios del 
real decreto de 31 de octubre de 1849, que hacía posible la creación ofi-
cial de academias y escuelas provinciales de Bellas artes, y lo hacían con 
las siguientes palabras:

ninguna ciudad necesita más que jaén de establecimiento para edu-
cación científica pues ni hay enseñanzas privadas, ni las públicas se 
dedican a este objeto especial por no competirles ni se conservan bue-
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nas condiciones prácticas. los instrumentos de labranza, las obras de 
carpintería, de imaginería, de rejería, de arquitectura y hasta de agri-
mensores están en lamentable retraso. no es posible por regla general 
construir una máquina sencilla, un mueble elegante, sin traer artesanos 
de otras partes. es muy doloroso confesar esto por ser muy evidente.41

dos mil quinientos reales se requerían para la instalación y 6.000 
reales anuales para su mantenimiento, según las previsiones de sus pro-
motores, pero poco había de durar la escuela de dibujo a la que nos 
hemos referido pues, durante el curso 1850-51, las enseñanzas de dibujo 
pasarían a manos particulares, concretamente a las del conocido profesor 
Higinio Montalvo.

el primer intento de crear una escuela técnica lo encontramos en 
1850 auspiciado, asimismo, por el jefe político de jaén quien recogió la 
idea de los reales decretos de 4 y 8 de septiembre de 1850 que regula-
ban la creación de escuelas industriales agrícolas y comerciales en todo 
el territorio español. pero la propuesta no llegó a materializarse, pues el 
ayuntamiento de jaén, debido a su situación económica, desaconsejaba el 
establecimiento de dicha escuela:

[…] la poca extensión de sus terrenos, demasiado conocidos, lo even-
tual de sus productos […] en su riqueza no ofrece combeniencia (sic) 
para la instalación de ella; creyendo además que por parte del ayun-
tamiento no se contaría con fondos necesarios para contribuir a esos 
establecimientos cuando apenas podrá con los que cuenta ocurrir a sus 
precisas obligaciones por cuya razón no es dable acometer ni llevar a 
cabo empresa de tanta consideración […].42

los estudios técnicos giennenses tendrían que esperar muchos años 
aún.

otra escuela de nobles artes habría de funcionar entre 1858 y 1863. 
al cierre de la escuela de Bellas artes, gestionada por la real sociedad 
económica de amigos del país y dependiente de la diputación, se había 
creado una junta protectora constituida por el gobernador civil y el pre-
sidente de la diputación, un vicepresidente y un secretario. todos los 
bienes del antiguo centro fueron transferidos a Higinio Montalvo quien 
instaló una escuela en el antiguo convento de la coronada (cruz rodrí-
guez, 2010:41-46). esta escuela estaría en funcionamiento hasta que las 
dificultades económicas llevaron a Higinio Montalvo, en agosto de 1863, 

41   a.g.a. leg. n.º 6533. tomado de cruz rodríguez, Marina (2010:35).
42   a.a.j. leg. n.º 1045/7. tomado de cruz rodríguez, Marina (2010:39-41).
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a abandonar su dedicación a la enseñanza en beneficio de otros trabajos 
particulares mejor remunerados.

otros tres centros se crearon antes de acabar el siglo: la escuela de 
dibujo natural y de adorno de la económica (1867-1882); la academia 
provincial de Bellas artes (1882-1900); y la escuela de artes y oficios de 
la económica.

en todos ellos, de una u otra forma, se vería implicada la diputación 
provincial.

un profesor del instituto de jaén, Manuel de la paz Mosquera y Qui-
rós, inaugura en 1865 en su domicilio una academia de dibujo que muy 
pronto habría de trasladarse a los locales de la real sociedad económica 
de amigos del país. tanto el ayuntamiento, que en esta ocasión sí que 
la tomó «bajo su protección»43, como la diputación, que aportó 4.000 
reales para los arreglos y mejora del local, colaboraron en la instalación 
del centro de dibujo, que, a partir de 1868, recibiría la denominación 
de escuela de dibujo natural y de adorno y que llegaría hasta 1882 en 
medio de la escasez tanto de alumnos como económica (cruz rodríguez 
2010:46-52).

joaquín ruiz jiménez habría de referirse de manera clarividente a las 
penosas circunstancias en que se mantenían las enseñanzas de dibujo a la 
par que proponía su separación de las artes y oficios.

[…] la escuela de dibujo tal como se halla constituida no llena todas 
las aspiraciones. […] la escuela de dibujo debe convertirse en acade-
mia de Bellas artes con buena dotación de originales y modelos y en la 
que se enseñe el arte en todos sus grados y manifestaciones.

una escuela de artes y oficios sobre bases bien meditadas y profe-
sores competentes produciría grandes beneficios a nuestras clases indus-
triales.44

la academia provincial de Bellas artes (1882-1900) se organiza me-
diante las aportaciones con que el ayuntamiento y la diputación costea-
ban anteriormente la escuela de dibujo. la reorganización de la nueva 
academia quedaba establecida en el reglamento aprobado por la socie-
dad económica en sesión de 2 de febrero de 188245 para «proporcionar a 

43   BacHiller, Manuel (1866) Guía de Jaén, jaén: 188.
44   ruiz jiMénez, joaquín (1879). Mejoras Provinciales. jaén, imprenta de la diputación.
45   Reglamento para la Escuela de Dibujo de la Real Sociedad Económica de Amigos del País, bajo la 

protección de la Excma. Diputación Provincial y el Excmo. Ayuntamiento de Jaén, jaén, imprenta de los 
señores rubio, año 1882. tomado de cruz rodríguez, 2010:53-61).
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todas las clases de enseñanza del dibujo, tan necesaria para la perfección 
de los oficios y artes a que se dediquen». la escuela de dibujo era gratuita 
y nocturna y, con su nueva organización, el alumnado aumentó de forma 
considerable desde 1881 a 1886, pero la epidemia de cólera de 1885 le 
afectó profundamente, como sucedió con toda la sociedad giennense, y 
le afectó tanto en lo económico, pues la diputación tuvo que reducir su 
aportación, como en lo personal, pues alguno de sus profesores falleció a 
causa de la epidemia. no obstante, aunque en el curso 1886-87 la escuela 
de dibujo deja de funcionar, reaparecerá al curso siguiente, 1887-1888, 
con nueva denominación, academia de Bellas artes, que «tendrá una 
vida efímera», hasta 1900 (cruz rodríguez, 2010:61).

la aspiración de la económica de crear una escuela de artes y ofi-
cios habría de ocupar a las corporaciones local y provincial en los últimos 
años del siglo XiX y dar lugar a una larga polémica por la «crisis de la 
academia de dibujo natural y de adorno de 1880 y su transformación en 
academia provincial de Bellas artes» (cruz rodríguez, 2010:65) pues la 
económica, apoyándose en el real decreto de 5 de noviembre de 188646, 
por el que se creaban las escuelas de artes y oficios, acordó transformar 

46   real decreto de 5 de noviembre de 1886. Gaceta de Madrid n.º 30, 6 de noviembre de 1886.

aspecto del taller de Mecánica. a.uja. Fotografías 6054
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la escuela de dibujo en otra de artes y oficios. en este nuevo centro 
docente se primaba la formación técnica sobre la artística y, si nos fijamos 
en el número de alumnos de su primer curso47, el éxito fue considerable 
desde sus comienzos.

pero esta nueva escuela de artes y oficios, como se ha dicho, provo-
có problemas de todo tipo entre algunos miembros de la real sociedad 
económica de amigos del país y los profesores de dibujo de la academia 
provincial de Bellas artes, que tendría que cerrarse.

ante el riesgo de perder la subvención de la diputación, la econó-
mica aparcó para más adelante la creación definitiva del nuevo centro de 
artes y oficios y reabrió, en el curso 1887-88, la escuela de dibujo con la 
denominación de academia provincial de Bellas artes. la diputación, por 
el momento, no podía mantener dos centros docentes de este tipo.

Finalmente, el 10 de febrero de 1895 «en vista de los buenos resul-
tados que se obtienen con las enseñanzas establecidas en su escuela de 
dibujo» la sociedad económica de amigos del país decide transformar 
definitivamente su centro en escuela provincial de artes y oficios con lo 
que había que incorporar nuevas enseñanzas de aritmética; geometría y 
principios de arte de la construcción; elementos de Física y Química y 
nociones de Mecánica.

Funcionaría esta escuela sostenida por la económica y sin ninguna 
otra ayuda hasta que, en 1910, se crease oficialmente la escuela superior 
de artes industriales.

2.  la EscuEla supErIor dE artEs IndustrIalEs

2.1.  Génesis

el real decreto de 4 de agosto de 1907 y el reglamento de 6 de 
agosto de ese mismo año reorganizaban las escuelas de artes industriales 
y, desde esa fecha, la real sociedad económica de amigos del país puso 
todo su empeño en recuperar el viejo proyecto de que el estado se hiciera 
cargo de la escuela de artes y oficios de jaén. el tesón de esta entidad 
consiguió que, el 24 de julio de 1910, se publicara el real decreto de 

47   Mores y sanz, julián (1887), Memoria referente a la provincia de Jaén. Comprende desde 
1.º de enero de 1886 a 30 de junio de 1887, jaén: tipografía del Hospicio e Hombres a cargo de don 
josé rubio. según la información facilitada en esta Memoria, había matriculados 257 alumnos en ese 
curso. puede verse con más detalle en cruz rodríguez (2010:65-72).
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creación de la escuela superior de artes industriales de jaén48 que, en su 
exposición de motivos, se justificaba de la siguiente forma:

tiene el estado el deber imperioso de procurar la difusión de aquellas 
enseñanzas que las necesidades de los actuales tiempos reclaman y que 
se encaminan a facilitar a los obreros medios de completar su apren-
dizaje, base indispensable para que las modernas industrias puedan 
obtener el grado de desarrollo y florecimiento que los intereses de la 
riqueza y el trabajo de nuestro país vienen demandando.

en importantes poblaciones de distintas comarcas españolas funcio-
nan ya escuelas industriales, y los resultados que con ellas se están 
alcanzando aconsejan que se aumente su número en cuanto sea posible 
[…].

una de las capitales en que se advierte este saludable despertar de las 
modernas actividades es la de jaén. allí se han establecido, irradiando 
a diferentes puntos de la provincia, numerosas instalaciones de maqui-
naria y núcleos industriales de importancia verdadera que necesitan 
de un personal obrero inteligente y de empleados con título y capaci-
dad bastante para llenar en forma debida las diversas atenciones que 
requieren estos complejos servicios, todo lo cual hace patente la con-
veniencia de crear en aquella ciudad una escuela superior de artes 
industriales en todo semejante a otras que con éxito muy favorable 
vienen funcionando.

la sociedad giennense acogió la noticia con gratitud, que se plasmó 
en el reconocimiento al Ministro de instrucción pública, julio Burell, anti-
guo gobernador civil y diputado por jaén, al que se le dedicó una calle.

esta escuela superior de artes industriales habría de pasar por diver-
sas vicisitudes y denominaciones49, según las sucesivas normativas que se 
fueron publicando, y durante las cuales la diputación se vio implicada en 
una u otra forma.

en esta etapa, que comienza con la creación de la escuela superior de 
artes industriales, como estaba previsto en la legislación, en especial del 
real decreto y reglamento orgánico de 16 de diciembre de 1910, el cen-
tro dependió del estado, aunque también recibió la ayuda del ayuntamien-
to que tenía la obligación de proporcionar un local suficiente y adecuado, 
según el real decreto de creación de la escuela de 23 de julio de 1910.

48   real decreto de creación de la escuela de artes industriales de jaén de 23 de julio de 1910, 
Gaceta de Madrid n.º 205, 24 de julio.

49   escuela de artes y oficios, escuelas industriales, escuela superior de artes industriales. 
véase cruz rodríguez (2010:96-103).
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no obstante, en la ley de presupuestos del año 1912 se obligaba a 
las diputaciones provinciales a contribuir a la financiación de las escuelas 
industriales y, por lo que puede leerse en la Gaceta, «s.M. el rey (q.d.g.) 
ha tenido a bien disponer se signifique a v.e. la conveniencia de invitar a 
la diputación de […] jaén […] a manifestar si está dispuesta a consignar 
en su presupuesto una partida mínima de 11.500 pesetas anuales».50

las sucesivas reformas provocaron cambios sustanciales en la escuela 
de jaén, en especial el que se derivó del reglamento provisional para la 
aplicación del estatuto de enseñanza industrial de 31 de octubre de 1924 
a las enseñanzas elementales y profesionales51 y en el que se disponía que 
quedara reducida la enseñanza técnica profesional a la modalidad relativa 
al perfeccionamiento obrero. además, en dicho estatuto, en su artículo 
17, se estipulaba que todo municipio de más de 20.000 habitantes estaba 
obligado a mantener una escuela elemental y que las diputaciones provin-

50   real orden de 12 de mayo de 1913, Gaceta de Madrid, n.º 141, 21 de mayo.
51   reglamento provisional para la aplicación del estatuto de enseñanza industrial de 31 de 

octubre de 1924 a las enseñanzas elementales y profesionales, 6 de octubre de 1925, Gaceta de 
Madrid n.º 283, 10 de octubre.

ESCUELA ELEMENTAL DEL TRABAJO DE JAÉN

Momento de verter el hierro fundido en los moldes.

taller de fundición. a.uja. Fotografías 6054
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ciales debían contribuir al sostenimiento de estas escuelas, por lo que tanto 
los ayuntamientos como las diputaciones debían consignar en sus presu-
puestos anuales las cantidades necesarias para dicho mantenimiento.

tras la aplicación de esta nueva legislación, los profesores de la es-
cuela industrial siguieron encargados de las enseñanzas obreras por lo 
que, poco a poco, también se van consolidando las nuevas escuelas ele-
mentales y superiores de trabajo.

estas escuelas estuvieron regidas por un patronato52 en el que forma-
ban parte los ayuntamientos de diversos pueblos giennenses, además de 
representantes de la diputación, de la cámara de comercio, de la escuela 
normal, y estadística, y los directores de las escuelas elemental y supe-
rior de trabajo53. en el presupuesto del patronato para 1929, la diputa-
ción provincial, de un total de 52.473,40 pesetas, tenía que contribuir 
con 25.000 pesetas, mientras los pueblos lo hacían según su categoría; 
como ejemplo podemos señalar que el ayuntamiento de jaén colaboraba 
con 7.368 pesetas. indudablemente, como puede verse, el esfuerzo de la 
corporación provincial era considerable.

52   el de jaén se constituyó el 30 de septiembre de 1929. Memoria del curso 1928-29. auja. 
Fondos eps caja 6617.

53   véase cruz rodríguez (2010:185).

escuela superior de trabajo. aula de economía y legislación con la profesora doña carmen 
carbajo de prats. a.uja. Fotografías. 6054
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ante los problemas de espacio que la escuela de trabajo tenía por 
su convivencia con la escuela de artes y oficios en un viejo caserón que 
estaba situado en el antiguo convento de las dominicas, entre la calle 
Martínez Molina y el callejón de los Ángeles, se consiguió que la diputa-
ción provincial adquiriera un solar de cinco mil metros cuadrados para 
construir una nueva escuela elemental de trabajo. el anteproyecto fue 
encargado a luis Berges Martínez:

para emplazamiento del edificio disponemos de una parte del solar ad-
quirido al efecto. dicho solar tiene fachada a la calle Millán de priego y 
dentro de su contorno hay proyectadas varias vías de ensanche de jaén. 
[…] la superficie del solar es de 1.600 metros cuadrados, de los cuales 
1.215 están destinados a la construcción y 385 a los patios.54

pero el traslado tardaría en realizarse. Motivos económicos y bélicos, 
de todos conocidos, retrasarían el tan ansiado nuevo edificio.

por otra parte, tras la finalización de la guerra civil, la orden del Mi-
nisterio de educación nacional de 21 de julio de 1939 «suspende el fun-
cionamiento de algunas escuelas superiores, entre las que se encuentra la 
de jaén». pero, la misma orden fijaba también que «el profesorado de las 
escuelas en que se mantiene la suspensión de las enseñanzas continuará 
su actividad docente en la escuela elemental de la misma localidad».

54   Berges, luis (1, diciembre 1930); Memoria en patronato local de Formación profesional. 
Memoria del curso 1929-1930. a.u.j. Fondos eps de jaén. caja 6117.

escuela superior de trabajo. aula de dibujo. a.uja. Fotografías, 6054
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escuela superior de trabajo. aula de Mecánica y ampliación de Matemáticas. a.uja. 
Fotografías, 6054.

no obstante, el director y profesores de la escuela elemental conti-
nuaron insistiendo y trabajando para que la escuela superior se restable-
ciera. y en este proceso se implicaron otros organismos locales como la 
cámara de comercio y el propio ayuntamiento.

por otro lado, el restablecimiento de la escuela de peritos industriales 
«vendría de la mano de joaquín ruiz-giménez, a la sazón Ministro de edu-
cación nacional y ligado a jaén por razones familiares» (cruz rodríguez 
2010:261). para que este establecimiento volviera a funcionar, la diputa-
ción provincial y el ayuntamiento tuvieron que ayudar «para los gastos de 
sostenibilidad del personal y material de dicha escuela»55. en el expediente 
puede verse cómo la labor de la diputación fue fundamental; así:

55   expediente del restablecimiento de la escuela de peritos industriales de jaén. a.d.j. leg. 
n.º 7634/41.
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escuela superior de trabajo. laboratorio de Química. a.uja. Fotografías, 6054

escuela superior de trabajo. aula de Física. a.uja. Fotografías, 6054
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escuela superior de trabajo. taller improvisado. a.uja. Fotografías, 6054

[…] creadas una nueva escuela en Bilbao […] restablecidas las demás 
escuelas, solo queda en suspensión jaén, cuya diputación hace suya la 
petición sobre su restablecimiento en dicha ciudad de dicha escuela.

creada en 1911, la escuela […] cuenta con su edificio, propia ma-
quinaria, instrumentación, útiles de laboratorio, mobiliario y personal 
subalterno, así como parte del profesorado que le corresponde siendo el 
resto del profesorado preciso y competente, el cual puede seleccionarse 
de entre los ofrecimientos efectuados al patronato, por ingenieros, téc-
nicos, licenciados y personal de la escuela elemental de trabajo.

la diputación conviene el compromiso de ayuda al patronato, para 
formación, profesorado y para costear junto el ayuntamiento todo lo 
correspondiente al sostenimiento hasta que en los presupuestos del es-
tado se incluyan los créditos necesarios.

en la orden de 3 de septiembre de 1951, por la que se restablece la 
escuela de peritos industriales de jaén, en las especialidades de Mecánica 
y eléctrica, se nos dice claramente que:

Hasta tanto que en los presupuestos del estado no se incluyan los cré-
ditos necesarios, dicho centro funcionará a base del compromiso de 
ayuda del patronato local de Formación profesional de jaén, de la di-
putación provincial y del ayuntamiento de la capital que en conjunto 
han de costear los gastos de sostenimiento, personal y material de la 
escuela de peritos industriales.56

56   publicada en B.O.E. de 7 de septiembre de 1951.
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en vista de la penosa situación económica de la escuela en estos pri-  
meros años, se constituye un patronato «para hacerse cargo de las aten-
ciones económicas». este patronato se reúne a comienzos de agosto de 
1952 y en él forman parte el gobernador civil, presidente de la dipu-
tación, alcalde, director y secretario de la escuela de peritos. para el 
sostenimiento de la escuela se ofrecen «por el gobierno civil, 10.000 
pesetas; por la excma. diputación, 50.000; por el excmo. ayuntamiento, 
50.000 […]».

no obstante, los organismos local y provincial no estaban para mu-
chos esfuerzos económicos y se sigue insistiendo para que «el estado se 
haga cargo lo antes posible, […] del sostenimiento del centro»57. este pa-
tronato estaría funcionando hasta marzo de 1953 en que la orden Minis-
terial de 23 de enero dispone que la escuela pase a depender del estado:

[…] superado el periodo inicial de su funcionamiento […] es aconse-
jable su incorporación al estado. por cuanto antecede, este Ministerio 
ha dispuesto:

primero. a partir del 1 de enero del presente año las escuelas de peritos 
industriales de logroño, jaén y san sebastián pasarán a depender del 
estado […].

57   acta de constitución del patronato de la escuela de peritos industriales, 1 de agosto de 
1952. correspondencia. entradas año 1952. auja caja 6042.

Fachada de la escuela técnica de peritos industriales.  a.uja. Fotografías. caja 6054
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clase de gimnasia en el jardín. a.uja. 
Fotografías, 6054

escuela elemental de trabajo, calle Millán de priego. 
comienzo de los trabajos de construcción en abril de 

1931. a.uja. Memoria del curso 1929-1930. 
caja 6117

escuela elemental de trabajo, calle Millán de priego. 
comienzo de los trabajos de construcción en abril de 

1931. luis Berges. a.uja. 
Memoria del curso 1929-1930. caja 6117

escuela elemental de trabajo, calle Millán de priego. 
comienzo de los trabajos de construcción en abril 
de 1931. luis Berges, 15 diciembre 1930. a.uja. 

Memoria del curso 1929-1930. caja 6117

planos de la escuela elemental de trabajo. Fotografía tomada de cruz rodríguez, Marina (2010:339)
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a partir de esta fecha, la escuela de peritos viviría una etapa de con-
solidación. un nuevo y flamante edificio en la avda. de Madrid, su inte-
gración a la universidad de granada con la ley general de educación de 
4 de agosto de 197058, su brillante etapa como escuela universitaria de 
ingeniería técnica, como escuela universitaria politécnica, y su conver-
sión en escuela politécnica superior nos llevan a momento actual. pero 
esa ya es otra historia59.

58   ley general de educación y Financiamiento de la reforma educativa, 4 de agosto de 1970. 
B.O.E. n.º 187, 6 de agosto.

59   toda la historia detallada de la evolución, planes de estudios, profesorado y alumnado de 
la escuela de ingeniería industrial puede verse en la obra ya muchas veces citada de cruz rodríguez 
(2010). no creo que sea necesario aquí incluir capítulos correspondientes a lo anterior pues en la 
cuidada obra de cruz se pueden rastrear cuantos aspectos se deseen.

Fachada de la escuela técnica de peritos industriales. Fondo ortega.
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planos de la escuela técnica de peritos industriales. 
planta baja y 1.ª. Fotografía tomada de 
cruz rodríguez, Marina (2010:340)

planos de la escuela técnica de peritos industriales. 
plantas 2.ª y 3.ª Fotografía tomada de 
cruz rodríguez, Marina (2010:340)

inauguración de la escuela técnica de peritos industriales. salón de actos. jefe del estado, Ministro de 
educación nacional, don jesús rubio y garcía Mina, y el director general de enseñanzas técnicas, 

don gregorio Millán Barbany, además de otras autoridades. a.uja. Fotografías, 6054
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inauguración de la escuela técnica de peritos industriales. a.uja. Fotografías, 6054

inauguración de la escuela técnica de peritos industriales. a.uja. Fotografías, 6054
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iii.  los estudios de coMercio en jaén

0.  IntroduccIón

aunque podríamos rastrear otras iniciativas anteriores, los primeros 
intentos de gestación de estudios comerciales en españa se remontan al 
siglo Xviii. los estudios comerciales fueron fruto de las inquietudes de 
una burguesía comercial que, tras diferentes avatares, consiguió que estos 
estudios se implantaran en Madrid en 1850. la aparición de las llamadas 
escuelas Mercantiles o de comercio tuvo lugar a raíz de la publicación 
de un real decreto el 8 de septiembre de 1850. su objetivo era la forma-
ción de corredores y agentes de comercio. Más tarde, las bases oficiales 
de estos estudios se establecen en el r.d. de 18 de marzo de 1857 que 
reorganiza las escuelas de comercio.

1.  antEcEdEntEs

uno de los primeros intentos de crear una escuela de comercio en 
jaén se realizó en 1915. la iniciativa parte de la cámara de comercio cu-
yos representantes se dirigen directamente al Ministerio, primero, y, pos-
teriormente, a la diputación provincial, con la finalidad de que se inicien 
las gestiones para la creación de una escuela elemental de comercio en 
nuestra ciudad. así podemos verlo en los documentos conservados:

[…] la cámara oficial de comercio e industria de esta capital interesó 
directamente al excmo. sr. Ministro de instrucción pública la creación 
en jaén de un escuela elemental de comercio […]. para ello la referida 
cámara acude a esta corporación interesando su cooperación haciendo 
constar la importancia y beneficio que la creación del establecimiento 
docente interesado puede reportar.60

en efecto, la diputación estuvo pronto de acuerdo con la cámara de 
comercio sobre la conveniencia de ese centro, pero, el 25 de mayo de 
1915, le contesta que «solo puede informar que no existe consignación 
en el presupuesto del presente año para poder atender a los gastos de la 
creación de la escuela elemental de comercio que se desea instalar en 
esta capital».

pero, es que, además, en el Ministerio atienden los ruegos de la cá-
mara de comercio, aunque advierten a la diputación de que:

60   a.d.j. leg. n.º 3690/36. sobre creación de una escuela elemental de comercio.
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[…] para la concesión de lo interesado se hace preciso que las corpo-
raciones Municipales y provinciales que aspiren a la creación de esta-
blecimientos oficiales de enseñanza Mercantil podrán previo acuerdo 
solicitarlo, siendo de su cuenta y cargo la cesión de locales, instalación 
material y el personal administrativo, hasta tanto se consigne en los 
presupuestos del estado capítulo y cantidad suficiente para este gasto 
y atención, según disponen los art. 6 y 7 del r.d. de 16 de abril de 
1915.61

a pesar de que no había presupuesto, la cámara insistía en la necesi-
dad de dicho centro educativo y así lo hacía notar «como se trata de un 
centro de verdadera importancia educativa, estima la corporación que 
presido que, cuanto se haga en persecución de dicho establecimiento, 
será beneficio de la cultura social único medio de resurrección de los 
pueblos».62

2.  prImEros pasos

pese a tan buenas intenciones, y debido a la precariedad económica 
de los años posteriores a la guerra del 14, habría que esperar para que la 
escuela de comercio se hiciera realidad. no tengo constancia de que la 
escuela de comercio se creara en esta ocasión, pues no hay más datos en 
los documentos consultados. Habría que esperar hasta 1944 para que la 
cámara de comercio nuevamente insistiera en la necesidad de crear una 
escuela pericial de comercio que fundamentaba ahora en:

[…] las necesidades que el ritmo ascensional de negocios y su inclusión 
forzosa en la clasificación tributaria que exige una contabilidad legali-
zada y complicadísima pasando de tres mil el número de empresas que 
liquidan por utilidades en esta provincia, por el número de sus habi-
tantes y por ser una de las diez primeras tributarias del estado.63

la cámara de comercio seguía reclamando la creación de dicha es-
cuela pues, según el citado organismo, algunas entidades ya habían in-
tentado paliar en parte las necesidades del comercio de la provincia, y 
justificaba dicha conveniencia con los siguientes argumentos:

61    a.d.j. leg. n.º 3690/36. 
62   a.d.j. leg. n.º 3690/36. carta de la cámara de comercio al presidente de la diputación 

provincial del 2 de junio de 1915.
63   a.d.j. leg. n.º 7629/8. copia del acta de la sesión de la diputación provincial de 9 de 

noviembre de 1944.
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Hace ya más de dos decenios que ante el auge mercantil e industrial 
de la provincia que exigía y demandaba para su normal desarrollo el 
empleo de una siempre creciente burocracia especializada, entidades 
como la real sociedad económica de amigos del país y la exponente, 
en clara visión del problema, montasen a sus expensas y separadamen-
te el funcionamiento de unas enseñanzas que vinieran aunque modes-
ta e incompletamente a resolver tan evidente necesidad: las clases de 
taquigrafía, Mecanografía, aritmética, francés, castellano, dibujo, etc. 
con un promedio de más de 250 alumnos en la primera de las citadas 
sociedades y los de cálculo mercantil y contabilidad en esta nuestra 
de unos 60 alumnos por curso, fueron y siguen siendo a la hora actual 
el único esfuerzo realizado para completar en el aspecto mercantilista 
el panorama docente de la provincia.

Quedaba claro, por tanto, que hasta esa fecha habían sido la real 
sociedad económica de amigos del país y la propia cámara de comercio 
quienes se habían ocupado de las enseñanzas adecuadas para el comercio 
en la capital. y seguían justificando que, si antes eran necesarios esos es-
tudios, en esa fecha, 1944, como he dicho, mucho más:

[…] hoy por hoy, dado el ritmo ascensional de negocios y su inclusión 
forzosa en clasificación tributaria que exige una contabilidad legalizada 
y complicadísima –pasan de 3000 el número de empresas que liqui-
dan por utilidades en nuestra provincia– el problema adquiere unas 
proporciones tan enormes que rebasada con mucho la etapa de las ini-
ciativas descritas –admirables y dignas de elogio pero insuficientes– no 
cabe sino que pública y oficialmente se encauce tal necesidad por el 
único camino posible: conseguir la creación y funcionamiento en jaén 
de una escuela pericial de comercio. para ello, cuenta la provincia con 
razones suficientes, tanto por el número de sus habitantes y participa-
ción tributaria al estado, es una de las diez primeras de toda españa, 
sino por la evidencia de sus necesidades en tal aspecto, pues aparte de 
las enseñanzas privadas dichas, –más de 400 alumnos de la provincia– 
preferentemente matriculados en granada por la proximidad que hace 
más soportables los desplazamientos–, cursan por libres en diversas 
escuelas de comercio de otras provincias; cifras elocuentes a las que 
habría que unir los muchos alumnos que por insuficiencia de medios 
no pueden iniciar tales estudios. razones a las que podría sumarse tam-
bién la circunstancia de que poblaciones y provincias más modestas 
cuentan con uno y con más centros de enseñanza de estas clases.

cabe, por tanto, ante problema como el que se trata, que no es de 
jaén capital o de unas empresas, sino que afecta a la totalidad de la 
provincia, que un organismo como la excma. diputación provincial, 
representativo de la misma, se haga cargo de su resolución con el apoyo 
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de las restantes entidades cámaras, ayuntamientos etc. y el decidido y 
definitivo de nuestra primera autoridad provincial.

dos procedimientos pudieran utilizarse a tal fin: uno pedir al estado 
–lisa y llanamente a la dirección general de enseñanza profesional y 
técnica– la creación en jaén y a sus expensas de la expresada escuela 
pericial de comercio; éste, que es el lógico, pues creemos sobrada-
mente justa nuestra pretensión, eternizaría propósitos y esperanzas por 
razones económicas y profesorales insoslayables; el otro, que reputa-
mos más práctico, consiste en pedir la creación del mismo centro de 
enseñanza pero comprometiéndose a su mantenimiento hasta que el 
Ministerio de educación nacional se hiciera cargo de él, por la entidad 
peticionaria diputación –ayudada por aportaciones de otras entida-
des– […].64 

ponían como ejemplo los procesos seguidos por las escuelas pericia-
les de granada y Huelva y proponían imitarlas para implantar la de jaén. 
es decir, adelantar los preparativos, comenzar los trabajos de creación y, 
luego, reclamar al estado su mantenimiento.

la diputación, sabedora de la necesidad de este centro, hizo suya 
esta petición y «se acordó pedir a la dirección general de enseñanza 
profesional y técnica la creación en esta capital de una escuela pericial de 
comercio que solucione los problemas antes dichos».65

Finalmente, la escuela de comercio de jaén se crea el 7 de julio de 
194566. el Ministerio propone el nombramiento de un comisario direc-
tor y de un secretario para hacerse cargo de los primeros pasos de este 
centro, pero dichos nombramientos se van retrasando por lo que el pre-
sidente de la diputación provincial, a la vez que agradece la creación de la 
escuela pericial de comercio en jaén, tiene que reclamar que los nombra-
mientos se realicen con celeridad, así como que se adelante «todo lo que 
sea preciso para la instalación y funcionamiento de la escuela pericial».67

la juventud de jaén estaba, en efecto, muy necesitada de las enseñan-
zas de la escuela de comercio, si atendemos a las cifras de matrícula del 
primer curso que conocemos gracias a los informes y previsiones –tal vez 

64   a.d.j. leg. n.º 3817/27. solicitud a la dirección general de enseñanza profesional y técnica 
de la creación en esta capital de una escuela pericial de comercio a petición de la cámara de comer-
cio e industria de la provincia. 30 de octubre de 1944.

65   a.d.j. leg. n.º 7629/8.
66   orden de Ministerio de educación nacional, 7 de julio de 1945. creación de una escuela 

pericial de comercio en jaén. (B.O.E del 10 de julio de 1945).
67   a.d.j. leg. n.º 7629/8. sesión de 26 de julio de 1945.
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excesivamente optimistas– del mismo director, Fernando Hervás para el 
curso 1946-1947:

[…] en los exámenes del pasado junio correspondientes a ingreso ha 
habido una matrícula de 61 alumnos que, unidos a los que ya había 
en primer curso, hacen un total de 182, esperándose para el próximo 
septiembre un contingente muy superior puesto que siempre en esta 
fecha triplican los alumnos de ingreso matriculados en junio por lo que 
es de suponer ingresen unos 150 más.

para el próximo curso 1946-47 que empieza el 1 de octubre, ya se 
explican 1.º y 2.º curso por lo que, los alumnos de jaén que fueran a 
cursar dichos años en capital distinta, por tener allí sus expedientes, 
trasladarán su matrícula a esta escuela con lo que nuevamente aumen-
tará el número de alumnos, calculando la cifra de unos 400 alumnos 
para dicho próximo curso.

ante esta cifra tan aterradora jamás conocida en las diferentes escuelas 
de toda españa, lo que demuestra que la juventud de jaén tiene deseos 
por el estudio de esta carrera en la actualidad de tanta importancia 
por las muchas salidas que tiene y tan beneficiosa para el comercio, 
la industria y la agricultura. es muy conveniente para los intereses 
de jaén y su provincia, el que se activen cuantos inconvenientes están 
surgiendo en la actualidad ya que, para los primeros días del mes de 
septiembre, se espera una visita de inspección, enviándola según cos-
tumbre del Ministerio de educación nacional de cuya visita dependerá 
la mejora de nuestra escuela en cuanto a matrícula libre y autorización 
para que se puedan cursar los cinco años del peritaje o siete del profe-
sorado, así como el pronto pase al Ministerio para que todos los gastos 
sean por cuenta de este.68

no sé qué calificaba de «cifras aterradoras», pero lo cierto es que 
temía el señor Hervás pérez, director comisario, que, si los resultados de 
la visita de inspección no eran positivos, se pudiera suprimir la escuela, 
pues insistía en que todavía no tenían un edificio adecuado:

de no estar la escuela en las debidas condiciones, nos expondremos a 
que sea suprimida por incumplimiento de las obligaciones contraídas 
lo que está ocurriendo desgraciadamente.

con fecha 8 de julio pasado fue publicado el decreto de creación de 
esta escuela, y ha pasado un año no disponiendo del edificio apropiado 
capaz para los alumnos del curso primero que han llegado al número 
de 121.

68   a.d.j. leg. n.º 7629/8. sesión de 26 de julio de 1945.
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el local cedido con tan buena voluntad y entusiasmo por el señor presi-
dente de la real sociedad económica de amigos del país, a pesar de sus 
dimensiones, no admite más de 64 alumnos colocados en debida forma, 
por lo que el curso primero se ha llevado a cabo con toda clase de mo-
lestias para profesores y alumnos, estando mal y en su mayoría sin poder 
tomar asiento, siendo tres horas diarias el tiempo necesario de clases, lo 
que representa un enorme cansancio físico además de intelectual.69

el texto nos aporta mucha información acerca de estos primeros pa-
sos de la escuela pericial de comercio de jaén, en especial todo lo relativo 
a mobiliario, cuestiones económicas, número de alumnos, etc. y, a través 
del mismo, conocemos que la temida visita de inspección resultó bastante 
favorable, pues, a los pocos días de realizarse, se les concedieron 2.500 
pesetas para material científico y, poco después, otras 5.000, además de 
la promesa de nuevas partidas para que el desarrollo de las enseñanzas 
fuera el adecuado.

el director de la escuela propone que se pida ayuda, asimismo, al 
«ayuntamiento de jaén y pueblos importantes de la provincia ya que to-
dos se benefician considerablemente, […] y (también) por una sola vez 
[…] una aportación general entre Bancos, colegio de agentes comercia-
les, Médicos, abogados, Farmacéuticos, veterinarios, practicantes, gesto-
res administrativos […]».

con todas las razones anteriores, el director quería justificar su nue-
va petición a la diputación, pues, al tener previsto el establecimiento del 
tercer año de estudios, se necesitaba una nueva aportación por parte de 
la corporación:

en cuanto a la parte económica tiene que consignar la excma. dipu-
tación para el curso 1947-48 una cantidad para el 3.º año […]. Habrá 
que hacer efectiva la cantidad de 27.100 pesetas aprobadas en presu-
puesto para mobiliario de 1º y 2º curso estando terminado y entregado 
con fecha 3 de enero pasado el correspondiente a 1º, faltando por tanto 
de confeccionar el de 2º […].70

los estudios de comercio vivieron posteriormente una etapa de pos-
tración. las décadas de los cincuenta y sesenta fueron de incertidumbre 
para estos estudios y así lo aseguran algunos autores; por ejemplo, javier 
Fernández aguado (1996:229) nos dice que «puede afirmarse que, de 
hecho, la década de los sesenta fue de una permanente agonía».

69   a.d.j. leg.º n.º 62/16.
70   a.d.j. leg.º n.º 62/16. propuesta e informes del director de la escuela pericial de comercio. 

4 de julio de 1946.
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nosotros podemos asegurar que esto fue cierto en la escuela de co-
mercio de jaén. así lo vemos en las palabras del propio director quien, 
en los inicios de la década de los setenta, concretamente el 22 de abril de 
197771, en una carta enviada al presidente de la diputación, justifica así 
la cesión que hizo en su día de parte de su edificio al colegio universita-
rio creado en 1971, a la par que reclamaba las aulas cedidas. veamos sus 
palabras:

en el año 1970 se creó el colegio universitario santo reino de nuestra 
capital por la excma. diputación provincial.

como quiera que el mencionado centro docente carecía de edificio 
donde desarrollar su labor, el iltmo. sr. presidente de la excma. di-
putación provincial así como el resto de la autoridades locales recaba-
ron la colaboración de la dirección de esta escuela para que cediese 
temporalmente algunas dependencias de nuestro edificio hasta tanto 
se terminase el edificio en construcción en donde habría de alojarse 
definitivamente el colegio universitario.

esta dirección así como el claustro de profesores no tuvo ningún in-
conveniente en acceder a lo solicitado por dos razones: primera porque 
entendíamos que, como giennenses y como docentes debíamos cola-
borar en lo posible a que el colegio universitario fuera una realidad en 
nuestra capital y segunda porque en aquella época y como consecuen-
cia de la crisis por la que atravesaban los estudios de comercio, había 
muy poco alumnado en este centro. así pues cedimos en calidad de 
precario, y solo hasta que se terminase el nuevo edificio, cuatro plantas 
de las cinco de que consta nuestro edificio de la escuela pericial de 
comercio.

He subrayado unas líneas para resaltar el dato de que durante bas-
tantes años los estudios de comercio en jaén tuvieron muy escaso alum-
nado, pero, a mediados de la misma década, una nueva revitalización de 
los mismos motivó que el director reclamara el espacio cedido en años 
anteriores:

como consecuencia de la implantación en esta escuela pericial de co-
mercio de las enseñanzas de Formación profesional, rama administra-
tiva, el alumnado ha ido aumentado cada curso. de cuarenta alumnos 
que hubo en el curso 1975-76 aumentó a 250 el actual curso 1976-
77. en consecuencia, y según nuestros cálculos, para el próximo curso 
1977-78 se prevee (sic) un aumento de matrícula de unos quinientos 
alumnos.

71   a.d.p. leg. n.º 7462/3. el director de la escuela pericial de comercio al presidente de la 
diputación, 22 abril de 1977.
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este aumento de alumnado ha supuesto muchos problemas a esta di-
rección pues ante la falta de espacio y de aulas para dar las clases menos 
numerosas hemos tenido que impartirlas en la sala de profesores.

pero el problema se agudizó en el presente curso hasta el punto de que 
para poder dar las clases hubo que llegar a un acuerdo de los directores 
de los tres centros: escuela universitaria de ingenieros técnicos, co-
legio universitario santo reino y escuela pericial de comercio para la 
utilización conjunta de las aulas de los tres centros, utilizando las aulas 
los alumnos de colegio universitario y peritos industriales por las ma-
ñanas y los alumnos de comercio por las tardes.

en efecto, ya en 1977 la situación debía de haber mejorado conside-
rablemente pues el director de la escuela de comercio le escribe al presi-
dente de la diputación reclamando las aulas que ocupan los estudios del 
colegio universitario. tenemos que recordar que, en la instalación inicial 
del colegio universitario, había ocupado algunas aulas de la escuela de 
comercio72. así le recuerda el director al presidente de la diputación lo 
que sigue:

en el año 1970 se creó el colegio universitario santo reino de nuestra 
capital por la excma. diputación provincial.

como quiera que el mencionado centro docente carecía de edificio 
donde desarrollar su labor, el iltmo. sr. presidente de la excma. di-
putación provincial así como el resto de la autoridades locales recaba-
ron la colaboración de la dirección de esta escuela para que cediese 
temporalmente algunas dependencias de nuestro edificio hasta tanto 
se terminase el edificio en construcción en donde habría de alojarse 
definitivamente el colegio universitario.

esta dirección así como el claustro de profesores no tuvo ningún in-
conveniente en acceder a lo solicitado por dos razones: primera porque 
entendíamos que, como giennenses y como docentes debíamos cola-
borar en lo posible a que el colegio universitario fuera una realidad en 
nuestra capital y segundo porque en aquella época y como consecuen-
cia de la crisis por la que atravesaban los estudios de comercio, había 
muy poco alumnado en este centro. así pues cedimos en calidad de 
precario, y solo hasta que se terminase el nuevo edificio, cuatro plantas 
de las cinco de que consta nuestro edificio de la escuela pericial de 
comercio.

como consecuencia de la implantación en esta escuela pericial de co-
mercio de las enseñanzas de Formación profesional, rama administra-

72   a.d.p. leg. n.º 7462/3. el director de la escuela pericial de comercio al presidente de la 
diputación, 22 abril de 1977.
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tiva, el alumnado ha ido aumentado cada curso. de cuarenta alumnos que 
hubo en el curso 1975-76 aumentó a 250 el actual curso 1976-77. en 
consecuencia, y según nuestros cálculos, para el próximo curso 1977-78 
se prevee (sic) un aumento de matrícula de unos quinientos alumnos.

este aumento de alumnado ha supuesto muchos problemas a esta di-
rección pues ante la falta de espacio y de aulas para dar las clases menos 
numerosas hemos tenido que impartirlas en la sala de profesores.

pero el problema se agudizó en el presente curso hasta el punto de que 
para poder dar las clases hubo que llegar a un acuerdo de los directo-
res de los tres centros: escuela universitaria de ingenieros técnicos, 
colegio universitario santo reino y escuela pericial de comercio para 
la utilización conjunta de las aulas de los tres centros, utilizando las 
aulas los alumnos de colegio universitario, peritos industriales por las 
mañanas y los alumnos de comercio por las tardes.

esta situación se ha hecho insostenible en el presente curso al no poder 
utilizar nuestros alumnos las aulas, por motivos extradocentes.

ante tal situación, la dirección de la escuela pericial de comercio de 
jaén se ve en la necesidad de dar alarma a las autoridades para que se 
busque solución a este problema pues de persistir esta situación, esta 
dirección se vería obligada a no admitir matrícula para el próximo cur-
so, ante la imposibilidad material de dar las clases por falta de aulas, 
con el consiguiente perjuicio para alumnos y padres de familia de dejar 
sin escolarizar a más de quinientos alumnos.

por otra parte, las obras del colegio universitario están terminadas y 
entendemos que se podría dar solución al problema, desalojando lo 
antes posible el edificio de la escuela pericial de comercio a fin de po-
der acondicionarla para poder recibir a gran número de alumnos que 
se espera para el próximo curso […]. lamentamos tener que exponer 
la situación tan crudamente pero el problema es grave y de urgente 
resolución ya que de lo contrario nos veríamos en la imposibilidad de 
admitir inscripciones de matrícula, y luego no tener espacio material 
donde darlas clases […] 18 de abril de 1977.

esta cita, que se ha incluido en otro lugar, es de interés por los datos 
que da a conocer.

3.  EdIfIcIo

como ya se ha dicho, provisionalmente esta escuela se instaló en un 
local cedido por la sociedad económica de amigos del país73, y, durante 

73   a.d.j. leg. n.º 7629/8. carta de la sociedad económica de amigos del país. «[…] se acordó 
facilitar […] los locales y mobiliario precisos para la instalación y funcionamiento del escuela pericial 
de comercio. 8 de octubre de 1845».
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ese curso, las clases se dieron con relativa normalidad por ser solamente 
el curso primero el que se estaba impartiendo, pero, en noviembre de 
1946, la comisión gestora de la escuela de comercio solicita que se bus-
que un local más adecuado y capaz:

por el señor presidente se dio cuenta a la comisión gestora de la necesi-
dad cada día mayor de instalar la escuela de comercio en local capaz y 
adecuado toda vez que resulta ya insuficiente el cedido por la sociedad 
económica de amigos del país, por haber aumentado considerable-
mente el número de alumnos más los del segundo curso que comienza 
a funcionar ahora, por lo que había pensado alquilar un edificio amplio 
para instalar dicha escuela […], contando con ofrecimientos verbales 
de ayuda tanto de la cámara de comercio como del ayuntamiento de la 
capital, a cuyo efecto había visto el edificio donde funcionó la escuela 
normal de Maestros de la calle almendros aguilar, por cuyo edificio 
piden la renta anual de veinticuatro mil pesetas; enterada la corpora-
ción e identificada con el criterio expuesto por la presidencia acordó en 
principio alquilar la casa de referencia siempre que se cuente en firme 
con las aportaciones o subvenciones del ayuntamiento y cámara de 
comercio […].74

las razones aducidas por el director eran bastante evidentes pues 
daba datos de alumnado, 121 alumnos de primer curso, más los que se 
matricularan de segundo, lo que justificaba claramente la imposibilidad 
de seguir la instalación en el edificio prestado, escaso a todas luces:

el local cedido con tan buena voluntad y entusiasmo por el señor. pre-
sidente de la real sociedad económica de amigos del país, a pesar de 
sus dimensiones, no admite más de 64 alumnos colocados en debida 
forma, por lo que el curso primero se ha llevado a cabo con toda clase 
de molestias para profesores y alumnos, estando mal y en su mayoría 
sin poder tomar asiento, siendo tres horas diarias el tiempo necesario 
de clases, lo que representa un enorme cansancio físico además de in-
telectual.75

sin embargo, pese a esta petición, las clases seguían impartiéndose en 
la sociedad económica de amigos del país, por lo que, en enero de 1947, 
el presidente de la diputación da cuenta de que está haciendo gestiones 
para alquilar la casa citada en la calle almendros aguilar.

Finalmente, se alquiló la mencionada casa que habría de dar bastan-
tes quebraderos de cabeza a los dirigentes del centro. el edificio había 

74   a.d.j. leg. n.º 7629/8. actas. copia de la sesión de 5 de noviembre de 1946.
75   a.d.j. 62/16. informe del director de 4 de julio de 1946.
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estado ocupado desde 1923 por la escuela normal de Maestros (sancho 
rodríguez, 1999: 627-631). allí se mantuvo la normal y después algunas 
dependencias de la escuela del Magisterio primario (sancho rodríguez, 
1999: 813-815) hasta los años cuarenta en que los estudios de magisterio 
pasaron a la calle Mesa en un edificio compartido con la escuela normal 
de maestras. pero, ya en octubre de 1946, el director de la escuela de 
maestros nos había informado de que «dado el mal estado del local de la 
antigua escuela normal de Maestros, las clases […] se vinieron dando, 
íntegramente, varones y hembras, en la antigua escuela normal de Maes-
tras»76. es decir, que, si en los años previos a la guerra civil el edificio ya 
estaba viejo y poco adecuado para las necesidades docentes, podemos 
suponer en qué condiciones se encontraría a final de los años cuarenta.77

para instalarse en la citada casa, la escuela de comercio, en primer 
lugar, tuvo que adecuarla a las nuevas necesidades y realizar las obras per-
tinentes y, además, el nuevo dueño, don eleuterio villén78, se proponía 
venderla por lo que ofrece a la diputación la compra de dicho edificio.

la situación se va a gravando en cuanto al número de alumnado se 
refiere, pues se van implantando nuevos cursos e, incluso, se solicita un 
cambio de categoría, el grado profesional, que se justifica pues «habrá 
de redundar en beneficio de los intereses culturales de esta provincia». 
también se solicita «el establecimiento de las enseñanzas auxiliares de 
empresa, auxiliares de Banca y auxiliares interpretes de oficina mercan-
til»79. la diputación apoya dicho cambio de categoría.

el edificio de la calle almendros aguilar debía de estar en unas con-
diciones deplorables pues son muy abundantes las quejas y peticiones 
que se realizan ante la diputación provincial solicitando reparaciones80

76   a. u.j. copia del informe del director, fechado el 17 de octubre de 1946.
77   sancHo rodríguez (1999:989). se hace referencia a un oficio del Ministerio de edu-

cación nacional en el que se comunica la rescisión del contrato de arrendamiento del local de la calle 
almendros aguilar n.º 8 a propuesta de la dirección del centro. actualmente este oficio debe de estar 
en el archivo de la uja.

78   no alcanzo a entender cómo se hizo don eleuterio con parte del edificio, pero lo cierto es 
que figura como propietario en varias escrituras conservadas.

79   a.d.j. actas. sesión ordinaria 14 de mayo de 1956. acuerdo n.º 10. informe que eleva la 
escuela pericial de comercio al director general de enseñanza técnica para que le sea concedido el 
grado profesional.

80   a.d.j. leg. n.º 488/3. reforma de la escuela de comercio. en la Memoria de reforma reali-
zada por el arquitecto el 1 de agosto de 1952 se detallan todos los trabajos que se deben realizar y se 
dice «comprende las obras necesarias para consolidar los forjados del piso de la escuela de comercio 
[…] que se encuentran muy flexadas como consecuencia de las sobrecargas a que se encuentran so-
metidas. pretendemos entrevigar dichas zonas con viguetas de hormigón precompreso, colocándolas 
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tabla de elaboración propia a partir de los datos de a.d.j. leg. n.º 7629/8

posteriormente, la escuela de comercio pasa a un nuevo edificio cons-
truido en 1961 y compartido con la escuela de peritos industriales. la 
nueva instalación fue inaugurada solemnemente con la asistencia del jefe 
del estado y fue todo un acontecimiento muy reseñado en los medios de 
comunicación y del que se conservan abundantes testimonios gráficos:

para ello contamos con un esplendido edificio de seis plantas inaugura-
do por su s.e. el generalísimo en 1961 dotado de un material docente 
modernísimo con 12 aulas y 4 laboratorios, amén de todas sus depen-
dencias administrativas y despachos.81

4.  cuEstIón EconómIca

desde sus comienzos, en 1945, el problema fundamental con que se 
enfrentan los dirigentes de la escuela de comercio, como por otra parte 
le sucedería al resto de los centros educativos de jaén, sería la precariedad 
económica. las buenas intenciones de la cámara de comercio, apoyadas 
económicamente por la diputación, no se vieron secundadas por las ayu-
das de otros organismos de la ciudad y el agobio e incluso la escasez de lo 
más elemental serían la nota dominante en los primeros años.

el primer presupuesto que se realizó para el nuevo centro educativo 
era de 34.120 pesetas, que se desglosaba según lo que podemos ver en el 
siguiente cuadro:

PRESUPUESTO

gratificación a un profesor numerario que actúa de director 8.400,00
ídem a dos profesores de 6.000 pesetas 12.000,00
ídem a un profesor especial 4.500,00
ídem a un bedel botones 720,00
ídem al director 2.000,00
ídem  al secretario 1.500,00
ídem a un administrativo 5.000,00
total 34.120,00

entre las vigas de madera existentes, previa demolición del cielo raso». no soy especialista en estas 
cuestiones, pero, por lo que dice, las obras debían de ser de consideración teniendo en cuenta que el 
presupuesto dera de 24.831,40 aunque el presidente solamente había autorizado un gasto de 6.000 
pesetas.

81   a.d.j. leg. n.º 7629/9. informe que eleva la escuela pericial de comercio de jaén. 6 de 
mayo de 1970.
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la distribución de ese presupuesto se hizo de la siguiente manera, 
por tanto:

Profesorado Asignatura Sueldo

Fernado Hervás pérez director 2000
Fernado Hervás pérez legislación Mercantil 8.400
natalio gonzález pérez elementos de aritmética y 

geometría
8.400

juan pedro abad guillén geografía general 8.400
leovigildo Hueso 
Hernández

especial de gramática y 
Mecanografía

4.000

leovigildo Hueso 
Hernández

secretario 1.500

tabla de elaboración propia a partir de los datos de a.d.j. leg. n.º 7629/8

podemos ver cómo las previsiones de presupuesto del director no 
eran exactas pues los profesores que estaban presupuestados a 6.000 pe-
setas pronto pasaron a cobrar 8.400.

cuando en 1946 se autoriza el segundo curso, se tuvo que ampliar el 
profesorado. esta fue la nueva distribución:

Asignatura Profesorado Sueldo

rudimentos de derecho y 
economía política

8.400

ampliación de aritmética y 
Álgebra

Manuel rodríguez lopez 8.400

especial de religión casto Martos cabeza 1500
especial dibujo y caligrafía josé tamayo serrano 4000
auxiliar de ciencias juan antonio campillo lópez 2.000
auxiliar de letras antonio lópez campos

luego gerardo Montegui 
garrido

2000

tabla de elaboración propia a partir de los datos de a.d.j. leg. n.º 7629/8

en agosto de 1947 la situación de la escuela de comercio se compli-
ca pues se autoriza la implantación del curso tercero y el director informa 
al presidente de la diputación de lo que sigue:

estando próxima la visita de inspección que ha de dictaminar sobre las 
condiciones en que se encuentran las escuelas de comercio […]
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la escuela pericial de comercio de jaén cuenta actualmente con 254 
alumnos oficiales, esperándose que en los exámenes de ingreso del 
próximo septiembre y traslados de matrícula aumente a otros 100. esta 
cifra supera considerablemente a los matriculados en otras escuelas, 
como por ejemplo granada, que a pesar de darse los 5 cursos de que 
consta la carrera pericial Mercantil no pasa de 200 […].

de conseguir los 5 años […] y la matrícula libre, un setenta y cinco por 
ciento de los alumnos de granada que son de jaén y su provincia, así 
como la parte limítrofe de córdoba, la cifra excesiva creyendo el que 
suscribe que el número de alumnos aproximadamente sería 2.000 que, 
a excepción de Madrid, Barcelona, Bilbao y alguna otra escuela, jaén 
estaría a la cabeza de las primeras […].

para conseguir los beneficios que un centro de enseñanza de esta en-
vergadura le son tan necesarios, hay que demostrar con hechos feha-
cientes el gran interés y entusiasmo como han demostrado pamplona 
y logroño, escuelas también de reciente creación que han gastado la 
primera desde su instalación más de millón y medio de pesetas y sete-
cientos cincuenta mil la segunda […].

es doloroso hacer constar la apatía que reina en jaén a excepción de la 
cámara oficial de comercio e industria que está llevando a cabo una 
labor digna de todo encomio y aplauso.82

podemos ver que, por un lado, el director se enorgullece tanto del 
número de alumnos que va consiguiendo la escuela como de su impor-
tancia, pero, por otro, se lamenta de que en jaén se deje que el centro 
malviva con escasa dotación y pésimas instalaciones. ya se hablaba de la 
apatía de jaén, como vemos.

en efecto, en 1948 la diputación reconoce que «ante el creciente 
aumento de los gastos que origina su sostenimiento (se refiere al de la 
escuela de comercio) suspenderá la ampliación a nuevos cursos y sucesi-
vamente se vería obligada a ir reduciendo su ayuda».83

las clases pudieron seguir impartiéndose en el nuevo edificio, no sin 
contratiempos, pero los gastos económicos que ocasionaban la implanta-
ción de los sucesivos cursos motivaron que, en abril de 1948, la diputa-
ción reclamara la ayuda de la cámara de comercio. veámoslo:

82   a.d.j. leg. n.º 7629/8. carta del director de la escuela pericial de comercio de jaén al pre-
sidente de la diputación. 17 de agosto de 1947.

83   a.d.j. leg. n.º 7629/9. el presidente de la diputación a la cámara de comercio y al ayun-
tamiento. 20 de abril de 1848.
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informada la corporación de recientes escritos del sr. director de la 
escuela pericial de comercio de jaén sobre sueldos de los profesores y 
otros, la comisión acordó dirigirse al excmo. ayuntamiento y a la cá-
mara de comercio de esta capital interesándoles comuniquen la apor-
tación económica que están dispuestos a conceder para el sostenimien-
to de dicha escuela ya que esta diputación, ante el creciente aumento 
de gastos que origina su sostenimiento, suspenderá la ampliación a 
nuevos cursos y sucesivamente se vería obligada a ir reduciendo su 
ayuda, entendiendo además que la existencia de este centro docente 
afecta más directamente a la cámara de comercio y a los intereses de 
esta capital que al ámbito provincial.84

para mejorar la marcha y administración de la escuela, en 1948 se 
decide constituir una comisión gestora o patronato para el gobierno del 
centro. dicha comisión estaría formada por el presidente de la diputa-
ción, el gestor provincial, un representante del ayuntamiento, otro de 
la cámara de comercio y estarían asistidos por el director del escuela; 
secretario e interventor de la corporación provincial. estos tres últimos, 
con voz pero sin voto.85 

ese primer patronato estuvo formado por josé antonio Bonilla Mir que 
era por aquel entonces presidente de la diputación; antonio Álvarez de Mo-
rales y ruiz, alcalde de jaén; eduardo villegas domínguez, gestor provin-
cial; esteban tirado carrillo, presidente de la cámara de comercio; alfonso 
Montiel villar, secretario de la cámara de comercio; natalio gonzález páez, 
director en funciones de la escuela de comercio; Miguel jiménez pérez, in-
terventor de la diputación, y el secretario de la diputación, jesús garcía.

el ayuntamiento de jaén se había comprometido a aportar el 25% de 
los gastos y la cámara de comercio el 10%. en 1948 la aportación del 
ayuntamiento fue de 30.000 pesetas y la de la cámara 7.000 pesetas. pero 
aún tenía que proporcionar la diputación el 67% de los gastos. cifra muy 
elevada, si tenemos en cuenta que la diputación llevaba realizando esta 
aportación cuatro años seguidos.

el incremento de los gastos de la escuela de comercio se debía a la 
paulatina implantación de nuevos cursos. era lógico pensar que, si se 
había creado la escuela de comercio, los alumnos en ella matriculados 
quisieran continuar sus estudios hasta su finalización y, por ese motivo, 
solicitan su completa implantación. como no se veía fácil la autorización 
de nuevos cursos, la diputación justifica la petición del alumnado:

84   a.d.j. leg. n.º 7629/8. sesión de 20 de abril de 1948.
85   a.d.j. leg. n.º 7629/9. sesión de patronato de 5 de julio de 1848.
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[…] estimando justa la petición de los alumnos en cuestión, los cuales 
considerando lesionados sus intereses, solicitan la concesión de matrí-
cula libre para este centro, […] como consecuencia de la tal desventa-
ja, unos se ven precisados a desplazarse a otras escuelas de comercio 
sitas en provincias vecinas, más o menos alejadas por la falta de buenos 
medios de locomoción, otros, por falta de medios económicos, o por 
hallarse empleados en la administración […] o en empresas privadas; y 
en el caso de los más, que es el de residir en pueblos de la provincia.

considerando que ésta tiene 13 partidos judiciales y 101 pueblos, con 
un total aproximado de ochocientos mil habitantes, puede estimarse 
que sólo ello sería bastante para probar la necesidad de la concesión 
de la enseñanza libre, aparte de considerar que la referida concesión 
alcanzaría a unos ochocientos al menos con solo concederla para ense-
ñanzas autorizadas actualmente en el centro[…].86

si se implantaba el quinto curso en la escuela, las previsiones de gastos 
y los costes de instalación eran las que se señalan en la siguiente tabla:

Gastos previstos para la instalación del 5.º curso Importe

personal docente para 1.º, 2.º, 3.º 4.º 115.000.00
ídem para 5.º 3.750.00
Material para oficina 13.000.00
gastos menores 6.000.00
sostenimiento de laboratorio 1.500.00
Biblioteca 6.000.00
total 145.250.00

gastos previstos para la instalación del 5.º curso en la escuela de comercio de jaén. elaboración 
propia a partir de los datos en a.d.j. leg. n.º 7629/9

a las cifras anteriores, había que sumar la necesidad de algunas nue-
vas dependencias:

Presupuesto de mobiliario para el 5.º curso e instalación de dependencias que 
faltan

50 bancas bipersonales 10.930,00
1 tarina 580,00
1 mesa tribunal 610,00
3 sillones tapizados 895,00
1 pizarra 200,00
1 crucifijo 40,00

86   a.d.j. leg. nº 7629/9. el presidente de la diputación a la delegación general. 14 de mayo 
de 1848



la diputación y los estudios universitarios en jaén 1015

Presupuesto de mobiliario para el 5.º curso e instalación de dependencias que 
faltan

salón de actos
una mesa, doce sillones tapizados, un crucifijo, cuadro 
caudillo, instalación eléctrica, 12 carpetas, estera grande, 
un tresillo, etc.

30.000,00

Material laboratorio física y química
Material diversos que hay necesidad de adquirir 8000,00
total 102.255,00
por personal docente, materia de oficina, etc. 145.250,00 
por mobiliario 102.255,00
total 247.505,00

gastos previstos para la instalación del 5.º curso en la escuela de comercio de jaén. elaboración 
propia a partir de los datos en a.d.j. leg. n.º 7629/9

aunque los gastos eran considerables, como podemos ver, la verdad 
es que la corporación provincial siguió colaborando para que los alum-
nos pudieran continuar sus estudios, aunque la situación económica de 
jaén no fuera nada halagüeña. 

por esa razón, supongo que se recibiría con gran alivio la carta del 
Ministerio de educación nacional, fechada 21 de noviembre de 1950, 
por la que se informaba del inminente paso al estado de la escuela peri-
cial de comercio de jaén. veamos algunos pasajes de dicha carta: 

ilmo. sr. creada por orden M. de 7 de julio de 1945 la escuela pericial 
de comercio de jaén, ha llegado durante el último curso a desarrollar 
la totalidad de las enseñanzas que integran el grado de perito Mercantil 
de la carrera de comercio.

teniendo en cuenta la eficacia de la labor desarrollada por dicha escue-
la de comercio durante el tiempo que funcionó a cargo de la excma. 
diputación provincial, resulta conveniente su instauración definitiva 
recogiendo el estado las atenciones de personal y material que en el 
futuro se produzcan.

este Ministerio ha resuelto:

1.º a partir de 1.º de enero del próximo año 1951, los gastos de per-
sonal docente de la escuela de comercio de jaén serán sufragados con 
cargo al presupuesto general de este departamento, a excepción del 
profesorado auxiliar.

2.º en consecuencia, la excma. diputación provincial de jaén quedará 
relevada de las obligaciones que a tal efecto contrajo en la orden de 
creación y la escuela pasará a regirse íntegramente por las normas del 
r.d. 31 de agosto de 1922 y disposiciones complementarias.
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3.º el día 1.º de enero próximo, el sr. director de la escuela de comer-
cio se hará cargo en nombre del Ministerio de la instalación y material 
existentes en el centro que quedarán en propiedad del estado bajo 
inventario del mismo. si el material existente no fuera el necesario para 
el funcionamiento de la escuela de comercio, la excma. diputación 
provincial lo completará antes de la fecha referida.

4.º la excma. diputación provincial sufragará los gastos de personal 
directivo, administrativo y subalterno así como los de sostenimiento 
del centro hasta que existan en el presupuesto del estado las dotacio-
nes necesarias para realizar directamente estas atenciones y también los 
haberes del profesorado auxiliar.87

era, cuanto menos curioso, lo que el Ministerio ordenaba en el punto 
tercero. pues, como se ve, la instalación y material existentes en el cen-
tro, propiedad en su mayor parte de la diputación, pasarían al estado. 
en cualquier caso, como ya se ha señalado, estas disposiciones fueron 
recibidas por la diputación provincial con gran satisfacción y alivio, pues 
suponían que las partidas de gastos se reducirían considerablemente. o, 
al menos, eso creía la corporación.

en efecto, en 1951 la escuela pericial de comercio de jaén pasó a 
depender del estado88, aunque la diputación todavía se tuvo que hacer 
cargo de algunas obligaciones económicas y el patronato tuvo que seguir 
reuniéndose. pero, desde esa fecha, la corporación provincial fue poco 
a poco desconectándose del mantenimiento de la escuela y en los docu-
mentos conservados se aprecia que su presencia en el funcionamiento era 
cada vez menor.

no obstante, los gastos ocasionados por el mantenimiento del centro 
todavía le resultaron gravosos durante algunos años, lo que hace reclamar 
al organismo provincial en diversas ocasiones.

sin embargo, pronto habría de ambicionar la escuela de comercio 
nuevas aspiraciones, pues en 1952, en un acta del patronato, podemos 
ver cómo se intenta convertir la escuela pericial de comercio en una es-
cuela profesional. veámoslo: 

[…] se dio cuenta de la comunicación fecha 22 de los corrientes del 
sr. director de la escuela pericial de comercio, en la que expone la 

87   a.d.j. leg. n.º 7629/9. oficio del Ministerio de educación nacional recibido por la diputa-
ción provincial de jaén el 21 de noviembre de 1950. 

88   por orden Ministerial de 21 de noviembre de 1950 la escuela pericial de comercio de 
jaén pasó a depender del estado y a partir del 1 de enero de 1951 se hizo efectiva dicha orden 
Ministerial.
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necesidad ineludible de convertir dicho centro docente en escuela 
profesional de comercio a fin de que los peritos Mercantiles salidos de 
la misma puedan seguir los estudios del profesorado sin que se vean 
imposibilitados de hacerlo porque sus medios económicos no le permi-
tan el desplazamiento a otras capitales donde están establecidos los es-
tudios profesionales; el patronato […] acordó por unanimidad solicitar 
a la superioridad la autorización necesaria para la transformación de la 
escuela pericial en escuela profesional de comercio.89

todavía, en 1954, podemos ver cómo la diputación solicita que la 
escuela pericial de comercio pase total y definitivamente al estado y 
«[…] hasta tanto se resuelve el pase al estado, interesar del Ministerio se 
determinen las funciones de la diputación al menos en las propuestas de 
personal auxiliar y demás gastos».90

pero le contestan del Ministerio que no es posible relevar a la cor-
poración de los gastos que ocasiona la escuela pericial de comercio. esta 
lentitud por parte del Ministerio ocasionó no pocos problemas, tanto a la 
propia escuela como a la diputación. Muchos son los documentos que 
se conservan con peticiones y oficios de reclamación tanto del centro 
docente como de la corporación.

en 1960 todavía no habían pasado todas las obligaciones al estado; 
así podemos comprobarlo en la comunicación de la dirección general de 
enseñanzas técnicas de 30 de junio en que se contesta a la diputación 
que «oportunamente hubo de recibirse su atento escrito de fecha 8 de 
mayo interesando se releve a esa excma. diputación provincial de las 
obligaciones que legalmente pesan todavía sobre ella respecto al sosteni-
miento de la escuela de comercio de esa capital».91

a causa del malestar que la diputación tenía ante las dilaciones del 
estado para hacerse cargo de los gastos del centro, había decidido sus-
pender «por acuerdo unilateral el pago de los haberes del personal do-
cente auxiliar administrativo y subalterno y gastos de limpieza». ante 
ese estado de cosas, la dirección general informa a la diputación de que 
la causa de las demoras es debida a que «en el transcurso de los últimos 
años no se ha conseguido todavía del Ministerio de Hacienda la inclusión 
en los presupuestos generales del estado de la cantidades necesarias para 
poder relevar a algunas entidades locales cual esa de su digna presidencia 
de tales obligaciones». pero, pese a esas razones, le recuerdan al presiden-

89   a.d.j. leg. n.º 7629/9. acta de la reunión del patronato 24 de septiembre de 1952.
90   a.d.j. leg. n.º 7629/9. 10 de junio de 1954. 
91   a.d.j. leg.º n.º 7629/9.
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te de la diputación que tienen que seguir costeando los gastos ocasiona-
dos por el centro.

los documentos consultados de fechas más avanzadas, 1965 por 
ejemplo, muestran que el estado seguía sin atender en su totalidad los 
gastos de la escuela pericial de comercio de jaén.

pese a ello, en 1970 el director de la escuela, josé duro, solicita la 
conversión de la escuela pericial de comercio en escuela profesional de 
comercio92. así justificaba su petición fundamentándola en la demanda 
y el éxito profesional que tenían los titulados en la escuela pericial de 
comercio desde que terminó la primera promoción en 1950:

en el año 1950, sale la primera promoción de titulares Mercantiles 
de nuestra escuela. desde entonces, todos nuestros titulados ocupan 
puestos de responsabilidad en los diversos organismos en donde se 
requiere su capacidad técnica, como lo demuestra el hecho de la gran 
demanda de titulados que nos hacen los diversos organismos, en espe-
cial, del colegio de titulares Mercantiles de la provincia.

el director reconoce que, aunque hubo un periodo de disminución 
de alumnado en la escuela, ese problema fue similar en el resto de las 
escuelas de comercio de españa. pero, por otra parte, señala que en «el 
momento actual en el que nuestra escuela cuenta con una matrícula con-
siderable para su categoría» ha vuelto a aumentar el número de matricu-
lados. en su informe nos hace saber que:

actualmente, y estos son los datos estadísticos publicados por el Minis-
terio de educación y ciencia, […], la escuela pericial de comercio de 
jaén ocupa el n.º 28 de 43 escuelas de comercio en relación con el nú-
mero de matriculados, es decir con más alumnos que muchas escuelas 
periciales e incluso con mas que algunas profesionales.

este hecho se debe a la gran labor que la escuela pericial de comercio 
de jaén por medio de su profesorado que ha desplegado en todo mo-
mento a favor del centro no solo en las aulas, sino también fuera de 
ellas, participando en numerosas conferencias de extensión cultural y 
orientación profesional en donde se ha explicado a los alumnos y a los 
miembros de la asociación de padres de familia el cometido y alcance 
de la carrera de comercio desconocida por desgracia en un amplio 
sector estudiantil.

92   a.d.j. leg.º n.º 7629/9. informe que eleva la escuela pericial de comercio de jaén, a la di-
rección de enseñanza Media y profesional solicitando que dicho centro de enseñanza sea convertido 
en escuela profesional de comercio. 6 de mayo de 1970.
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no sé si las razones del director eran algo exageradas93, pero justifi-
ca su petición señalando que «en estos últimos 20 años jaén ha experi-
mentado un crecimiento extraordinario en todos los aspectos económico, 
industrial, urbanístico etc.» y que «en el momento presente nuestras au-
toridades se afanan y esfuerzan en elevar este nivel cultural con grandes 
proyectos de tipo universitario». se refería, es de suponer, a los proyectos 
de creación del colegio universitario, como hemos de ver más adelante.

por todas las razones aducidas, el director insistía en su petición de 
que:

[…] que la escuela pericial de comercio de jaén sea convertida en 
escuela profesional de comercio para en su día ser considerada como 
escuela universitaria de comercio uniéndose así a los demás centros 
universitarios que se creen en nuestra ciudad […].

para ello contamos con un esplendido edificio de seis plantas inaugura-
do por su s.e. el generalísimo en 1961 dotado de un material docente 
modernísimo con 12 aulas y 4 laboratorios, amén de todas sus depen-
dencias administrativas y despachos.

la diputación hace suyas las peticiones del director de la escuela 
de comercio y acuerda «por unanimidad adherirse a la petición indicada 
siempre que ello no suponga gravamen para esta diputación la petición 
al Ministerio»94. como vemos, la diputación ya no se fiaba del Ministerio 
en lo que a dotación económica se refiere.

5.  profEsorEs y dIrEctorEs

no es el momento de realizar un repaso completo del personal do-
cente que impartió sus clases en la escuela pericial de comercio, pero 
creo que sería de justicia hacer referencia, al menos, a los primeros.

el primer director provisional fue Fernando Hervás pérez y el se-
cretario, leovigildo Hueso Hernández. dicho director se hizo cargo del 

93   instituto nacional de estadística. Anuario Estadístico año 70. curso 1969-70. en ese curso 
los datos oficiales para la escuela de jaén eran los que siguen: total de alumnos matriculados: 210, 
varones: 169 en el grado pericial. datos similares a la provincia de córdoba en que había 248 matri-
culados, 198 varones. al curso siguiente, 1970-71, los matriculados en la escuela de jaén eran 181, 
de los cuales 130 eran varones y las cifras que arroja el Anuario Estadístico para el curso 1971-72, era 
un total de 281 alumnos, 218 varones. como puede comprobarse en un rastreo por los anuarios 
estadísticos, cifras similares a las escuela de comercio de provincias parecidas a la nuestra.

94   a.d.j. actas. sesión ordinaria, n.º 6. acuerdo 256 de 18 de mayo de 1970. adherirse a la 
petición formulada por el director de la escuela pericial de comercio de esta capital, para que esta 
sea transformada en escuela profesional de comercio.
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nombramiento de profesorado para iniciar la marcha del primer curso de 
la escuela. así se lo informa a la diputación provincial y le hace saber que 
las clases se impartirán con arreglo a lo que podemos ver en el siguiente 
cuadro:

Asignatura Profesor Titulación

Primer Curso Preparatorio

ejercicios de gramática 
española

leovigildo Hueso 
Hernández

profesor Mercantil 
y Funcionario de 
gobernación

geografía general y especial 
de españa

juan pedro abad 
guillén

profesor Mercantil y 
Funcionario de Hacienda

elementos de aritmética y 
geometría

natalio gonzález páez profesor Mercantil y F. de 
Hacienda

Segundo Curso Preparatorio

elementos de Historia 
universal y de españa

juan pedro abad 
guillén

rudimentos de derecho y 
economía política

Fernando abad pérez profesor Mercantil y 
Funcionario de Hacienda, 
actualmente profesor de 
la escuela de comercio de 
granada con 11 años de 
servicio.

ampliación de aritmética y 
elementos de Álgebra

natalio gonzález páez

dibujo y caligrafía josé María tamayo 
serrano

profesor de estas 
asignaturas en la escuela 
normal de Maestros con 
más de 30 años de servicio.

tabla de elaboración propia a partir de los datos de a.d.j. leg. n.º 7629/8

también se tenía que impartir religión, pero el director informa de 
que, como la asignatura es nueva, no sabe si se tiene que dar en los tres 
años de carrera. propone que, en caso de que se explique en preparatorio, 
«se nombrará al propuesto por el sr. obispo cuyo nombre del favorecido 
es don casto ignorando los apellidos, párroco de santiago y profesor del 
seminario. […]». poco había indagado al respecto el reciente director, 
pues se refería al conocido sacerdote casto Martos que, efectivamente, fue 
nombrado como profesor de religión.

Fernando Hervás también se «autoproponía» como director definiti-
vo y así lo podemos ver en sus palabras por las que «se puede proponer a 
su vez los cargos de comisario director a mi favor, si le parece bien, aun-
que por separado lo solicite de acuerdo con vd. haciendo constar todos 
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los méritos de forma que, si lo solicitara otro que no fuera de su gusto, no 
tenga eficaz resultado […]».

Finalmente, en agradecimiento a su buena disposición, se le nombra 
director el 30 de agosto de 1945 y a la vez se ratifica al secretario:

[…] tengo el honor de proponer a vi el nombramiento de d. Fernan-
do Hervás pérez, profesor de la escuela de comercio de granada que 
piensa residir en esta […] para el cargo de comisario director de la 
escuela pericial de comercio de jaén; y para el cargo de secretario de 
dicho centro a don leovigildo Hueso Hernández, profesor Mercantil y 
Funcionario de gobernación.

también se designa a los profesores anteriormente propuestos, nata-
lio gonzález, juan pedro abad guillén y leovigildo Hueso Hernández.

el 3 de octubre de 1945, el presidente y secretario de la cámara de 
comercio de jaén, esteban tirado y alfonso Montiel respectivamente, 
felicitan al presidente de la diputación provincial y le muestran su satis-
facción por la buena marcha de la escuela:

[…] la generosa y nunca suficientemente alabada decisión de ese or-
ganismo que ha hecho posible el que nuestra provincia no careciese 
por más tiempo de un centro de esa clase merece no sólo los más en-
cendidos plácemes sino también el que todos cooperemos a su mejor y 
más completo funcionamiento ya que tan altos intereses de la provincia 
viene a amparar su creación, es por ello por lo que esta cámara que en 
el futuro está dispuesta a seguir colaborando en el mantenimiento del 
mismo ha decidido donar a esa excma. diputación provincial con des-
tino a la escuela de comercio y para coadyuvar a los gastos de su ins-
talación de una partida de moderno material de enseñanza consistente 
en doce bancas con capacidad para treinta y tres alumnos así como dos 
amplio encerados para el aula de matemáticas […]95.

los estudios de comercio ya estaban en marcha y convenientemente 
instalados, por tanto.

posteriormente, por la nueva ley de reforma educativa de 1970 se 
crearon las escuelas universitarias y, entre 1971 y 1972, las Facultades 
de ciencias económicas y empresariales y las escuelas universitarias de 
estudios empresariales. en ellas se integraron los estudios de comercio, 
como ocurrió en la de jaén.

95   a.d.j. leg. n.º 7629/8. carta de alfonso Montiel y esteban tirado al presidente de la di-
putación.
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Fachada del Hospital de san juan de dios. 
Fotografía tomada del libro Jaén en Blanco y Negro.

el 15 de enero de 1976 el 
director de la escuela de comer-
cio envía una carta al presidente 
de la diputación para que apoye 
su solicitud de conversión de la 
escuela en escuela universitaria 
de estudios empresariales96. la 
diputación no solamente se ad-
hirió a la petición sino que, dan-
do respuesta a esta solicitud, el 
28 de mayo de 1976, en sesión 
ordinaria de la diputación pro-
vincial, el vicepresidente, luis 
gea cobo, informa al pleno de 
la reunión celebrada por el pa-
tronato de la universidad de 
granada «se informó favorable-
mente la propuesta de creación 
de una escuela universitaria de 
estudios empresariales en jaén 
y otra en linares, siendo posible 
que aquella comenzase a fun-

cionar a partir del próximo curso 
académico»97

por último, en enero de 1990, se creó la Facultad de ciencias sociales 
y jurídicas, adscrita a la universidad de granada y, tres años más tarde, 
pasó a la universidad de jaén, al crearse esta.

iv.  los estudios de enFerMería en jaen

0.  IntroduccIón

la ley de instrucción pública de 1857 incluye la primera referencia a 
los títulos de practicante y matrona, pero habría que esperar hasta 191598 
para que se incluya el título de enfermera en la legislación. estos tres ti-

96   a.d.j. leg. n.º4095/63. sobre transformación de la escuela de comercio en escuela univer-
sitaria de estudios empresariales. 

97   a.d.j. leg. n.º 7462/3. copia de actas de plenos. sesión del 28 de mayo de 1976. 
98   la primera escuela de enfermeras se crea en Madrid en 1880 por el doctor Federico rubio 

y gali en el instituto de técnica operatoria.
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pos de profesionales atendieron la labor asistencial en españa durante los 
primeros 50 años del siglo XX. 

la enseñanza que recibían unos y otros era diferente pues, mientras 
que los practicantes cursaban sus estudios en las Facultades de Medicina, 
y las matronas tenían sus propios centros de formación, las escuelas de 
parteras o Matronas (Blasco santamaría, 2006:23), las enfermeras estu-
diaban en escuelas dependientes de hospitales.

el decreto de 27 de junio de 1952 unificó los estudios de practican-
tes, matronas y enfermeras en un solo título y, a partir de ahí, se sucedería 
una serie de planes de estudios que unificaron los estudios anteriores en 
uno solo y que, finalmente, integrarían los estudios de ayudante técnico 
sanitario en la universidad.

1.  antEcEdEntEs

en 1935, en el Hospital de san juan de dios, se crea una primera 
escuela de enfermeras. acerca de esta primera iniciativa no hay más no-
ticias que unos pocos documentos conservados en el archivo de la dipu-
tación de jaén99. parece ser que, en esta primera etapa de la enseñanza de 
la enfermería en jaén, los estudios duraban solamente seis meses y que 
las primeras clases comenzaron el 1 de octubre de 1935100; también se 
conoce la existencia de un reglamento de esta primera escuela de enfer-
meras que fue aprobado en 14 de septiembre de 1935101. previamente, el 
decano de la Beneficencia provincial había presentado ante la diputación 
una reglamentación muy detallada que se estuvo debatiendo durante va-
rias sesiones de plenos la diputación. de entre su articulado, podemos 
destacar los siguientes:

  99   a.d.j. actas de sesiones. 11 de octubre de 1934. a 159, Fol. 104 v. sesiones de la comisión 
gestora: creación de la escuela de practicantes y enfermeros en el hospital provincial: «a propuesta 
del sr. vázquez Fernández se acordó crear en el Hospital provincial la escuela de practicantes y 
enfermeros para lo cual asimismo se acordó que por el sr. decano del establecimiento se redacte 
reglamento sobre la organización».

100   a.d.j. actas de sesiones, sesión de 14 de septiembre de 1935. a-162 Fol 54 v 55 r. «el 
sr. vázquez propone y así se acuerda el que desde 1.º de octubre próximo comience a funcionar en el 
Hospital provincial la escuela de enfermeras a cuyo fin se comunicará este acuerdo al sr. decano de 
dichos establecimientos para que abra la matrícula correspondiente».

101   a.d.j. leg.º n.º 2498/73. carta del Hospital provincial al presidente de la diputación de 
fecha 25 de septiembre de 1935. actas, sesión del 11 de junio de 1935, a-160, fol 178 r 178 v. «por 
unanimidad de acuerda aprobar el proyecto de reglamento redactado por el sr. decano del Hospital 
provincial para la escuela de enfermeras de esta Beneficencia que quedó sobre la mesa en la sesión 
de 21 de diciembre de 1934 para el estudio de los señores diputados.
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alumnas del internado de san juan de dios con el decano de la Beneficencia, 
don Fermín palma garcía. Fotografía tomada del libro palomino Moral (coord.) (2006), 

La Escuela de Enfermería de la Universidad de Jaén, 50 años enseñando a cuidar (1954-2004), 295

1.   para obtener el título de enfermera de la Beneficencia provincial de 
jaén será necesario:

a)   un examen de ingreso de lectura y escritura al dictado y de 
aritmética elemental.

b) ser declarado con aptitud física y no padecer enfermedad 
alguna contagiosa, tener menos de treinta y mínimo de 
dieciocho.

c) certificado de buena conducta moral y social.

d) un mínimum de internado como ayudante de enfermera 
de 6 meses, con 6 horas diarias de servicio gratuito y sin 
derecho a ninguna clase de alimentación con excepción de 
las guardias que lo harán en las diversas clínicas un día a 
las semana.

e) aprobar los cursos teóricos-prácticos en que se dividida la 
enseñanza.

2. la enseñanza será teórico-práctica, pero especialmente práctica y 
será dada por los profesores de la Beneficencia provincial mediante 
un cuadro de estudios que será previamente establecido. los cursos 
tendrán una duración mínima de 6 meses.102

102   a.d.j. actas de plenos. a 159, Fol. 164 v. pleno de 28 de noviembre de 1934. sesiones de 
la comisión gestora: creación de la escuela de practicantes y enfermeros en el hospital provincial



la diputación y los estudios universitarios en jaén 1025

como puede verse, los cursos eran de seis meses de duración y el 
internado era, asimismo, de seis meses. de 1940 se conservan unos esta-
tutos «para la creación de una escuela de enfermeros de ambos sexos de 
la Beneficencia provincial de jaén» que podrían ser una modificación de 
los anteriores. son más detallados que aquellos y también más rígidos. se 
les exige «buena conducta político-social-religiosa», se rebaja la edad de 
incorporación a 16 años, y se pide, asimismo, un examen de ingreso en 
el que «probarán saber leer y escribir al dictado con suficiente corrección; 
las operaciones más elementales de la aritmética, y unidades y ley funda-
mental del sistema métrico decimal».103

no he podido encontrar ninguna otra documentación acerca de esta 
primitiva escuela de enfermeras. ni en las actas de la diputación ni en 
ningún documento de su archivo hay más referencias a estos estudios. pa-
rece que la iniciativa de la instauración de esta escuela no tuvo una gran 
acogida, pues hasta 1949 no se vuelve a localizar más información acerca 
de una escuela de enfermeras, supongo que sería la ya citada.

de esta forma, en diciembre de 1949 sabemos de una escuela de 
enfermeras de carácter no oficial para «capacitación de las que han de 
prestar servicios en los establecimientos de la Beneficencia provincial de 
jaén»104. previamente, en las Bases de 1934 ya citadas, se había dispuesto 
en el artículo 4 que «todas las vacantes que se produzcan de enferme-
ras en las casas de beneficencia se proveerán mediante concurso siendo 
preferidas las que tengan el título de enfermera de la Beneficencia pro-
vincial»105. como puede verse, se intentaba que el Hospital se nutriera 
con las egresadas de la escuela de enfermeras existente. en esta primera 
escuela, la de 1949, hubo 10 solicitudes de ingreso a los estudios de 
enfermera; para realizar el examen tenían que presentar un certificado 
de nacimiento, un certificado de carecer de antecedentes penales, otro 
de buena conducta social, moral y religiosa y la autorización del padre 
o tutor, si era menor de edad. las aspirantes tenían que tener más de 18 
años y menos de cuarenta, ser solteras o viudas y sin hijos106.

103   a.d.j. leg. n.º 3143/51. estatuto para la creación de una escuela de enfermeros de ambos 
sexos de la Beneficencia provincial. jaén, 1 de abril de 1940.

104   a.d.j. actas de plenos, n.º 14 del 17 de noviembre de 1949 a 8 de marzo de 1951. citado 
en lópez ortega y sánchez jurado (2006: 52).

105   a.d.j. actas de plenos. a-159 Fol 164v-165v. sesión del 28 de noviembre de 1934.
106   a.d.j. actas de plenos, sesión de 30 de agosto de 1951, a-197, Fol. 59 v 60 r. los pri-

meros nombres de alumnas de la escuela de enfermeras que aprueban los exámenes de ingreso a 
la escuela son María Hums casellas, María dávila calleja, María del socorro espantaleón carsuena, 
teresa Morales alcalde, carmen rodríguez tíscar, María de los Milagros sanz de Benito, encarnación 
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primera promoción de alumnas de la 
escuela de enfermería. diario Jaén. 
14 de octubre de 1954.

alumnas de la primera promoción. Fotografía tomada del libro palomino Moral (coord.) (2006), 
La Escuela de Enfermería de la Universidad de Jaén, 50 años enseñando a cuidar (1954-2004), 295
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claustro del antiguo Hospital de san juan de dios. Fotografía 
tomada del libro palomino Moral (coord.) (2006), La Escuela 

de Enfermería de la Universidad de Jaén, 50 años 
enseñando a cuidar (1954-2004), 296

2.  GénEsIs

la creación de la escuela oficial de enfermería de jaén, en el año 
1954, se produce en un momento que podríamos calificar como histó-
rico en la configuración de los 
estudios de enfermería en espa-
ña (Frías, pancorbo y gutiérrez, 
2006:81). en 1952, mediante el 
decreto de 27 de junio, se habían 
unificado los planes de estudios 
de practicantes, enfermeras y ma-
tronas en el de ayudantes técni-
cos sanitarios (ats)107, como ya 
se ha dicho. este hecho dio lugar 
a la reorganización de los estudios 
de enfermería desarrollados hasta 
este momento.108

en jaén, según nos cuenta 
palma rodríguez (2006:19-20), 
mediado el siglo XX, los respon-
sables del Hospital provincial de 
la capital109, una vez completadas 
todas las especialidades médicas y 
quirúrgicas, proyectaron la crea-
ción de una escuela de enferme-
ras en el seno del propio Hospital. 
esta escuela tenía que desarrollar 
su docencia en régimen de inter-
nado y con alumnado exclusiva-

cañada almendros, enriqueta Ballesteros ruiz. en las páginas de los libros de actas de la diputación 
se puede rastrear el nombre de las alumnas que se fueron incorporando a la escuela en los cursos 
posteriores.

107   el 4 de diciembre de 1953 (B.O.E 29 de diciembre) se promulga el decreto que unifica 
las tres profesiones sanitarias de entonces (practicante, matrona y enfermera) en el título de ats. 
previamente el decreto de 27 de junio de 1952, publicado en el B.O.E. n.º 209 el 27 de julio había 
refundido los planes de estudios de practicante, Matrona y enfermera y creado la comisión central: 
vinculación, dirección y funcionamiento de las escuelas de a.t.s.

108   decreto de 4 de diciembre de 1953, publicado en el B.O.E. n.º 7723 el 29 de diciembre, 
sobre la unificación de los estudios de practicante, Matrona y enfermera, regulando los estudios de 
ayudante técnico sanitario (a.t.s.), y creando además las especialidades en enfermería.

109   decano y director del Hospital, don Fermín palma garcía, y el presidente de la diputación, 
don juan pedro gutiérrez Higueras.
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mente femenino. para alojar a las alumnas, la diputación provincial aprue-
ba la construcción de un edificio anexo al Hospital con un número de au-
las suficiente para la docencia y, además, espacioso para las dependencias 
del internado. este edificio se tenía que comunicar con el Hospital con el 
que compartiría solamente la cocina. las alumnas comerían en el comedor 
del Hospital para evitar algunos gastos a las arcas provinciales.

la creación de esta escuela oficial de enfermeras aprovechó la que ya 
existía, como puede verse en las actas de la diputación:

vista la comunicación del sr. decano de la Beneficencia provincial, dan-
do cuenta de la organización de los estudios de la carrera de enfermera 
y el informe emitido por el negociado de personal sobre el decreto de 
27 de junio de 1952 que regula la organización se acuerda que por la 
oficina correspondiente se tramite el oportuno expediente para que la 
escuela de enfermeras actualmente existente en el Hospital provincial 
sea oficialmente reconocida.110

la orden de 24 de abril de 1954111 reconoció el carácter oficial de la 
escuela de enfermeras del Hospital de san juan de dios de la diputación 
provincial de jaén. se adscribe desde el principio a la universidad de 
granada, pues estas escuelas tenían que vincularse a las Facultades de 
Medicina. una vez creada la escuela, se constituye la junta rectora112 que 
habría de ordenar todo el funcionamiento de la misma.

la inauguración de la nueva escuela fue recibida con gran satisfac-
ción por la sociedad giennense. así se daba cuenta de la misma en las 
páginas del Diario Jaén del 10 de octubre de 1954:

[…] se celebró el acto inaugural de la escuela de enfermeras de la 
exma. diputación provincial. tuvo lugar en el Hospital provincial, asis-
tiendo el claustro de profesores y alumnas, en un total de quince.

en primer lugar se celebró, en la capilla de dicho centro benéfico, una 
misa de espíritu santo, que fue oficiada por el sacerdote don juan vi-
cente Molina valero.

seguidamente, en el aula de la escuela, el doctor gutiérrez Higueras, 
en representación de la junta rectora, dirigió un saludo de bienvenida 
a las alumnas, exponiendo la labor a realizar, dando normas para el ma-

110   a.d.j. actas de plenos, sesión de 10 de junio de 1953. a-199, Fol. 176 v.
111   orden de 24 de abril de 1954, BOE de 4 de mayo de 1954.
112   a.u.j. actas de claustro de la escuela de enfermería. 1854-1983 caja. 12491. oficio de la 

dirección general de enseñanza universitaria dando traslado a la orden del Ministerio de educación 
nacional autorizando y reconociendo el funcionamiento de esta escuela de enfermeras, así como la 
publicación en el B.O.E de 4 del actual y en su consecuencia quedó constituida la junta rectora en la 
forma que previene el reglamento aprobado al efecto.
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yor aprovechamiento y destacando la diferencia del antiguo enfermero 
y el moderno.

afirma, a continuación que la enfermera ha de poseer vocación y apti-
tud, pues sin esto los conocimientos adquiridos son de escasa utilidad 
y hace una breve mención de las asignaturas a estudiar, dando gran 
importancia a la formación religiosa, moral y profesional.

termina rogando a las alumnas excelente comportamiento, por el buen 
nombre de la escuela, a cuyo efecto las invita a cumplir fielmente el 
reglamento, anunciando la máxima severidad en cuanto a disciplina.

Finalmente, el presidente de la junta rectora de la escuela y decano de 
al Beneficencia provincial declaró abierto el curso.

el alumnado de esta escuela de enfermeras tenía que tener aprobado 
el bachiller elemental113, peritaje industrial o magisterio. en el Boletín Ofi-
cial de la Provincia de Jaén del día 14 de mayo de 1954 se publicaron los 
requisitos que debían cumplir las alumnas, a la vez que se especificaban 
cómo serían sus estudios. «los estudios de enfermera se harán en régimen 
de internado en el Hospital provincial de san juan de dios, a cuyo efecto 
la excma. diputación concederá becas por el importe total de la pensión 
e, incluso, creará ayudas económicas para gastos de matrícula».114

los primeros resultados de la nueva escuela los vemos a través de la 
palabra escrita de sus responsables. así puede leerse en la Memoria del 
curso académico 1954-1955, es decir con solo un curso de funciona-
miento:

como datos que pudiéramos considerar auténticamente interesantes 
bajo el aspecto docente debemos consignar que esta escuela albergó 
en su internado y aulas durante el curso que finalizó catorce alumnas; 
[…] hemos de significar que se ha verificado el examen de ingreso para 
17 alumnas, con un resultado de siete sobresalientes, tres notables y el 
resto aprobados.115

a través de esta Memoria, también conocemos la modestia de la pri-
mera instalación de la escuela, pues en ella se nos hace ver el material con 
que contaban y del cual estaban muy satisfechos y agradecidos:

113   a.u.j. caja 12441. en la Memoria del curso académico 1954-55 se reconoce que «[…] 
no nos consideraríamos satisfechos de esta labor docente si todas ellas (las alumnas) reuniesen en 
principio los requisitos esenciales para estos estudios, el Bachiller elemental, pero considerando que 
la mayoría carecen de él, con dichas calificaciones se ha salvado un hadicap (sic) digno de tenerse en 
cuenta». como puede verse no se cumplía con el requisito de la posesión del Bachiller.

114   a.u.j. caja 12441. documento de 4 de mayo de 1954 firmado por enrique alcázar luque.
115   a.u.j. caja 12441. Memoria para el curso académico 1954-1955 presentada ante la diputa-

ción provincial.
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alumnas del internado de san juan de dios en los patios de la escuela en compañía del director 
don enrique alcázar luque. Fotografía tomada del libro palomino Moral (coord.) (2006), 

La Escuela de Enfermería de la Universidad de Jaén, 50 años enseñando a cuidar (1954-2004), 298

[…] gracias siempre a la entusiasta colaboración que presta el sr. pre-
sidente de la corporación, hemos conseguido también muchas de 
nuestras nobles aspiraciones y así se han construido diez pupitres más, 
se han adquirido veinte sillas de comedor, mesas para el mismo, un 
epidiascopio para proyecciones, un despacho para el director, un mag-
nífico y lujoso recibidor y sala de estar, vajilla, cubiertos, y camas sufi-
cientes para las treinta alumnas matriculadas para el próximo curso.116

se conformaban con poco, como puede comprobarse.

la escuela de enfermería de jaén inició sus estudios oficiales co-
incidiendo en el tiempo con cambios sustanciales, pues el 4 de julio de 
1955117 aparecerían las nuevas directrices por las que se establecía la nue-
va organización de los estudios de ayudantes técnicos sanitarios.

no obstante, la capacidad de la escuela era superior a las solicitudes 
reales de alumnas, como podemos ver por las propias palabras del direc-
tor de la escuela dirigidas al Ministerio:

116   a.u.j. caja 12441. Memoria para el curso académico 1954-1955 presentada ante la diputa-
ción provincial.

117   orden de 4 de julio de 1955 por la que se dictan normas para la nueva organización de los 
ayudantes técnicos sanitarios, B.O.E n.º 214, de 2 de agosto de 1955.
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aula para veinte alumnas. Fotografía tomada del libro palomino Moral (coord.) (2006), La Escuela 
de Enfermería de la Universidad de Jaén, 50 años enseñando a cuidar (1954-2004), 298.

[…] tengo el honor de manifestarle que esta escuela de ayudantes téc-
nicos sanitarios femeninos del Hospital provincial de jaén cuenta, des-
de su reconocimiento en el pasado año y conforme a la documentación 
presentada, con internado suficiente para 60 alumnas, veinte por cada 
curso; por este motivo desde su autorización todas las alumnas realizan 
los estudios en régimen de internado. 118

pero, a la vez, tiene que reconocer que no se cubren todas las plazas 
pues «en la actualidad cuenta con un total de 30 alumnas; 14 que han 
finalizado el primer curso y 16 aprobadas de examen de ingreso».

la creación de la nueva escuela se pudo conseguir no solo por la 
demanda de nuevo personal sanitario, bien preparado y moderno, sino 
también como germen de nuevos enfermeros para el Hospital provincial; 
así, según lópez ortega y sánchez jurado (2006:48):

[…] seguramente se estaba produciendo un cierto despegue social y 
económico provincial que permitió atender las claras necesidades de 
personal asistencial sanitario en el Hospital provincial, así como la 
marcha oficial de una infraestructura formativa que fuese nutriendo de 

118   a.u.j. caja 12441 registro de salida 72 dirigido al Ministerio de educación de fecha 11 
de agosto de 1955.
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profesionales de enfermería las nuevas necesidades que se iban gene-
rando en el propio Hospital, así como en otras instancias asistenciales 
sanitarias nuevas que fueran apareciendo.

el progresivo crecimiento hospitalario del inicio de los años cincuen-
ta provocó una gran demanda de profesionales de la enfermería y es, 
precisamente, en ese contexto histórico en el que se funda la escuela de 
ayudantes técnicos sanitarios de jaén, y lo hace en el Hospital de san 
juan de dios, dependiente de la diputación provincial.

aunque, en un primer momento, la escuela de ayudantes técnicos 
sanitarios era solamente femenina, al curso siguiente se autorizó también 
como escuela masculina, para lo que obtuvo la autorización definitiva el 
24 de febrero de 1956119. si bien las exigencias eran las mismas que en la 
femenina, aquella tenía el internado como obligatorio, mientras que en 
la de varones no se requería internado; circunstancia esta que marcaba 
una evidente diferencia de género entre los chicos y las chicas de jaén. 
lópez ortega y sánchez jurado (2006:49) califican estas exigencias de 
«trato diferenciado, sexista y claramente discriminatorio», y, a la vista de 
la legislación consultada, no podemos menos que estar de acuerdo con 
estos autores, desde luego.

entre la documentación de la época, se puede apreciar cómo el in-
ternado no era la única diferencia que había entre las chicas y los chicos 
que decidían estudiar enfermería. las alumnas tenían en sus estudios di-
versas disciplinas del Hogar que estaban obligadas a cursar en los tres 
cursos de carrera; por el contrario, los varones destinaban esas horas a 
estudiar «autopsia médico-legal»; estas diferencias dan buena muestra 
de la discriminación sufrida por las mujeres en sus estudios con respecto 
a los chicos, en detrimento de su formación académica y profesional.120 
en una fotografía que ilustra este texto podemos ver a algunas de estas 
alumnas exponiendo sus trabajos de labores; por ella, podemos hacernos 
una idea del tiempo que habrían restado estos «femeninos» trabajos a 
sus tareas profesionales. Finalmente, y al aprobarse la transformación de 
la escuela de ayudantes técnicos sanitarios en escuelas de enfermería, 

119   a.u.j. caja 12441. oficio de 4 de noviembre de 1955. oficio de la Facultad de Medicina 
de granada transcribiendo comunicación del rector Magnífico sobre comunicación telegráfica del 
iltmo. director general de enseñanza universidades autorizando provisionalmente la creación de la 
escuela de ayudantes técnicos sanitarios Masculinos siempre que los cargos de jefe de la escuela y 
secretario de estudios sean desempeñados por personal masculino. la junta acuerda nombrar para 
ambos cargos al profesor de la escuela femenina y secretario de la misma a d. eduardo abellán 
gabucio […].

120   a.u.j. caja 12441. documento de septiembre de 1958.
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se decidió que el internado se 
suprimiera aunque no se hizo 
por eliminar el evidente trato 
discriminatorio de las muje-
res estudiantes de enferme-
ría, sino para evitar gastos a 
la corporación provincial; 
pero, al menos, se consiguió 
que «ante la posible transfor-
mación de la escuela de ayu-
dantes técnicos sanitarios 
en escuela de enfermería ha 
de obligar a la supresión del 
internado y comedor […] a 
efectos del curso escolar de 
1978-1979»121.

la escuela de ayudantes 
técnicos sanitarios mascu-
linos fue autorizada en no-
viembre de 1955122, con la 
condición de que «los cargos 
de jefe de la escuela y secre-
tario de estudios sean desem-
peñados por personal mascu-

lino»123. dichos cargos recayeron en eduardo abellán gabucio124, que ya 
los estaba desempeñando en la femenina. este reconocido profesor habría 
de llenar muchas páginas de brillantes aciertos tanto en la escuela femeni-
na como en la masculina.

tras años de existencia de las escuelas de ayudantes técnicos sani-
tarios, las antiguas escuelas de ats se transforman en escuelas univer-

121   a.d.j. actas de plenos. a-264 Fol 80r. sesión de 29 de septiembre de 1978.
122   a.d.j. actas de plenos. sesión de 10 de noviembre de 1955. a-203, 91v. autorización para 

la creación de la escuela de ayudantes técnicos sanitarios Masculinos. «dada cuenta de un escrito 
del director de la escuela de ayudantes técnicos sanitarios masculinos en el que transcribe otro del 
iltmo. sr decano de la Facultad de Medicina en el que comunica que por la dirección general de 
enseñanza universitaria ha sido autorizada la creación y funcionamiento de dicha escuela organizada 
y solicitada por esta excma. diputación provincial».

123   a.d.j. actas de plenos. sesión de 10 de noviembre de 1955. a-203, Fol. 91r 91v. 
124   de la brillante y esmerada trayectoria de este profesor, las actas de la diputación, docu-

mentos de su archivo y cuantos documentos se puedan consultar nos dan buena muestra.

alumnas con don gregorio garcía sedeño. Fotografía 
tomada del libro palomino Moral (coord.) (2006), 
La Escuela de Enfermería de la Universidad de Jaén, 

50 años enseñando a cuidar (1954-2004), 299
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alumnas y profesores en el Hospital de san juan de dios. Fotografía tomada del libro palomino 
Moral (coord.) (2006), La Escuela de Enfermería de la Universidad de Jaén, 50 años enseñando a cuidar 

(1954-2004), 300

sitarias de enfermería. este proceso de transformación provocó que gran 
número de escuelas cerraran. solamente unas pocas se incorporaron a las 
universidades como centros propios o adscritos.

por esta causa, en la provincia de jaén, a finales de los años setenta, 
coexistieron tres escuelas de ayudantes técnicos sanitarios, dos de ellas 
pertenecientes al instituto nacional de la seguridad social y la escuela 
de ayudantes técnicos sanitarios de la diputación provincial (Frías, pan-
corbo y gutiérrez (2006:82). solo esta última se transformó en escuela 
universitaria de enfermería adscrita a la universidad de granada.

nada más aprobarse el r.d. 2128 de 23 de julio de 1977125, sobre 
integración en la universidad de las escuelas de ayudantes técnicos sa-
nitarios y su transformación en escuelas universitarias de enfermería, 
la junta rectora de la escuela de jaén pide que en nuestra ciudad tal 
transformación se produzca. así consideran los integrantes de esta junta 
en la Memoria realizada para 1977 que «los acontecimientos merecen que 
demos prioridad al futuro que al pasado»:

125   real decreto 2128/1977, de 23 de julio, sobre integración en la universidad de las escue-
las de ayudantes técnicos sanitarios como escuelas universitarias de enfermería. Boletín Oficial del 
Estado, núm. 200 de 22 de agosto de 1977, pp. 18716 a 18717.
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alumnas y profesores en el Hospital de san juan de dios. de izquierda a derecha eduardo abellán, 
gregorio garcía sedeño, capellán de la escuela, enrique alcázar luque, Fermín palma rodríguez, 

Fermín palma garcía. Fondo ortega

desde que el Boe de 22 de agosto de 1977 publicó el rd 2128 de 23 
de julio sobre integración en la universidad de las escuelas de ayudan-
tes técnicos sanitarios transformadas en escuela universitaria de en-
fermería, la junta rectora de esta escuela supo transmitir a la excma. 
diputación provincial y, especialmente a su presidente, la inquietud 
por conseguir para nuestra provincia el preciado don de una escuela 
de rango universitario. no pudo conseguirse para el curso que acaba 
y los esfuerzos titánicos que la presidencia de la diputación ha realiza-
do para la consecución de esta escuela han culminado recientemente 
con una declaración del rector de la universidad de que jaén tendría 
una escuela universitaria de enfermería. no sería justo ignorar en este 
hecho la participación que en su consecución ha tenido el hasta hoy 
catedrático inspector permanente d. juan de dios garcía garcía, cate-
drático de anatomía Humana de la Facultad de Medicina de granada 
e hijo de nuestra provincia. […]. por eso, […] nos felicitamos todos 
por haber conseguido algo que la provincia de jaén y que la escuela de 
ayudantes técnicos sanitarios viene mereciendo por la labor docente 
impartida durante los últimos 21 años […].126

la inclusión de los estudios de enfermería dentro del marco de la 
universidad, en el año 1977, conllevó, además de otros profundos cam-

126   a.u.j. caja 1256. Memoria del curso 1977-1978. Enfermería.
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alumnas de enfermería exponiendo sus trabajos de labores. Fondo ortega

bios, la implantación de un nuevo plan de estudios y una nueva orienta-
ción en la formación enfermera en nuestro país. la orden de 31 de octu-
bre de 1977 dicta las directrices generales para la elaboración de planes 
de estudios de las escuelas universitarias de enfermería. siguiendo estas 
directrices, la universidad de granada propone la aprobación del plan 
de estudios de la escuela universitaria de enfermería de la excelentísima 
diputación provincial de jaén, adscrita a dicha universidad, el cual es 
aprobado mediante la orden de 30 de mayo de 1979 y publicado en el 
B.O.E. de 23 de julio de este mismo año.

podemos ver datos de interés en la Memoria del curso 1977-1978, pu-
blicada por la propia escuela de enfermería y que ya se ha citado, pues 
en ella se nos dan algunas cifras de matriculación que muestran que el 
interés despertado por esta nueva escuela no era suficiente como para 
completar la capacidad del internado:

Funcionó también este curso el internado que, con carácter voluntario 
había acordado la excma. diputación provincial, atendiéndose a un 
total de 73 alumnas que no completaron el curso completo sino 52, lo 
que ha reportado que, teniendo una capacidad para 140 alumnas, haya 
arrojado un déficit sustancioso durante el ejercicio.

como puede verse, los esfuerzos realizados por la diputación eran 
importantes, no solamente desde el punto de vista económico, sino tam-
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bién desde el punto de vista administrativo, aunque no se veían recompen-
sados con una masiva matriculación de alumnado, pues quedaban plazas 
vacantes cada curso, lo que suponía un déficit económico considerable.

la propia escuela de enfermería en la Memoria del curso 1980-1981 
nos da una serie de datos por los que conocemos todo el proceso de la 
creación de la escuela universitaria de enfermería que convive durante 
dos cursos con la escuela de ayudantes técnicos sanitarios. así se nos 
cuenta lo que sigue respecto a la nueva escuela:

comenzó a funcionar esta escuela bajo los auspicios y por creación de 
la diputación provincial en el curso 78-79, simultaneando su funcio-
namiento con la escuela de ayudantes técnicos sanitarios en sus dos 
últimos años de existencia. […].

en septiembre se realizaban las pruebas de acceso para el curso 79-80 
admitiéndose 109 alumnos, 35 varones y 74 hembras.

[…] el 30 de septiembre de 1980 quedó clausurada la escuela de ayu-
dantes técnicos sanitarios con la salida de la XXv promoción de la 
misma quedando ya solo funcionando la escuela universitaria.

[…] ambas escuelas, la de ayudantes técnicos sanitarios y la universitaria 
de enfermería, la primera dependiente de la Facultad de Medicina de gra-
nada y la segunda adscrita a la universidad, han sido creadas y sostenidas 
íntegramente por la excma. diputación provincial sin subvención del es-
tado ni la universidad, ni otras entidades económico-culturales de la pro-
vincia. así pues, a los gastos generales de la escuela, la diputación en 1980 
hizo una aportación de más de 7.000.000 millones, que en 1981 rebasan 
los 11.000.000 y que para 1982 se halla próxima a los 16.000.000.

destaca pues, el esfuerzo que en estos tres últimos años viene realizan-
do la corporación en un tema de la íntegra competencia del Ministerio 
de educación pero que la diputación ha asumido para tener dentro 
del marco provincial un centro universitario que esté al alcance de los 
vecinos de esta provincia.

el compromiso de sostenimiento de esta escuela es de seis años y después 
habrá que integrarla en la universidad o, en otro caso, de continuarse en 
régimen adscrita, que sea subvencionada por el Ministerio y universidad 
de forma tal que suponga el sostenimiento total de los gastos de la mis-
ma y sin perjuicio de que continúe la diputación aportando la cesión de 
patrimonio en que en la actualidad usufructúa dicha escuela.127

127   a.u.j. caja 1256. Fechado en jaén 15 de abril de 1982. Informe de la Memoria de la Escuela de 
Enfermería. Datos de la Escuela Universitaria de Enfermería relativos a los cursos 78-79, 79-80 y 80-81.
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la diputación provincial estuvo costeando y sosteniendo todos los 
gastos de ambas escuelas pero, como ha podido verse, tanto la corpora-
ción provincial como los responsables de la propia escuela reclamaban 
la conveniencia de que el Ministerio se hiciera cargo de esas responsabi-
lidades.

como se ha visto, en noviembre de 1978 la escuela de ayudantes 
técnicos sanitarios se transformó en escuela universitaria de enfermería, 
a la par que se integraban los estudios de enfermería en la universidad. 
y, como se ha podido comprobar, las dos escuelas convivieron desde la 
creación de la escuela de enfermería en 1978-1979 hasta que la vigésima 
quinta promoción de ayudantes técnicos sanitarios finalizó sus estudios 
en septiembre de 1980. así nos lo cuentan los propios responsables de la 
escuela en su Memoria de 1980:

 […] durante 1980 han funcionado dos escuelas muy diferenciadas: 
la de ayudantes técnicos sanitarios que se extinguió por imperativo 
legal el 30 de septiembre, con una dependencia de su docencia y tasas 
académicas de la Facultad de Medicina de granada; la universitaria 
de enfermería, ya con dos cursos hasta octubre y tres hasta diciembre, 
funcionando al amparo del decreto 2128/77 de 23 de julio adscrita a la 
universidad de granada con plan de estudios propio y régimen de do-
cencia concertado con la universidad. sustancialmente ambas escuelas 
se han sostenido con fondos de la excma. diputación provincial.128

los estudios oficiales de enfermería habían estado ligados desde sus 
inicios a las Facultades de Medicina de las cuales dependieron académi-
camente. pero, en julio de 1977129, se aprobó la integración de las ense-
ñanzas de enfermería en la universidad a la vez que se crean las escuelas 
universitarias de enfermería, como se ha dicho.130

en jaén, como centro adscrito a la universidad de granada, la de-
pendencia de la Facultad de Medicina se mantuvo hasta bien entrados los 
años noventa pues la figura del director siempre fue desempeñada por un 
catedrático de la citada Facultad; el 28 de febrero de 1999 este cargo pasó 
al profesor josé guillén solvas, que pertenecía a la escuela de enfermería 

128   a.u.j. leg.º n.º 1256. caja. Memoria de la Escuela de Enfermería para 1980-81.
129   real decreto 2128/1977, de 23 de julio, B.O.E. de 22 de agosto sobre la integración en la 

universidad de las escuelas de ayudantes técnicos sanitarios como escuelas universitarias.
130   a.d.j. actas de sesiones de plenos. a310 Fol32. convenio sobre integración de la escuela 

universitaria de enfermería en la universidad de granada. 4 de mayo de 1990. «la consolidación 
de la escuela universitaria de jaén adscrita a la universidad de granada aconseja su integración en la 
universidad, con el fin de hacer frente al incremento de  la demanda de estos estudios […]».



la diputación y los estudios universitarios en jaén 1039

de la universidad de granada. el profesorado titular de todas las discipli-
nas era licenciado o doctor en Medicina y, solamente algunos contenidos 
prácticos, en especial los clínicos, eran impartidos por titulados en enfer-
mería, lo que deja bien a las claras la gran dependencia y vinculación a la 
Facultad de Medicina, hecho que, a veces, provocó problemas de consi-
deración entre los distintos profesionales de unas y otras enseñanzas.

tras la creación de la universidad de jaén en 1993, se hacía necesario 
desvincularse de la universidad de granada para incorporarse a la nueva 
universidad giennense. por esa razón, el 4 de junio de 1994 se firma 
un convenio de integración de la escuela de enfermería de la diputa-
ción provincial en la universidad de jaén. el convenio fue firmado por 
el consejero de educación y ciencia de la junta de andalucía, antonio 
pascual acosta, el presidente de la diputación provincial, cristóbal lópez 
carvajal, y el presidente de la comisión gestora de la universidad de 
jaén, luis parras guijosa. como los primeros pasos de reorganización 
y acomodación a las estructuras universitarias ya estaban dados en los 
últimos años de dependencia de la universidad granadina, solamente «se 
trataba de continuar la tramitación de los asuntos necesarios para el fun-
cionamiento normal de la escuela acomodándose a las nuevas fórmulas 
establecidas, por la universidad de jaén» (lópez ortega y sánchez jura-
do, 2006: 65).131

3.  El EdIfIcIo

la primera escuela de enfermeras se estableció en un pabellón ad-
yacente al Hospital de san juan de dios132. la mayor parte la ocupaban 
las dependencias del internado de alumnas, dormitorios, aseos, salas de 
estar, así como los dormitorios de las religiosas. también había aulas de 
docencia, como podemos ver en los planos que se incluyen. el comedor 
era compartido por las alumnas con el Hospital, que se enlazaba con la 

131   para ver todo el proceso posterior de la escuela de enfermería, una vez integrada en la 
universidad de jaén, puede verse el libro varias veces citado de pedro a. palomino Moral (2006), La 
Escuela de Enfermería de Jaén, 50 años enseñando a cuidar (1954-2004), jaén: universidad de jaén y, en 
concreto, uno de los apartados incluidos en él debido a lópez ortega,j y sánchez jurado, l.i, «escue-
la universitaria de enfermería de jaén. Medio siglo de evolución y referencias históricas» (47-80).

132   a.d.j. leg.º n.º 3855/5. proyecto de adaptación de la escuela de enfermeras en el pabellón 
del Hospital. arquitectos Francisco de p. lópez rivera y Manuel Millán lópez.

actas de la diputación provincial, sesión de 2 de enero de 1956, a-203, Fol.11 r. «dada cuen-
ta de un proyecto formulado por el servicio provincial de arquitectura de la adaptación de la escuela 
de enfermería en el pabellón nuevo del Hospital provincial, por un importe de ochocientas cuarenta 
y una mil ciento cincuenta y ocho pesetas con siete céntimos».
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proyecto de construcción de la escuela de enfermeras en el Hospital de san juan de dios. 22 de 
diciembre de 1955. a.d.j. 3855/5.

escuela de enfermeras por los sótanos y planta primera. podemos ver 
parte del citado proyecto en palabras de los propios arquitectos:

[…] así se han distribuido las plantas de este bloque menos la última 
que se deja en gruesa estructura y que es la siguiente distribución:

–  planta baja. Hall de entrada. arranque de escaleras. portería. recep-
ción oficina. despacho del director del centro. dos aulas. almace-
nes del material escolar. aseos de planta.

– planta primera. comedor. sala de estar. oficio. plancha y lavado. 
enfermería. Hermanas y aseo privado. ropero y aseo de la planta.

– planta segunda. tres dormitorios. armarios roperos. dormitorio de 
hermanas. aseos de planta.133

el coste del pabellón fue finalmente de 842.158 pesetas, aunque 
posteriormente tuvieron que hacer una ampliación por haber olvidado 
algunos detalles de importancia, como la escalinata de acceso a la escuela 
«en piedra de mercadillo con baranda de hierro chapado de piedra azul, 
[…] el antepecho de la escalera de latón con pasamanos y balaustres»; 
también habían olvidado los bajantes de aguas sucias, nada menos. tras-
cendentales detalles, como puede verse, para los que hubo que aportar 
98.656,01 pesetas más.134 

133   a.d.j. leg.º n.º 3855/5. noviembre de 1955.
134   a.d.j. leg.º n.º 6242/76. octubre de 1956.
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proyecto de construcción de la escuela de enfermeras en el Hospital de san juan de dios. 22 de 
diciembre de 1955. a.d.j. 3855/5.

tenemos más datos acerca de las necesidades de este nuevo edificio. 
se pretendía que tuviera tres dormitorios de veinte camas cada uno, con 
sus aseos correspondientes; una habitación para dos hermanas de san vi-
cente y otra de enfermería con dos camas. además, se solicitaban dos au-
las con capacidad para veinte alumnas en pupitre individual. proponían 
que «sería agradable que las dos aulas estuvieran contiguas, separadas 
por cristalera o cortinas, a fin de poder en ciertas solemnidades conver-
tirlas en una sola». también solicitaban un comedor con capacidad para 
sesenta comensales en diez mesas de seis; cuarto de estar o de reunión; 
cuarto de plancha; despacho del director; secretaría y oficina135. al prin-
cipio, como ya se ha dicho, las alumnas compartieron comedor y cocina 
con el Hospital para evitar más gastos, pero, parece ser que el resto de las 
dependencias sí que pudieron disponer de ellas. veamos las palabras de 
palma rodríguez (2006:20) al respecto: «el edificio quedaba comunicado 
con el Hospital y era totalmente independiente con sus servicios, excepto 
los de la cocina que gracias a dicha comunicación se servía cómodamente 
de la hospitalaria».

la escuela pudo funcionar con estas instalaciones, aunque en los 
años sesenta se solicita aumentar el espacio destinado a las alumnas por 

135   a.d.j. leg.º n.º 6234/14. peticiones acerca de las necesidades de la escuela de enfermeras. 
1956.
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proyecto de construcción de un Hospital principal y escuela de ayudantes técnicos sanitarios, 
plano de emplazamiento. diciembre de 1968. a.d.j. 6247/409.

haberse quedado pequeño el internado. así podemos verlo en las siguien-
tes peticiones: «que se habilite una zona en la cuarta planta del edificio 
del Hospital provincial para poder alojar a la totalidad de las alumnas de 
la escuela para lo cual sólo se ha de ejecutar el enlucido de las paredes y 
obras de pavimentación».136

a comienzos de los años setenta, se empezó a construir un nuevo 
Hospital provincial y, como consecuencia de su instalación, se piensa en 
la conveniencia de edificar en su mismo emplazamiento un nuevo edifi-
cio para la escuela de ayudantes técnicos sanitarios masculinos y feme-
ninos, «toda vez que la práctica aconseja que esta escuela vaya inmediata 
al Hospital […] para que el alumnado masculino y femenino simultanee 
las enseñanzas teóricas con las prácticas».137 

136   a.d.j. actas de plenos. sesión de 21 de octubre de 1967, a-222 Fol 133 r - 124 r.
137   a.d.j. leg.º n.º 566/1. 6 de noviembre de 1971. presupuesto extraordinario para las obras 

de construcción de la nueva escuela de ats masculinos y femeninos.
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el nuevo edificio se planeaba como internado y como centro docen-
te. se decía en el proyecto que la residencia se diseñaba como internado 
femenino «toda vez que el nuevo edificio, además de ser centro docente, 
será residencia de alumnas ya que son estas las que cubren la casi tota-
lidad de los puestos escolares, razón por la que el proyecto técnico va 
enfocado esencialmente a estas alumnas». ya hemos hablado antes de la 
discriminación evidente que el internado femenino suponía y hemos de 
ver cómo pronto se habría de solucionar esta diferenciación entre chicos 
y chicas.

la corporación provincial aprobó inicialmente un proyecto de obras 
de construcción para la nueva escuela por un importe de 22.724.398,11 
millones de pesetas138. para financiar la obra se pretendía enajenar el solar 
que ocupaba el Hospital provincial de san juan de dios y sus anexos, que 
sumaban una superficie total de 12.128 metros cuadrados, con los que 
pretendían garantizar al Banco de crédito local una operación de crédito 
a medio plazo de 22.724.398,11 pesetas que era lo que se había presu-
puestado para el nuevo edificio139. no obstante, la corporación pretendía 
también solicitar ayuda al «Ministerio de la gobernación la máxima sub-
vención posible para la realización de esta obra y que el resto del presu-
puesto necesario hasta el tipo de la licitación se cubra con un préstamo a 
concertar con el banco de crédito local de españa».140

algunos meses más tarde, el 8 de marzo de 1972, se publica en el 
Boletín Oficial de la Provincia un nuevo presupuesto, muy aumentado:

por el importe de la venta de solares del actual 
Hospital provincial

22,724.398,11

por el importe del anticipo del Banco de crédito 
local

22.724.398,11

aportación del presupuesto ordinario 164.031,90
total 45.612.828,22

presupuesto para el nuevo edificio de la escuela de ats. elaboración propia a partir de los datos del 
Boletín Oficial de la Provincia de Jaén, 8 de marzo de 1972.

138   a.d.j. leg. n.º 4011/52. Financiación de construcción de nueva escuela de ayudantes 
técnicos sanitarios masculinos y femeninos.

139   a.d.j. leg. n.º 4011/52. Financiación de construcción de nueva escuela de ayudantes 
técnicos sanitarios masculinos y femeninos. aparecen relacionadas todas las casas anexas al Hospital 
provincial de san juan de dios y su extensión, así como su posible valor.

140   a.d.j. leg.º n.º 566/1.  6 de noviembre de 1971.
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Mientras que el nuevo edificio se construía, se les plantea un grave 
problema pues el Hospital nuevo ya estaba en funcionamiento y la es-
cuela de ayudantes técnicos sanitarios todavía se mantenía en el viejo 
edificio de san juan de dios. de esa forma, las alumnas se veían obligadas 
a continuos y molestos traslados de un edificio a otro. los problemas se 
intentaron atenuar disponiendo que «a) el desayuno, comida y cena del 
alumnado se realicen en el nuevo Hospital; b) que las clases se den en 
el Hogar infantil. c) que las alumnas pernocten en la residencia actual, 
Hospital san juan de dios. d) que se concierte entre la dirección de la es-
cuela y el órgano de gestión la alimentación del alumnado en régimen de 
internado». también se dispuso «la posible contratación de un servicio 
de transporte del alumnado desde el nuevo Hospital al viejo edificio.141

con estas medidas, se solucionaron en parte los problemas de las 
alumnas, aunque no su incomodidad que, según referencias de algunas 
de ellas con las que he podido conversar, duró algún tiempo.

en el curso 1975-1976 se construyó e inauguró el nuevo edificio para 
ayudantes técnicos sanitarios situado junto al Hospital provincial prince-
sa de españa, por aquel entonces recientemente construido, como ya se 
ha dicho. el internado se mantuvo hasta julio de 1978, pero las restantes 
dependencias se siguieron utilizando hasta el inicio del curso académico 
1980-1981, en el que las aulas de la escuela se trasladan al colegio uni-
versitario santo reino142 y, años más tarde, le seguirían las demás instala-
ciones, pues al edificio de la escuela se le iban a dar otras funciones, en 
concreto lo ocuparían los enfermos psiquiátricos, y el centro provincial 
de drogas. el traslado al colegio supuso la firma de un convenio entre el 
patronato de la escuela y el colegio universitario con unos gastos genera-
les de mantenimiento por parte de aquella de 1.045.000 pesetas.143

dejemos que nos hablen las palabras de lópez ortega, j y sánchez 
jurado, l.i, (2006:76) para saber qué sucedió en los años posteriores:

tras varios años de ubicación en el colegio universitario […] las depen-
dencias administrativas, de gestión y dirección de la escuela vuelven al 
recinto del Hospital princesa de españa, esta vez al área de dirección y 
administración del viejo y abandonado Hospital psiquiátrico «los pra-
dos». en estas denostadas, viejas y obsoletas dependencias permaneció 
la dirección, secretaría y administración de la escuela hasta el inicio del 

141   a.u.j. caja 12441. 1973.
142   a.d.j. sesiones de plenos. a266 Fol 161 v. sesión de 28 de diciembre de 1979. traslado 

de la escuela universitaria de enfermería al colegio universitario.
143   a.d.j. actas de plenos. a-270 Fol 23v-24r. sesión del 30 de septiembre de 1981.
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anteproyecto de de construcción de un Hospital principal y escuela de enfermeras, alzado norte. 
diciembre de 1965. a.d.j. 6247/409.

curso 1995/1996 en que volvió, de nuevo, al lugar de donde nunca de-
bió salir, es decir a las dependencias de dirección y gestión de centros 
del colegio universitario.

los autores del artículo se lamentan de que en los años ochenta y 
noventa la escuela funcionara con grandes dificultades, dependiendo 
patrimonialmente y económicamente de la diputación provincial, pero 
vinculada académicamente a la universidad de granada, lo que generó 
continuos vaivenes de ubicación y precariedad de medios y recursos. la 
diputación provincial soportó una carga económica importante para po-
der mantener abierta la escuela. la integración real en la universidad de 
jaén se hizo esperar mucho tiempo. 

4.  prImEros dIrEctorEs y profEsorado

la escuela de enfermería del Hospital de san juan de dios se recono-
ce oficialmente, como ya se ha visto, por orden de 24 de abril de 1954 y, 
para hacerse cargo de su funcionamiento inicial, se constituyó una junta 
rectora; dicha junta estaba formada por el decano de la Beneficencia pro-
vincial, que por aquella época era don Fermín palma garcía; el director 
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proyecto de escuela de ayudantes técnicos sanitarios, plano de emplazamiento. diciembre 1968. 
a.d.j. 6247/409

*   los datos son de junio de 1954. en septiembre aparece como superiora del Hospital sor 
guadalupe pérez de la Haya y Burdeos y como enfermera jefa sor Matilde rosado de santa cruz.

de la escuela, el primero fue don enrique alcázar luque; la enfermera 
jefa, sor Felicita Monteagudo pérez; la superiora del Hospital provincial y 
la secretaria de estudios, como puede verse en el siguiente cuadro:

decano de la Beneficencia provincial Fermín palma garcía
director de la escuela enrique alcázar luque
enfermera jefa sor Felicita Monteagudo pérez
superiora del Hospital provincial sor paula Bochs* 
secretaria de estudios y secretaria de la 
junta

sor Felicidad arce díez

junta rectora de la escuela de ayudantes técnicos sanitarios Femeninos. 13 de septiembre de 
1954. elaboración propia a partir de los datos obtenidos en a.u.j. caja 12441

con estos primeros profesores la escuela pudo funcionar con gran 
éxito. si las primeras plazas de becarias en el internado del viejo Hospital 
de san juan de dios dejaban muchas vacantes, posteriormente, debido 
al gran número de solicitantes que aspiraban a ellas, se hizo necesario 
establecer unas duras exigencias para ingresar en el internado. así nos lo 
hace saber palma rodríguez (2006:21):



la diputación y los estudios universitarios en jaén 1047

proyecto de escuela de ayudantes técnicos sanitarios, alzado norte. diciembre 1968. 

a.d.j. 6247/409

proyecto de escuela de ayudantes técnicos sanitarios, sección a y B. diciembre 1968. 
a.d.j. 6247/409

proyecto de escuela de ayudantes técnicos sanitarios, planta Baja diciembre 1968. 

a.d.j. 6247/409
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la escuela de enfermeras fue adquiriendo un gran prestigio por lo que 
al iniciarse cada curso solicitaban el ingreso alumnas de toda la región 
e incluso de las provincias españolas norteafricanas. en un principio, el 
número de plazas más o menos iba paralelo a las solicitantes, pero con 
el tiempo el número de aspirantes, muy incrementado, sobrepasaba las 
posibilidades de la escuela, aulas, internado, profesorado, etc., por lo 
que, a partir de la década de los sesenta o setenta, no todas las aspiran-
tes conseguían ingresar.

los primeros pasos ya estaban dados. posteriormente grandes pro-
fesionales de la enfermería y la Medicina hicieron posible que los es-
fuerzos económicos de la diputación no fueran baldíos y que sucesivas 
promociones de muchachos y muchachas pudieran estudiar sus carreras 
de enfermería en jaén.

la escuela de enfermería, adscrita a la universidad de granada, se 
incorpora a la recién creada universidad de jaén. el convenio de inte-

gración de la escuela fue suscrito 
el día 4 de junio de 1994 en las 
dependencias de la diputación 
provincial de jaén y firmado por 
antonio pascual acosta, conse-
jero de educación y ciencia de 
la junta de andalucía; cristóbal 
lópez carvajal, presidente de la 
excma. diputación de jaén, y luis 
parras guijosa, presidente de la 
comisión gestora de la universi-
dad de jaén.

Más tarde, al iniciarse los es-
tudios de Fisioterapia en jaén, se 
adscriben a la escuela universi-
taria de enfermería, por lo que se 
produce un cambio de denomina-
ción de la escuela; a partir de ese 
momento tanto enfermería como 
Fisioterapia se estudiarían en la 
escuela universitaria de ciencias 
de la salud que en la actualidad 
es la Facultad de ciencias de la 
salud. 

entrega de diplomas. XXv promoción de ayudantes 
técnicos sanitarios. curso 1979-1980. de frente, a la 

derecha, con gafas oscuras, eduardo abellán, secretario de 
la escuela. Foto cedida por antonio carrascosa anguita, que 

recibe el diploma
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grupo de alumnas y alumnos de la Xvi promoción de ats 
Foto cedida por eva abellán rodríguez

v.   colegio universitario de jaén

0.  IntroduccIón

como ya se ha dicho anteriormente, desde el siglo Xiv la provincia 
de jaén había intentado contar con estudios universitarios. la escuela 
catedralicia del siglo Xiv, el estudio del convento de santa catalina, 
del siglo Xvii y de vida efímera (sancho rodríguez 1994: 79-103), la 
universidad de Baeza, que mantuvo abiertas sus puertas hasta 1824, fue-
ron algunas de las iniciativas docentes en nuestra provincia que podemos 
calificar de precursoras de las que luego se desarrollarían a partir de los 
años setenta.

asimismo, como ya se ha visto, en jaén los estudios de magisterio 
existían desde 1843; los de peritos desde 1910; los de comercio esta-
ban instalados en nuestra ciudad desde 1945; y los de enfermería, con 
una u otra denominación, también se podían estudiar desde 1954; pero 
tendrían que pasar todavía muchos años para que la provincia de jaén 
volviera a contar con un centro universitario en el que poder estudiar 
otras carreras.
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en 1971 abría sus puertas el colegio universitario de jaén, adscrito 
a la universidad de granada, gracias a los esfuerzos de toda índole rea-
lizados por entidades provinciales y locales y, muy especialmente, por la 
excma. diputación provincial. así nos lo recuerda, en junio de 1984, el 
presidente de la diputación, cristóbal lópez carvajal, quien destaca lo 
que sigue:

desde su creación el colegio universitario ha estado regido por un pa-
tronato que actualmente me honro en presidir y dirigido por un equipo 
de dirección constituido por director, subdirector, jefes de estudios y 
secretario cuyos componentes al igual que los del claustro de profe-
sores y el personal de administración y servicios han trabajado con el 
mayor entusiasmo en beneficio del colegio y de sus alumnos.

el colegio universitario ha realizado una meritoria labor, tanto docente 
e investigadora como de servicio a la sociedad jiennense, que le han 
hecho acreedor a su integración en la universidad de granada. dicha 
integración, que administrativamente tuvo lugar con fecha 2 de julio de 
1982, se ha hecho efectiva durante el presente curso académico. con 
este motivo, el patronato del colegio universitario «santo reino» de 
jaén ha querido rendir homenaje de gratitud a todas aquellas personas 
que han dedicado sus esfuerzos al colegio; esfuerzos que han cristali-
zado en numerosos trabajos y servicios a la sociedad, […].144

estas palabras figuran como presentación a un libro que la dipu-
tación elaboró como «homenaje de gratitud a todas aquellas personas 
que han dedicado sus esfuerzos al colegio». eran los tiempos en que la 
diputación pretendía que la universidad granadina se hiciera cargo defi-
nitivamente del colegio universitario de jaén.

1.  El colEGIo unIvErsItarIo. GénEsIs

según todas las noticias, el instituto de estudios giennenses puso 
las bases para la posterior creación del colegio universitario de jaén y así 
Higueras Maldonado (1993: 264) nos informa de que «una de las me-
tas más positivas del i.e.g. ha sido el haber ido creando una plataforma 
cultural adecuada para que en el año 1971 se fundase en jaén el colegio 
universitario (adscrito a la universidad de granada), gracias al patronaz-
go y financiación de nuestra diputación provincial».

se refiere Higueras Maldonado a la organización y patrocinio de unos 
ciclos de extensión universitaria en colaboración con la universidad de 

144   a.d.j. leg. n.º 6225/238 libro. colegio universitario santo reino 1971-1983. patronato 
del colegio universitario santo reino, jaén, junio 1984.
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granada en los que intervinieron profesores de la misma universidad y 
que se celebraron en nuestra ciudad desde 1954 a 1978145; y, en especial, 
el Seminario de Actividades Universitarias desde 1969. 

como insiste Higueras (2001:55), «el i.e.g. se había marcado la 
meta de obtener estudios universitarios para jaén» y, propuso al rector 
de la universidad granadina la organización de un cursillo de conferen-
cias, a nivel universitario. años después se creaba, como se ha dicho, el 
Seminario de Actividades Universitarias.

también conocemos los primeros pasos del colegio universitario de 
jaén gracias a un largo informe realizado por la diputación provincial, fe-
chado en 1978 y firmado por el presidente de la misma, luis gea cobo.

por dicho informe comprobamos que el instituto de estudios gien-
nenses estableció en 1969 un «seminario de actividades universitarias» 
para promover entre las familias de jaén la necesidad de que la provincia 
contara con un centro de enseñanzas universitarias. a tal fin, organizó de 
marzo a mayo de 1970 un ciclo de conferencias impartido por catedráti-
cos de la universidad de granada.

la posibilidad de crear ese nuevo centro de estudios universitarios 
fue aplaudida por la sociedad y familias de jaén que veían cómo sus hijos 
e hijas, casi niños, tenían que abandonar sus hogares para emprender el 
camino de granada, sevilla, Madrid u otras ciudades con universidades 
consolidadas para realizar allí largas carreras universitarias, con el coste 
económico y afectivo que dichas ausencias suponía.

la diputación provincial146 se sumó a la iniciativa del instituto de 
estudios giennenses, como queda manifiesto en las siguientes palabras:

por el excmo. sr. gobernador civil, se planteó el problema de las as-
piraciones relativas al establecimiento de centros de estudios supe-
riores en jaén, cuyo principal inconveniente –dijo–, para llevar a buen 
puerto esta iniciativa, es el económico, e independientemente de que 
después se pueden buscar fuentes de ingresos para cubrir los gastos 
necesarios es a la corporación a la que corresponde y la que debe rea-
lizar un esfuerzo en tal propósito; ya que, si contamos con los medios 
económicos necesarios, ello supone que estamos dispuestos a actuar y 

145   información de estos cursos se puede hallar en Boletín del Instituto de Estudios Giennenses, 
n.º 2, 1954: 143-144; B.I.E.G., 1954, n.º 3: 147; B.I.E.G., 1955, n.º 4:176; B.I.E.G., 1955, n.º 5: 97; 
B.I.E.G.,1956, n.º 7:140; B.I.E.G., 1956, n.º 8: 147; B.I.E.G., 1961, n.º 30: 73; B.I.E.G., 1966, n.º 50: 
105-107; B.I.E.G., 1967, n.º 54: 91-92; B.I.E.G., n.º 58:104; B.I.E.G., 1971, n.º 104: 63-64. 

146   a.d.j. leg. n.º 4010/45. sobre creación y funcionamiento colegio universitario 1970-71. 
acuerdo sesión 15 de abril de 1970.
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entonces se podrán obtener más facilidades por parte de la universidad 
de granada. es un asunto de vital importancia para jaén, sobre cuya 
solución cabe cierta responsabilidad tanto para el gobernador como 
para la diputación.

como puede verse, el gobernador civil pensaba que, si se ponía en 
marcha el nuevo centro y se hacían los primeros gastos, luego la universi-
dad de granada o el gobierno se harían cargo de su funcionamiento.

para llevar a efecto lo anterior, en esta sesión de 15 de abril de 1970 
se acordó «habilitar un crédito de diez millones de pesetas con cargo al 
superávit resultante de la última liquidación del presupuesto, con destino 
a cubrir los gastos que motive la creación y funcionamiento en jaén del 
denominado «colegio universitario santo reino»». de esa forma, se pre-
tendía organizar para el curso 1970-1971 el primer curso de derecho y 
los primeros cursos de comunes de Filosofía y letras, y de ciencias.147

la diputación provincial solicitó el 19 de julio de 1971148 la creación 
oficial del colegio universitario «santo reino», ofreciéndose a:

[…] sufragar los gastos de habilitación de edificios idóneos para la ins-
talación de un colegio universitario en su capital, la construcción en 
su día de los de nueva planta que se proyecten y, en ambos casos, a 
la dotación de mobiliario y material docentes, así como a satisfacer 
el importe de las nóminas de los cuadros de profesores y de personal 
administrativo y subalterno necesarios, hasta que el Estado pueda asumir, 
en su día, ya en funcionamiento normal, tales cargas económicas.

la propia diputación en pleno muestra su satisfacción por que el 
colegio universitario esté cercano a su inauguración que «supone la fe-
liz culminación de unas laboriosísimas gestiones y la justificación de los 
grandes sacrificios económicos realizados y a realizar por esta corpora-
ción».149

como resultado de estas gestiones, se promulgó el decreto número 
2.676/1971, de 7 de octubre, por el que se reconocía el «colegio univer-
sitario santo reino», dependiente de la excelentísima diputación provin-
cial y adscrito a la universidad de granada. ese mismo día se inauguró el 
primer curso académico oficial que fue muy celebrado en la prensa local, 
como puede verse en las fotografías conservadas de los periódicos locales 
y en las palabras de sus artículos; «honda satisfacción», «gran esfuer-

147   a.d.j. leg. n.º 4010/45. ver también anexo n.º 1 informe de la diputación 1978.
148   ver también anexo n.º 2 informe de la diputación 1978.
149   a.d:j. actas de plenos. a-231 Fol 134v. sesión del día 17 de septiembre de 1971.
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noticia de la inauguración del colegio universitario. diario Jaén, 5 de octubre de 1971

zo», «buena disposición», «acto de 
tanta trascendencia», «día grande», 
fueron algunas de las expresiones 
que podemos leer tanto en el Diario 
Jaén como en el Ideal de aquellos 
días. la respuesta a la invitación 
hecha por la diputación para asistir 
a la inauguración oficial del cole-
gio fue masiva. los discursos pro-
nunciados por parte del rector de 
la universidad de granada, Federi-
co Mayor zaragoza, por el director 
del colegio universitario, gerardo 
pardo sánchez, por el presidente 
de la diputación, ramón palacios 
rubio, y el gobernador civil de la 
provincia, josé ruiz de gordoa y 
Quintana, fueron muy aplaudidos-
por todas las autoridades, profeso-

res y alumnado que estaban presentes en el acto.

al mismo tiempo, la diputación aprobó el proyecto de estatutos del 
colegio universitario «santo reino»150 de jaén, que después fueron pu-
blicados en el Boletín Oficial del Estado de 4 de noviembre de 1971.151 

150   la denominación de santo reino se impone en el artículo primero de los estatutos, adjun-
tos al decreto de creación del colegio universitario el 4 de noviembre de 1971.

151   ver informe de la diputación 1978. anexo 3.

noticia de la inauguración del colegio 
universitario. 

diario Jaén, 7 de octubre de 1971
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noticia de la solemne inauguración del colegio universitario. diario Jaén, 8 de octubre de 1971

podemos ver el artículo primero de los estatutos en el que se le da la 
denominación de «santo reino» al colegio universitario de jaén:

artículo primero: denominación.

el centro ostentará la denominación de colegio universitario «santo 
reino», de jaén, adscrito a la universidad de granada, y se regirá por 
estos estatutos; en lo que ellos no prevean o regulen, por el decreto de 
27 de marzo de 1963 sobre ordenación de colegios universitarios y 
demás disposiciones vigentes que le sean de aplicación o se dicten en 
la materia.

esta primera fase del colegio universitario giennense se fundamen-
taba en la ley 14/1970 de 4 de agosto, ley general de educación152 y en 
los acuerdos de la misma diputación.153

la diputación se comprometió a sostener a sus expensas la totali-
dad de los gastos de creación y funcionamiento del colegio universitario, 

152   en la ley general de educación se acogían a su artículo 63-1 (sobre que la educación 
universitaria) que señalaba que la educación universitaria «se impartirá, entre otros, en los colegios 
universitarios». asimismo, el artículo 64-2 dictaba que correspondía al Ministerio la supervisión de 
los centros no estatales adscritos a sus universidades, el 74 imponía que los colegios universitarios 
«impartirán enseñanzas correspondientes al primer ciclo de educación universitaria, bajo la direc-
ción y con el mismo régimen de la universidad a que pertenecen» y, finalmente, los artículos 90 y 
siguientes sobre centros no estatales, preveían la posibilidad de su existencia por concierto entre el 
estado y las entidades promotoras.

153   con relación a los acuerdos de la diputación, los anexos reseñados, así como los estatutos 
iniciales constituyen la base jurídica y económica de esta primera fase de creación y funcionamiento 
del colegio y, en síntesis, puede afirmarse que, con toda evidencia, la carga fue total y exclusivamente 
a expensas de la diputación provincial de jaén.
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noticia de la solemne inauguración del colegio universitario 
diario Jaén, 8 de octubre de 1971.

como podemos verlo en las siguientes palabras del presidente, ramón 
palacios, que en 1971 justifica ante la universidad tales pretensiones:
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el colegio universitario de 
jaén inaugurado por el rector. 
Ideal, 8 de octubre de 1971

jaén, por interés propio y de la nación, se halla en esa necesaria postura 
demandante de un centro que imparta a su juventud, en su propia re-
sidencia, esa formación educativa, cultural y técnica, como se justifica 
por las informaciones, datos estadísticos y demás elementos de juicio 
que conoce ese rectorado a través de las reuniones celebradas al efecto 
y que en lo sustancial, constan en la documentación que se acompaña. 
la diputación de mi presidencia está dispuesta a sufragar los gastos 
de habilitación de edificios idóneos para la instalación de un colegio 
universitario en su capital, la construcción en su día de los de nueva 
planta que se proyecten, y, en ambos casos, a la dotación de mobiliario 
y material docentes, así como a satisfacer el importe de las nóminas de 
los cuadros de profesores y de personal administrativo y subalterno 
necesario, hasta que el estado pueda asumir, en su día, ya en funciona-
miento normal, tales cargas económicas; y, consecuentemente, con la 
necesaria Memoria, se acompañan el proyecto de obras de adaptación 
de locales provisionales y presupuestos que cubren las necesidades de 
una inmediata puesta en funcionamiento del colegio en el próximo 
curso escolar de 1971-72.

posteriormente, el decreto 2.551, del 21 de julio de 1972, obligó a la 
adaptación de los colegios existentes en españa. el de jaén cumpliría con 
dichos preceptos en 1975.
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por esa razón, a esta fase la propia diputación provincial en su infor-
me154, antes citado, la llama «Fase de desarrollo» que comprende desde la 
publicación del mencionado decreto 2.551/1972, de 21 de julio, hasta la 
inauguración de las nuevas instalaciones del colegio y comienzo del cur-
so académico de 1977-78, tanto porque durante dicho espacio de tiempo 
tiene lugar la gran inversión de la diputación en orden a la creación de 
tales instalaciones, como, fundamentalmente, porque dicho período cu-
bre la fase de compromiso de seis años.

como consecuencia de la publicación del artículo 22 del decreto 
2551 a que nos venimos refiriendo, el colegio universitario de jaén tuvo 
que adaptar sus estatutos, por lo que se elaboró el «convenio de cola-
boración académica y económica entre la diputación y la universidad de 
granada» el 19 de noviembre de 1973. a causa de este convenio hubo 
que tener en cuenta lo que sigue:

–   la diputación se comprometía a facilitar los edificios e instalacio-
nes necesarios (clausula general segunda).

– la propia diputación se comprometía a asumir la totalidad de los 
gastos de sostenimiento del colegio «durante un periodo mínimo 
de seis años, contados a partir del curso en que dio comienzo la 
actividad docente» (es decir los cursos 1971-1972, 1972-1973, 
1973-1974, 1974-1975, 1975-1976 y 1976-1977). (clausula ge-
neral tercera)

– además de todo lo anterior, se señalaba que «el colegio univer-
sitario ingresará en la gerencia de la universidad las tasas de ma-
triculación correspondientes a los alumnos del centro».

tras firmar este convenio de colaboración académica y económica, el 
31 de octubre de 1975, se aprobó el decreto 2971, publicado en el Bo-
letín Oficial del Estado el 26 de noviembre siguiente. en dicho decreto se 
incluía el reglamento del colegio universitario «santo reino». de entre 
las disposiciones del decreto, podríamos destacar las que siguen:

en su artículo 6.º se contempla la vigencia de las obligaciones fun-
damentales de la diputación «durante un plazo no inferior a seis años, a 
contar desde su fundación».

en el artículo 12b se establecía el patronato del colegio y, entre sus 
funciones, se señalaba la de «recabar fondos para el sostenimiento del 
colegio. para ello, establecerá contrato con las entidades públicas y pri-

154   jaén, 20 de marzo de 1978. luis gea cobo.
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vadas que contribuyan al mantenimiento y desarrollo del colegio uni-
versitario».

además, en el artículo 30 del citado decreto, se contemplaba la ne-
cesidad de «un convenio de colaboración conforme a las normas esta-
blecidas en los estatutos de la universidad de granada y en el presente 
reglamento».

la diputación, por tanto, había de cumplir con las obligaciones si-
guientes:

1. Facilitar los edificios e instalaciones necesarias y suficientes para 
que el colegio pudiera realizar su andadura.

2. asumir la totalidad de los gastos.

3. conseguir el personal y material necesarios para el pleno funcio-
namiento del colegio.

como podemos ver en la do-
cumentación existente, las inver-
siones realizadas por la diputación 
provincial de jaén ascendían a un 
total de 402 millones de pesetas; 
esta inversión se realizó a expensas 
de la diputación, sin ningún tipo 
de colaboración, ni por parte de 
la universidad de granada, ni por 
parte del Ministerio de educación 
y ciencia que, según lo estableci-
do en el artículo 17/1 del decre-
to 2551, deberían haber aportado 
hasta un 25% de la inversión total 
o, lo que es lo mismo, 100 millones 
de pesetas.

igualmente, para el funciona-
miento del colegio, la diputación 
tuvo que aportar un 74 % de las 
cantidades necesarias; el Ministe-
rio el 9%; las cajas de ahorros el 
12% y otros organismos, entre ellos 
el ayuntamiento de la capital, sola-
mente el 0,3%. la lectura de estas 

exposición con el proyecto de las instalaciones del colegio 
universitario «santo reino». Fondo ortega
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Maqueta del proyecto de las instalaciones del colegio universitario «santo reino». 
Fondo ortega

cantidades deja bien patente el esfuerzo económico realizado por la di-
putación provincial.

como conoceremos más adelante, el colegio universitario de jaén, 
con estas contribuciones económicas e instalado precariamente en el es-
pacio cedido por las escuelas de comercio e ingeniería técnica, pudo 
impartir sus clases durante los primeros cursos hasta que, en octubre de 
1977, se inaugura de forma oficial el curso académico y con él se estrenan 
las nuevas instalaciones cuya construcción había sido desde el principio 
el verdadero objetivo de la diputación.

pero, con estos nuevos edificios, aumentan las necesidades económi-
cas de la diputación giennense. las flamantes instalaciones son capaces 
para 5.000 alumnos aunque, a comienzos del curso 1977-1978, solamen-
te son utilizados por 800. 

paralelamente, la universidad granadina comienza a saturarse. su ca-
pacidad es limitada. y, mientras tanto, los recientes espacios del colegio 
universitario están infrautilizados.

la diputación de jaén se ve obligada a realizar continuas denuncias 
por el abandono económico en que se la tiene. son numerosas las gestio-
nes efectuadas tanto ante el gobierno de la nación como ante las auto-
ridades universitarias granadinas exigiendo el cumplimiento del decreto 
2.551 de 1972. en concreto, el 26 de noviembre de 1977, solicita a la 
presidencia del gobierno que, entre las «Medidas coyunturales» urgentes 
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plano del bloque de ciencias, sección Matemáticas y Química. planta baja. a.d.j. leg. n.º 8479/3

plano del bloque de ciencias, sección de letras. planta baja. a.d.j. leg. n.º. 8479/3

y del mayor interés para la provincia y, por tanto, para la diputación de 
jaén, se procediera a la:

[…] aprobación de un concierto económico entre el Ministerio de 
educación y ciencia y la diputación provincial para el sostenimiento 
conjunto del colegio universitario «santo reino», en cumplimiento al 
decreto 2.551/ 1972, de 21 de julio, dado que, hasta ahora, la inver-
sión provincial alcanza el 74 por ciento y la estatal sólo el 9 por ciento, 
debiendo representar, una y otra, el 55 y el 45 por ciento, respectiva-
mente, para el curso 1977-78.

pero, por abundantes e insistentes que fueron las gestiones de la di-
putación ante ambas instancias, el resultado fue siempre el mismo: si-
lencio. así se lamenta el informe de la corporación provincial: «sólo el 
silencio ha sido la respuesta a la constante y permanente actitud de la 
diputación de denuncia por parte de la totalidad de las autoridades gu-
bernativas y académicas a las que, en cada momento, se les dio traslado 
de los acuerdos adoptados por la corporación provincial».

y eso que a la inauguración de las nuevas instalaciones asistió, como 
representante del presidente del gobierno, Federico Mayor zaragoza que 
se refería a la nueva etapa del colegio como «un compromiso con rango 
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de decreto» sintetizando que la clave para la resolución de los problemas 
del colegio estaba en el cumplimiento del decreto de ordenación de los 
colegios universitarios, es decir el 2551 de 21 de julio de 1972.

las páginas del Diario Jaén del 18 de octubre de 1977 reproducían las 
palabras de Mayor zaragoza que, el día de la inauguración de las nuevas 
instalaciones, se refería al nuevo colegio diciendo «Me gusta el nuevo co-
legio, porque sus instalaciones obedecen a un plan perfectamente trazado, 
pedagógicamente concebido, y que pueden convertir a este centro en un lu-
gar auténtico de convivencia universitaria, estudio e investigación […] creo 
que será un importante promotor histórico del futuro cultural de jaén».

todas las intervenciones leídas en los periódicos de aquellos días, ese 
«compromiso con rango de decreto» eran solamente palabras dichas ante 
el pueblo de jaén en un momento de euforia, pues, como se ve, el informe 
de la diputación sigue lamentándose en los siguientes términos:

como ya hemos señalado, la totalidad de las demandas de la diputa-
ción a las autoridades gubernativas y académicas en orden a la amplia 
problemática actual del colegio han encontrado, hasta ahora, el más 
absoluto silencio. ni una sola respuesta, nunca, en ningún sentido. 
naturalmente que esto, esta actitud, agrava considerablemente aquella 
problemática, a la que ha de hacer frente la corporación provincial 
sola, pese a haber cubierto, con creces, sus obligaciones iniciales co-
rrespondientes a las fases de iniciación y de desarrollo del colegio.

plano del bloque de servicios. restaurante y Bar 
planta baja. a.d.j. leg. n.º. 8479/3

plano del bloque de rectorado y aula Magna. 
planta baja. a.d.j. leg. n.º. 8479/3
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plano del bloque de aulas. plantas primera y segunda a.d.j. leg. n.º. 8479/3

planos generales del proyecto del colegio universitario «santo reino». a.d.j. leg. n.º 8479/3
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páginas centrales sobre la inauguración del colegio universitario «santo reino». diario Jaén, 18 de 
octubre de 1977.

por otro lado, los créditos estatales 
destinados a ayudas para los colegios 
eran también insuficientes. teniendo 
en cuenta que la totalidad prevista 
para estas ayudas era de 100 millones 
de pesetas y que, en el curso 1977-78, 
había en españa 33 colegios univer-
sitarios, podemos hacernos una idea 
de cómo las diputaciones quedaban 
como únicas garantes del funciona-
miento de los citados colegios.

pero, además, la propia universi-
dad de granada incumplía la legisla-
ción, pues no aportaba nada al centro 
giennense; antes al contrario, incorpo-
raba a la caja universitaria las contri-
buciones de las tasas del colegio de 
jaén que ni tan siquiera podía disponer 
de sus escasos ingresos de matrículas.

noticia en el diario Jaén, el 18 de octubre de 
1977. inauguración del nuevo colegio 

universitario «santo reino»
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solamente se podía contar con las aportaciones de algunas cajas de 
ahorros y poco más. ni los ayuntamientos de la provincia, ni el de la ca-
pital, ni ningún estamento de la sociedad de jaén cooperaban con fondos 
para el mantenimiento del centro.

paralelamente a esto y a la infrautilización de las instalaciones de 
jaén, la universidad granadina seguía aumentando su alumnado y se ma-
sificaba sin freno. incluso la propia universidad reconocía esta masifica-
ción en un informe realizado en 1977. en dicho informe155 se trata de 
«ofrecer un panorama de la universidad de granada a comienzos de los 
años 70, en un momento en que surgía ya claramente una tendencia hacia 
el rápido incremento en el número de alumnos, sin que el profesorado 
ni los medios de que se disponía fuesen capaces de hacer frente a las cir-
cunstancias de tal incremento».

en el referido informe se nos presenta la evolución del alumnado 
granadino desde los años 50 y, por él, podemos ver cómo en muy pocos 
años se había incrementado la cifra del alumnado más allá del 100%. 
veamos dichas cifras:

CURSOS MATRÍCULA

1950-51 3.642
1956-57 4.635
1965-66 7.710
1970-71 15.229
1971-72 18.500
1976-77 32.000
1977-78 40.000

informe de la diputación provincial (1977:17)

como puede comprobarse en la tabla anterior, de 3.642 alumnos que 
se habían matriculado en 1950, se había pasado a 40.000 en 1977-78. 
el aumento era considerable y la capacidad de la universidad granadina 
limitada.

en ese autoinforme de la universidad de granada se nos dice, asi-
mismo, que los alumnos procedentes de jaén, Málaga y almería en el cur-
so 1970-1971 representaban el 17% del total de matriculados en dicha 
universidad y, de ellos, los procedentes de jaén representaban el 43,1 %; 

155   universidad de granada, departamento de derecho político, La Universidad de Granada a 
comienzos de los años 70: Un Análisis Sociopolítico, 1977.
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artículo de antonio garrido sobre la inauguración del 
colegio universitario «santo reino». diario Jaén, 18 de 

octubre de 1977

es decir, según sus cómputos, ese 
curso los alumnos de jaén en gra-
nada eran 1.133, por lo que la di-
putación preveía que para el curso 
1976-1977 el número de alumnos 
en el colegio universitario de jaén 
se duplicase.

los cálculos que se realizaban, 
sumando los matriculados en la 
universidad a distancia, eran de 
5.000 alumnos para 1977-1978, 
cifra que servía a la corporación 
para justificar sus exigencias y la 
puesta en marcha de todas las ins-
talaciones de su flamante colegio 
universitario.

pero, además, la propia di-
putación valora el incremento de 
matrícula en el bachillerato y cou 
y llega a la conclusión de que, te-
niendo en cuenta los matriculados 
en 3.º de Bup, en cou y los de 6.º 
curso de bachillerato, podían acce-
der a la universidad durante 1978-
1979 alrededor de 4.907 alumnos.

en el informe de la universi-
dad de granada a que antes se ha 
aludido, el profesor cazorla, autor 
del mismo, señala que, en su en-
cuesta a la mencionada cuestión de 
la insuficiencia de instalaciones, la 
respuesta fue unánime en las Facul-
tades de Medicina, derecho y Filo-
sofía y letras, respuesta que, por 
lo que se refiere a la Facultad de 
derecho, alcanzó el 84,1% de los 
alumnos consultados y del 100% 
del profesorado; unos y otros ma-
nifestaban la evidente «insuficien-
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cia» de aquellas instalaciones, 
«[…] en general, las respues-
tas del alumnado indicaban un 
amontonamiento excesivo, opresión 
física e incluso dificultades de ai-
reación e iluminación, particular-
mente ostensible en las Facultades 
de derecho y letras».156

en parecidos términos se 
pronuncia el estudio sobre labo-
ratorios y seminarios, bibliotecas 
y profesorado. la universidad 
granadina era insuficiente y, ante 
los cálculos de 40.000 alumnos 
para el cuso 1977-1978, los re-
sultados podían ser de «verdade-
ro caos»; esa era la conclusión ro-
tunda a la que llegaba la encuesta 
del profesor cazorla.

pero, una vez creado y en 
funcionamiento el nuevo centro 
universitario de jaén, la diputa-
ción no puede mantener un com-
promiso económico tan generoso 
durante mucho más tiempo. por 

ese motivo, la corporación provincial en 1978 justificaba la necesidad 
de replantear las bases sobre las que nació el colegio universitario. para 
argumentar su postura, realizó un exhaustivo informe, al que nos hemos 
estado refiriendo, y en el que, además de describir las sucesivas etapas 
por las que había pasado el centro giennense, se centraba en el «análisis 
de las posibles soluciones»157. en el epígrafe relativo a «posibles solucio-
nes» (1978:24 y ss.), se apuntaba, como solución, la transformación del 
régimen de «adscripción» en el de «inscripción o integración del colegio 

156   como alumna de la Facultad de Filosofía y letras de la universidad de granada entre los 
cursos 1969-1974 puedo dar testimonio que lo aportado en este informe es cierto, al menos en mi 
Facultad en la que el primer curso hubo de impartirse casi en su totalidad en el entonces «inhóspi-
to» Hospital real, y que en la Facultad de puentezuelas, las aulas eran escasas y masificadas, poco 
aireadas y con deficiente luz natural. aun así, mi recuerdo en la distancia del tiempo es grato y lleno 
de cariño hacia ella.

157   a.d.j. leg. n.º 8494/29.

portada del diario Jaén de fecha 18 de octubre de 1977 con la 
noticia de la inauguración del colegio universitario 

«santo reino»
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noticia de la bendición e inauguración del colegio universitario «santo reino». 
diario Jaén, 18 de octubre de 1977.

en la universidad». por esta razón, la propia diputación provincial, en 
sesión de 31 de octubre de 1978, adoptó el acuerdo de solicitar la inte-
gración del colegio en la universidad de granada. además de la dipu-
tación, el Ministerio de educación y ciencia, la comisión de gobierno 
del gobierno civil de la provincia y el propio profesorado del colegio 
universitario piden la integración a la universidad de granada. veamos 
algunas palabras de este acuerdo: «parece ser oportuna la iniciación del 
expediente de su integración en la universidad de granada dado que 
durante el curso 1977-1978 se ha impartido enseñanza a 826 alumnos 
en las diversas especialidades para las que está autorizado el mismo, al 
tiempo que la demanda futura de enseñanzas sobrepasa para estos estu-
dios el triple de la cifra».158

la diputación se justifica señalando que la universidad no había 
colaborado ni en la construcción de los edificios, ni en el mobiliario e 
instalaciones, ni al funcionamiento en los 9 años que llevaba funcionan-
do. tampoco lo había hecho el estado. según el organismo provincial, 
«la integración se desea como una posible liberación de su actual carga 

158   a.d.j. actas de sesiones. a-264 Fol 87 v-88 r. sesión del 31 de octubre de 1978.
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económica con respecto al colegio; carga, casi exclusiva, a todas luces 
injusta, desde hace 9 años».159

asimismo, se lamenta de «la inexistencia de aportaciones al colegio 
de los ayuntamientos de la provincia –muy significativamente el de la 
capital–, como de las cámaras de comercio e industria, Bancos etc.».

arropando a la diputación provincial, los periódicos locales, publi-
can noticias relativas a esta cuestión. concretamente el Diario Jaén, del 
28 de abril de 1979, publica una noticia titulada «espaldarazo a la po-
lítica universitaria de jaén» y en la que se cuenta cómo en la «reunión 
celebrada por la comisión provincial de gobierno» bajo la presidencia 
del gobernador civil, don enrique gómez palmero, se adoptó el acuerdo 
[…] de insistir en las reivindicaciones universitarias que tiene planteadas 
nuestra provincia» entre esas reivindicaciones, se solicitaba la integración 
en la universidad de granada y la creación de la Facultad de derecho 
para jaén. termina la noticia con las siguientes palabras «la comisión de 
gobierno se hace eco del descontento ciudadano y de las instituciones 
representativas de jaén por la falta de atención para sus problemas en la 
universidad de granada cuya tutela universitaria no favorece el desarro-
llo universitario de jaén […]».

2. EdIfIcIo E InstalacIonEs

el colegio universitario en los primeros momentos de su fundación 
ocupó instalaciones precarias y escasas. la diputación provincial quería 
poner en marcha cuanto antes los estudios y después construir nuevos 
edificios más amplios. de esa forma podemos verlo en el convenio fir-
mado entre el rector de granada, juan de dios lópez gonzález, y el 
presidente de la diputación, ramón palacios rubio, el 19 de noviembre 
de 1973.

en algunos de los artículos de este convenio podemos comprobar 
cómo la diputación había solucionado provisionalmente el problema de 
espacio, pero ya tenía planteada la instalación definitiva de cara al futuro:

Primera. el titular del colegio universitario entidad pública, posee ple-
na capacidad jurídica de conformidad con el ordenamiento legal vigen-
te para promover la creación del colegio universitario «santo reino», 
adscrito a la universidad de granada.

159   a.d.j. leg. n.º 8494/29.
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Segunda. el referido titular se compromete a facilitar los edificios e ins-
talaciones que a continuación se relacionan suficientes para las funcio-
nes que el colegio universitario del santo reino ha de desempeñar: 
los edificios e instalaciones de nueva construcción emplazados en el 
lugar denominado «el valle» o «las lagunillas», del término municipal 
de jaén, en terreno propiedad de dicha diputación, con una superficie 
aproximada de nueve hectáreas, de forma sensiblemente rectangular, 
enlazados con la carretera de torrequebradilla, cuyo eje mayor está 
situado en dirección este-oeste y el menor en la norte-sur; por lo que 
tendrá dos accesos uno por la carretera general de Madrid, dejando 
a la derecha el Hogar infantil de la victoria (orientación oeste) y el 
otro por el lado opuesto (orientación este), por la citada carretera de 
torrequebradilla. dichas construcciones se realizarán conforme a pro-
yecto del arquitecto adjunto provincial don Manuel Millán lópez, del 
que se acompañan fotos panorámicas y cuyas obras fueron adjudicadas 
a la empresa Heredero s. a. mediante concurso-subasta; habiéndose 
formulado la correspondiente escritura pública con fecha 23 de mayo 
del año en curso, por un importe de 159.660.000 pesetas, debiéndose 
quedar terminadas y en condiciones de entrega en el plazo máximo de 
veinticuatro meses.

pero, hasta tanto se construían los nuevos edificios para el colegio, 
la primera instalación se realizó en la escuela de comercio160 y así se hace 
constar en el documento antes reseñado:

en tanto se reciben oficialmente las nuevas construcciones, los servi-
cios del colegio universitario «santo reino» se están prestando en los 
edificios de la escuela de ingenieros técnicos industriales y de peritos 
de comercio, que fueron adaptados, siguiendo las instrucciones de la 
universidad de granada y conforme a proyecto técnico que supuso 
una inversión de 1.897.708 pesetas, aparte de la dotación de mobilia-
rio e instrumental que supuso un gasto aproximado de siete millones 
de pesetas.

el arquitecto, Manuel Millán, realiza ante la diputación una Memoria 
muy detallada por la que se puede saber qué obras eran necesarias para la 
inmediata apertura del curso académico. así nos cuenta Millán161:

[…] la remodelación y adaptación se lleva a efecto en la escuelas de 
ingenieros técnicos industriales y de comercio ambas formando un 

160   a.d.j. actas de sesiones. sesión del 15 de julio de 1971. adaptación de locales para cole-
gio universitario de jaén. por valor de 1.210.291,60 millones de pesetas. Mobiliario 1.897.708,40. 
«[el mobiliario y Material adjudicado quedará adscrito a dicho  colegio y le seguirá en su desplaza-
miento a los nuevos edificios en que se instalase».

161   a.d.j. leg. n.º 8480/8. proyecto de adaptación de locales para el nuevo colegio universi-
tario. Manuel Millán lópez, 1971.
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conjunto en la actualidad por lo que no habrá problemas de desplaza-
miento de los alumnos de uno a otro edificio […].

los cambios sustanciales corresponden a demoliciones de tabiquería, 
readaptación de los sistemas de electricidad y luminotecnia nueva, con 
12.000 watios por clase pequeña y 25.000 por grande, con los suficien-
tes equipos de luz fluorescente conjunto de enchufes de alumbrado y 
fuerza, etc. lo que obligará a organizar unos tendidos especiales, de 
alimentación desde los transformadores instalados en los sótanos del 
primer edificio […] dejando la instalación vista dada la gran premura 
de tiempo que exige esta obra independientemente de esto se coloca-
rán unas tarimas-rampas para los alumnos del fondo de las aulas a fin 
de garantizar una curva óptica adecuada, así como una tarima para 
profesor, la pizarra correspondiente y los mobiliarios.

los laboratorios de Física y Química se utilizarán conjuntamente con los 
alumnos de las dos escuelas, […] en cambio el de geología y Biología se 
instala junto al actual de Hidráulica de la escuela de ingenieros técnicos 
industriales dejando un vestíbulo común a ambos laboratorios.

esta instalación provisional de los estudios universitarios habría de 
ocasionar más de un quebradero de cabeza a la diputación provincial 
giennense.

Mientras esta ubicación del colegio era ya una realidad, se conti-
nuaba con el proyecto de los nuevos edificios. así sabemos que el 20 de 
junio de 1972 la corporación provincial, en sesión ordinaria, conoció el 
proyecto por boca del arquitecto provincial, como consta en la documen-
tación conservada162:

según los antecedentes que obran en esta secretaría de mi cargo, la 
excma. diputación provincial, en sesión ordinaria celebrada el día 20 
de junio de 1972, con la mayoría suficiente de asistentes, adoptó en-
tre otros y fuera del orden del día, previa declaración de urgencia el 
siguiente acuerdo:

la corporación provincial conoció el proyecto de edificios e instala-
ciones destinados al colegio universitario santo reino, formado por el 
arquitecto provincial adjunto d. Manuel Millán lópez que consta de 
los siguientes bloques de edificaciones. de rectorado y aula Magna; de 
aulas; de servicios; de ciencias –con cinco secciones: de Matemáticas 
y Química, Filosofía, Biología y geología–; de letras y administración 
–con secciones de Filosofía, Historia, literatura y Filología, de arte, 
geografía, lingüística y Filología–, seminarios, laboratorios y oficinas; 
con un importe total de ciento ocHenta Millones de pesetas

162   a.d.j. leg. n.º 572/1. certificado del secretario general de la diputación fecha 15 de julio 
de 1972.
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el proyecto está concebido para poder ampliar los bloques de edifica-
ciones, según las sucesivas exigencias de las enseñanzas a impartir y de 
los servicios correspondientes y cuya obra en su conjunto se desarrolla-
rá en dos fases de noventa Millones de pesetas cada una.

los sres. diputados, examinados los planos y maqueta del referido 
proyecto, explicados por el arquitecto autor del mismo sr. Millán, por 
unanimidad lo aprobaron […]. 

a la vista de las previsiones económicas que señala el arquitecto, el 
presidente de la diputación explica la realidad del colegio, tanto el nú-
mero de alumnos existente como las necesidades económicas para llevar 
a cabo las obras de construcción de los nuevos edificios y justifica sus 
peticiones del siguiente modo:

el colegio universitario de jaén, creado por decreto 2676/1971, de 1 
de octubre, está instalado provisionalmente en dependencias de inge-
nieros técnicos industriales y de comercio, cedidas provisionalmente 
por el Ministerio de educación y ciencia; de aquí surge la imperiosa 
necesidad, para consolidar este magnífico logro, que tanto representa 
en el orden cultural y docente, además de su proyección social, para 
jaén y su provincia, de acometer con la máxima celeridad la construc-
ción de un edifico específico para colegio universitario, que reúna to-
das las condiciones de espacio, funcionalidad y de instalaciones para 
cumplir con la máxima eficacia y decoro los fines culturales a que se 
destina.

en el primer curso de funcionamiento, con solamente dos secciones: 
1º de comunes de Filosofía y letras y selectivo de ciencias, se han 
impartido las enseñanzas correspondientes a 426 alumnos, y se prevé 
para el curso actual 431 alumnos más, lo que arroja la importante cifra 
de 857 alumnos, lo que unido a las sucesivas ampliaciones y aumentos 
en cursos venideros, nos da una clara idea de la necesidad imperiosa de 
su construcción de la que anteriormente queda hecha mención.

para llevar a la práctica esta realización se impone la tramitación de un 
préstamo extraordinario por 180.500.000 ptas., a cubrir en su estado 
de ingresos con dos préstamos cuya tramitación se inicia a largo plazo 
de 90.000.000 cada una y que nos permitirá en breve futuro la culmi-
nación de estas obras para prestigio de jaén y su provincia. jaén, 14 de 
julio de 1972 ramón palacios rubio.163

como vemos, la cantidad que reclama ramón palacios es precisamen-
te los ciento ochenta millones de pesetas que Manuel Millán había presu-
puestado para el proyecto de la construcción de los nuevos edificios.

163   a.d.j. leg. n.º 572/1. MeMoria. 14 de julio de 1972.
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ese mismo día y en la misma sesión, se plantean los posibles ingre-
sos que se esperaban para llevar a término la construcción. los recursos 
eran:

a. una aportación del presupuesto ordinario de la corporación del 
actual ejercicio, por importe de 500.000 ptas. con cargo al capítulo 
6, artículo 8, concepto 85, partida 295 del estado de gastos.

b. importe del préstamo, en negociación, a largo plazo con el Banco de 
crédito local de españa, para la 1.ª fase de esta obra, por importe de 
90.000.000 pesetas bajo interés anual de 6.25 %.

c. importe del préstamo en tramitación a cargo plazo con el Banco 
de crédito local para la 2.ª fase de la misma obra por importe de 
90.000.000 ptas., bajo el mismo interés anual de 6,25%.

el importe estricto de la anualidad de intereses y amortización se eleva 
a 16.013.208, 36 pesetas, lo que representa en relación con el total 
de los gastos del presupuesto ordinario de esta corporación corres-
pondiente al actual ejercicio de 1972 que asciende a 284.000.000, un 
5,638% del mismo.

esta carga financiera unida al 10,905% de otras operaciones de crédito 
que ya pesan sobre el presupuesto ordinario hacen un total de carga 
financiera del 16,643 % […].164

para iniciar las obras, el arquitecto provincial reclama como ineludible 
el cambio de trazado de la línea eléctrica; sin su variación no podían reali-
zarse las obras de construcción y, desde luego, mucho menos la instalación 
de los estudiantes en los nuevos edificios. este contratiempo iba a encarecer 
las obras en 1.094.046 de pesetas. así lo explica el arquitecto Millán165:

Fue necesario variar el trazado de la línea de transporte de energía eléc-
trica de 75.000 voltios que atraviesa nuestro solar para la construcción 
del nuevo colegio universitario dado el tremendo riesgo que supone 
la utilización de las torres de pilotaje pasando junto o debajo de esta 
línea de transporte.

las obras siguen su curso y los estudiantes permanecen en el edificio 
provisional. por esa razón, el 22 de abril de 1977 el director de la escuela 
pericial de comercio le escribe al presidente de la diputación reclamando 
las aulas que ocupan los estudios del colegio universitario. veamos sus 
palabras:

164   a.d.j. leg. n.º 572/1. plan financiero presentado en jaén el 14 de julio de 1972 ante la 
corporación provincial.

165   a.d.j. leg. n.º 572/1. 8 de junio de 1973 carta del arquitecto a la diputación. el coste de 
la obra fue de 1.094.046.
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en el año 1970 se creó el colegio universitario santo reino de nuestra 
capital por la excma. diputación provincial.

como quiera que el mencionado centro docente carecía de edificio 
donde desarrollar su labor, el iltmo. sr. presidente de la excma. di-
putación provincial así como el resto de la autoridades locales recaba-
ron la colaboración de la dirección de esta escuela para que cediese 
temporalmente algunas dependencia de nuestro edificio hasta tanto se 
terminase el edificio en construcción en donde habría de alojarse defi-
nitivamente el colegio universitario.

esta dirección así como el claustro de profesores no tuvo ningún in-
conveniente en acceder a lo solicitado por dos razones: primera porque 
entendíamos que, como giennenses y como docentes debíamos cola-
borar en lo posible a que el colegio universitario fuera una realidad en 
nuestra capital y segundo porque en aquella época y como consecuen-
cia de la crisis por la que atravesaban los estudios de comercio, había 
muy poco alumnado en este centro. así pues cedimos en calidad de 
precario, y solo hasta que se terminase el nuevo edificio, cuatro plantas 
de las cinco de que consta nuestro edificio de la escuela pericial de 
comercio.

como consecuencia de la implantación en esta escuela pericial de co-
mercio de las enseñanzas de Formación profesional, rama administra-
tiva, el alumnado ha ido aumentado cada curso [...].

este aumento de alumnado ha supuesto muchos problemas a esta di-
rección pues, ante la falta de espacio y de aulas para dar las clases me-
nos numerosas, hemos tenido que impartirlas en la sala de profesores.

pero el problema se agudizó en el presente curso hasta el punto de que 
para poder dar las clases hubo que llegar a un acuerdo de los directo-
res de los tres centros: escuela universitaria de ingenieros técnicos, 
colegio universitario santo reino y escuela pericial de comercio para 
la utilización conjunta de las aulas de los tres centros, utilizando las 
aulas los alumnos de colegio universitario, peritos industriales por las 
mañanas y los alumnos de comercio por las tardes.

esta situación se ha hecho insostenible en el presente curso al no poder 
utilizar nuestros alumnos las aulas, por motivos extradocentes.

ante tal situación, la dirección de la escuela pericial de comercio de 
jaén se ve en la necesidad de dar alarma a las autoridades para que se 
busque solución a este problema pues de persistir esta situación, esta 
dirección se vería obligada a no admitir matrícula para el próximo cur-
so, ante la imposibilidad material de dar las clases por falta de aulas, 
con el consiguiente perjuicio para alumnos y padres de familia de dejar 
sin escolarizar a más de quinientos alumnos.
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por otra parte, las obras del colegio universitario están terminadas y 
entendemos que se podría dar solución al problema, desalojando lo 
antes posible el edificio de la escuela pericial de comercio a fin de po-
der acondicionarla para poder recibir a gran número de alumnos que 
se espera para el próximo curso […]. lamentamos tener que exponer 
la situación tan crudamente pero el problema es grave y de urgente 
resolución ya que de lo contrario nos veríamos en la imposibilidad de 
admitir inscripciones de matrícula, y luego no tener espacio material 
donde darlas clases […].166

He incluido esta larga cita pues, con ella, puede comprobarse a qué 
situación habían llegado estas escuelas y el deseo de independencia que 
mostraba el director de la escuela de comercio. y el caso es que los edi-
ficios del nuevo colegio universitario casi estaban acabados, pero, para 
empeorar las cosas, el 26 de mayo de 1976 se había recibido una nota del 
constructor solicitando un nuevo plazo para la entrega de los nuevos edifi-
cios; este retraso se justificaba pues el curso no comenzaría hasta octubre, 
circunstancia en que al parecer están todos de acuerdo; así podemos verlo 
en las siguientes palabras de una instancia recibida en la diputación:

[…] instancia suscrita por d. enrique Heredero igarza, director gene-
ral de la empresa Heredero, s.a. adjudicataria de la obras de construc-
ción del colegio universitario santo reino en solicitud de nuevo apla-
zamiento para la terminación de las citadas obras […] por unanimidad 
[…] al considerar que no causaría grave perjuicio a los intereses de la 
diputación ampliando el plazo hasta el próximo 27 de agosto (ya que 
el curso escolar no empieza hasta el mes de octubre), acuerda acceder a 
tal prorroga, pero estimando que se ha incumplido el plazo contractual 
y de acuerdo con el decreto 1.757/74 de 31 de mayo, sin que proceda 
aplicar revisión de precios a partir de 27 de febrero último.167

Hemos visto antes cómo el director de la escuela de comercio pide 
el desalojo de su centro por parte de los estudiantes del colegio univer-
sitario, pero es que, asimismo, los alumnos y los profesores del propio 
colegio presionan para que el traslado a los nuevos edificios se acelere 
para principios del curso 1977-1978168:

[…] tanto el alumnado como el profesorado se reunieron en asamblea 
los días 16 y 17 del actual adoptando fundamentalmente el acuerdo de 
exigir de esta diputación el compromiso formal de la puesta en servicio 

166   a.d.j. leg. n.º 7462/3. el director de la escuela pericial de comercio al presidente de la 
diputación, 22 abril de 1977. Firmado el 18 de abril de 1977. 

167   a.d.j. leg. n.º 572/1
168   informe diputación provincial 1978
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de aquellos edificios e instalaciones para el próximo curso académico. 
como consecuencia de aquella asamblea de alumnos y profesores, el 
día 18 del actual una comisión de tal asamblea solicitó ser recibida por 
esta presidencia quien, efectivamente, la recibió estando integrada por 
el director del centro y varios profesores y alumnos del mismo que 
expusieron las conclusiones adoptadas […] y que, en síntesis eran: a) 
instar de la corporación la urgente puesta en servicio de las instala-
ciones y edificios del nuevo colegio universitario construido por ésta. 
b) Hacer entrega de un conjunto de unas 15.000 firmas recogidas en 
solidaridad con dicha petición de traslado a las nuevas instalaciones, 
[…]. c) colaborar de cualquier modo con esta corporación en la ob-
tención de toda clase de ayudas necesarias para la más urgente puesta 
en servicio de aquellos edificios e instalaciones.

aunque las promesas por parte del presidente de la diputación fue-
ron abundantes, lo cierto es que el problema seguía sin resolverse y, por 
eso, los alumnos optan por una solución más drástica y el 19 de mayo de 
1977 deciden «trasladar, al día siguiente, todas las actividades docentes 
clases y exámenes al nuevo edificio, según noticias que se daban en el 
periódico jaen»169.

recordemos que estamos en 1977, primeros años de la democracia 
en españa y que, en esa época, provocaciones como la señalada por parte 
del alumnado no eran permisibles, por lo que, enterado el gobernador 
civil, envió a la fuerza pública para impedir la ocupación ilegal de los 
edificios170. y lo consiguió por ese día pero, a la vista de la constancia de 
los alumnos:

[…] ocupación de hecho que no se llevó a cabo el mencionado día 19 
por impedirlo la fuerza pública, pero sí en cambio el día 20, al haberlo 
permitido así la autoridad gubernativa y la propia empresa constructo-
ra en evitación de mayores males, habiéndose ocupado un edificio, en 
orden, y habiéndose instalado allí profesorado y alumnos sin ningún 
otro elemento necesario para impartir las clases, tales como mobiliario 
y demás útiles.

la postura de fuerza de los alumnos y profesores consiguió, al me-
nos, una entrevista con el rector de la universidad de granada:

169   informe diputación provincial 1978
170   poseo numeroso testimonios verbales de estos acontecimientos que nos recuerdan cómo 

se impartieron las primeras clases en el colegio universitario. josé luis Buendía, por aquel entonces 
jovencísimo profesor de literatura, nos cuenta con su gracejo habitual y conocido cómo los profeso-
res y alumnos decidieron invadir los edificios y, a falta de mobiliario y despachos, desarrollaron sus 
primeras clases sentados en el suelo o en el exterior de los edificios, al aire libre.
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[…] a quien, en definitiva, se le hizo un planteamiento a fondo de los 
problemas actuales derivados de la situación conflictiva de alumnos y 
profesores del centro y, por otra parte, como consecuencia de la falta de 
medios necesarios para la puesta en servicio de aquellas instalaciones, 
al carecerse del mobiliario necesario y de carecer de fórmulas financie-
ras que así lo permitan y en tal entrevista, tras muy amplia deliberación 
sobre todos y cada uno de los puntos y problemas que se plantearon, se 
adoptaron entre el rectorado y esta presidencia los siguientes acuerdos 
en orden a la resolución de la problemática planteada. 

los acuerdos conseguidos tras esta entrevista con el rector fueron: el 
traslado inmediato a los nuevos edificios; aprovechar el material y mobi-
liario existente y completarlo con alguno más gestionado por el rector; 
nombrar, con cargo a la universidad, profesores ayudantes para las clases; 
e intentar un convenio económico con el Ministerio para el sostenimiento 
del colegio. parece que el pulso de alumnos y profesores hizo su efecto. 
el colegio universitario comenzó así su nueva andadura en las instalacio-
nes de «las lagunillas».

y ¿cómo eran esas nuevas instalaciones del colegio universitario? 
dejemos que hablen los planos y las fotografías que ilustran este texto y 
las palabras del arquitecto Millán:

se ubica el colegio universitario de jaén en el paraje denominado de «las 
lagunillas» a la altura del punto kilométrico 332,600 de la carretera n323, 
en la zona del ensanche de la ciudad hacia la indicada carretera, dirección 
Madrid, con acceso actualmente por la carretera de torrequebradilla.

el campus del colegio universitario, con una superficie total de 60.000 
m2 está totalmente cercado con valla metálica y de mampostería com-
prende zonas verdes y cinco edificios: pabellón de gobierno, Bloque de 
Biblioteca y servicios, y los Bloques de aulas, de ciencias y de letras.171

3.  cuEstIón EconómIca

a los gastos generados por la instalación provisional, que hemos se-
ñalado anteriormente, había que sumar la importante inversión prevista 
para la construcción de los nuevos edificios que, según la propia diputa-
ción, se podían detallar en el siguiente cuadro:

171   una descripción más detallada de las instalaciones puede verse en el a.d.j. legajo n.º 
6225/238 libro colegio universitario santo reino 1971-1983. patronato del colegio universitario 
santo reino, jaén, junio 1984.
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Fotografía de los primeros cursos del colegio universitario «santo reino». edificio de ciencias. 
Fondo ortega

Fotografía de los primeros cursos del colegio universitario «santo reino». aula Magna en primer 
plano. a la derecha el edificio de ciencias,  a la izquierda el de letras y al fondo el aulario. 

Fondo ortega
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INVERSIONES REALIZADAS POR LA EXCMA. DIPUTACION PROVINCIAL 
DE JAEN EN LA CONSTRUCCION DEL COLEGIO UNIVERSITARIO «SANTO 

REINO» DESDE 1970 A LA FECHA

1.º adaptación de locales y mobiliario del antiguo colegio 
universitario

10.000.000

2.º proyecto inicial construcción nuevo colegio universitario 180.000.000

3.º proyecto reformado con adicional 11.718.120

4.º presupuesto complementario para el funcionamiento del 
colegio (1.a fase).

27.863.884

5.º ídem id. (2.a fase). 18.425.722

6.º segundo presupuesto reformado del colegio
universitario

6.757.548

7.º valoración de solares destinados a la construcción del nuevo 
colegio universitario «santo reino».

66.234.726

8.º revisiones de precios 81.000.000

total inversión 402.000.000

Jaén, marzo de 1878. Informe Diputación 1978 Documento n.º 7

y, simplemente a modo de ejemplo, pues no es el momento aquí de de-
tallar todas las cuestiones económicas del colegio universitario de jaén, 
se pueden ver en el siguiente cuadro los ingresos de que podían disponer, 
cuadro que deja bien a las claras la importante inversión por parte de la 
diputación frente a algunas aportaciones bien escasas de otros organis-
mos y empresas. de 191.603.613 millones de pesetas de presupuesto 
en los 7 años que estamos comentando, la diputación se hizo cargo de 
140.604.130 millones172. los restantes 50.999.483 millones fueron su-
fragados por el Ministerio, los ayuntamientos, las cajas de ahorros de 
córdoba, granada y ronda y la cooperativa Farmacéutica.

172   a.d.j. actas de sesiones. sesión del 30 de noviembre de 1977. «[…] habiendo invertido 
esta (la diputación) como consecuencia de aquellos compromisos la cifra de 402.000.000 de pesetas 
en instalaciones y la de 141.000.000 millones de los 191.000.000 a que ascienden los presupuestos 
totales del colegio durante el mencionado periodo, habiendo invertido el Ministerio de educación y 
ciencia solamente la cantidad de 17.550.000 que representa solamente el 9% de tales presupuestos 
[…]».
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en 1979, la diputación, como hemos visto, pretende que la univer-
sidad se haga cargo de los gastos que viene generando el colegio univer-
sitario y justifica que, de los gastos de este, la diputación aporta el 80% y 
el Ministerio el 2,20%.

creo que no hacen falta más comentarios.

4.  EnsEñanzas En El colEGIo unIvErsItarIo dE Jaén

poco a poco el colegio universitario fue incrementado su oferta de 
enseñanzas. así podemos ver cómo comenzó el curso 1971-72 solamente 
con el selectivo de ciencias y primer curso de comunes de letras, pero 
fue incorporando otros cursos y enseñanzas en los cursos sucesivos. así, 
en 1973, ya se impartían los primeros de Biológicas, Físicas, geológicas, 
Matemáticas y Químicas, además de geografía e Historia y Filología, Me-
dicina y Farmacia. Hasta 1983-84 se fueron completando algunas carre-
ras hasta 3.º, en especial Biológicas, Matemáticas, Químicas, Filología, 
geografía e Historia y psicología, con sus correspondientes cursos de 
adaptación, por lo que los alumnos matriculados en jaén podían pasar a 
los cursos superiores que se impartían en otras universidades. veamos en 
detalle estos estudios en el siguiente cuadro:

Cursos Enseñanzas

Ciencias F. y Letras Medicina Farmacia

1971-72 e.e.s. selectivo comunes 1.º

1972-73 e.t.s. selectivo comunes 1.º y 2.º 1.º

1973-74 e.t.s. selectivo
Biológicas 1.º
Físicas 1.º
geológicas 1.º
Matemáticas 1.º
Químicas 1.º

comunes 1.º y 2.º
geografía e Historia 1.º
Filología 1.º

1.º 1.º

1974-75 e.t.s. selectivo
Biológicas 1.º
Físicas 1.º
geológicas 1.º
Matemáticas 1.º
Químicas 1.º

comunes 2.º
geografía e Historia 1.º y 2.º
Filología 1.º y 2.º

1.º 1.º

1975-76 e.t.s. selectivo
Biológicas 1.º
Físicas 1.º
geológicas 1.º
Matemáticas 1.º
Químicas 1.º

geografía e Historia 1.º y 
2.º 3.º
Filología 1.º , 2.º y 3.º

1.º 1.º
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1976-77 e.t.s. selectivo
Biológicas 1.º
Físicas 1.º
geológicas 1.º
Matemáticas 1.º
Químicas 1.º 
y 2.º

geografía e Historia 1.º y 
2.º y 3.º
Filología 1.º y 2.º y 3.º

1.º 1.º

1977-78 e.t.s. selectivo
Biológicas 1.º
Físicas 1.º
geológicas 1.º
Matemáticas 1.º
Químicas 1.º 
y 2.º

geografía e Historia 1.º y 
2.º y 3.º
Filología 1.º, 2.º y 3.º

1.º 1.º

1978-79 e.t.s. selectivo
Biológicas 1.º
Físicas 1.º
geológicas 1.º
Matemáticas 1.º
Químicas 1.º 2.º 
3.º y curso de 
adaptación

geografía e Historia 1.º , 2.º 
3.º y curso de adaptación
Filología 1.º, 2.º, 3.º y curso 
de adaptación
ciencias de la educación 1.º

1.º 1.º

1979-80 e.t.s. selectivo
Biológicas 1.º
Físicas 1.º
geológicas 1.º
Matemáticas 1.º
Químicas 1.º 
2.º, 3.º y curso 
de adaptación

geografía e Historia 1.º,  2.º 
3.º y curso de adaptación
Filología 1.º,  2.º, 3.º y 
curso de adaptación
ciencias de la educación1.
º 2.º

1.º 1.º

1980-81 e.t.s. selectivo
Biológicas 1.º
Físicas 1.º
geológicas 1.º
Matemáticas 1.º
Químicas 1.º º 
2.º, 3.º y curso 
de adaptación

geografía e Historia 1.º y 2.º 
3.º y curso de adaptación
Filología 1.º, 2.º , 3.º y 
curso de adaptación
ciencias de la educación 
1.º 2.º 3.º y curso de 
adaptación
psicología 1.º
Filosofía 1.º

1.º 1.º

Cursos Enseñanzas

Ciencias F. y Letras Medicina Farmacia
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Cursos Enseñanzas

Ciencias F. y Letras Medicina Farmacia

1981-82 e.t.s. selectivo
Biológicas 1.º , 
2.ºy 3.º
Físicas 1.º
Matemáticas 1.º
Químicas 1.º 
2.º, 3.º y curso 
de adaptación

geografía e Historia 1.º y 2.º 
3.º y curso de adaptación
Filología 1.º, 2.º, 3.º y curso 
de adaptación
ciencias de la educación 
2.º, 3.º y curso de 
adaptación
psicología 1.º y 2.º
Filosofía 1.º

1.º 1.º

1982-83 e.t.s. selectivo
Biológicas 1.º , 
2.º, 3.º y curso 
de adaptación
Físicas 1.º
Matemáticas 1.º
Químicas 1.º 
2.º, 3.º y curso 
de adaptación

geografía e Historia 1.º y 2.º 
3.º y curso de adaptación
Filología 1.º, 2.º, 3.º y curso 
de adaptación
psicología 1.º 2.º 3.º y curso 
de adaptación
Filosofía 1.º

1.º 1.º

1983-84 e.t.s. selectivo
Biológicas 1.º y 
2.º, 3.º y curso 
de adaptación
Matemáticas 1.º
Químicas 1.º, 
2.º, 3.º y curso 
de adaptación

geografía e Historia 1.º 
y 2.º, 3.º y curso de 
adaptación
Filología 1.º, 2.º, 3.º y curso 
de adaptación
psicología 1.º, 2.º, 3.º y 
curso de adaptación
Filosofía 1.º

1.º 1.º

tabla de elaboración propia a partir de los datos de la diputación provincial, legajo n.º 6625/238, 
libro colegio universitario santo reino, 1971-1983. patronato del colegio universitario santo 

reino, jaén, junio 1984

no obstante, conseguidos y estabilizados todos estos estudios, no se 
conseguiría hasta años después la ansiada carrera de derecho ni tampoco 
la de Medicina, todavía sin implantar. de la de derecho, se habrían de 
leer muchas páginas en los diarios locales. como muestra, las palabras 
en el Diario Jaén del 27 de julio de 1979 «el acuerdo adoptado ayer por 
la diputación provincial, de un acuerdo total a la creación, para jaén de 
una Facultad de derecho, coadyuva a los objetivos universitarios de nues-
tra provincia. unos objetivos irrenunciables […]». se refería la noticia al 
acuerdo que la diputación había adoptado de solicitar al «Ministerio de 
educación y ciencia, de la universidad de granada y del claustro de la 
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Facultad de derecho de la misma universidad que se impartan los estu-
dios correspondientes (derecho) en el colegio universitario de jaén».173

en los documentos conservados pueden leerse innumerables peti-
ciones acerca de los estudios de derecho para jaén. así «viene siendo 
una necesidad largamente sentida […] el que se impartan las enseñanzas 
correspondientes al primer ciclo de los estudios universitarios de derecho 
en el mencionado colegio universitario»174. algunas de las razones adu-
cidas para esta solicitud eran: la gran trascendencia social de los estudios; 
la masiva participación del alumnado en ellos; las múltiples aplicaciones 
de sus estudios; el gran beneficio social de los mismos para las clases 
medias; la masiva «y hasta congestiva» concentración de alumnado en la 
Facultad de derecho de granada.

pero, pese a tan poderosas razones, derecho en jaén tendría que es-
perar.

5.  alumnado

aunque no es el momento de realizar un detallado estudio del nú-
mero de alumnos que se fueron matriculando en jaén ni valorarlo cua-
litativamente, solamente con repasar el cuadro que sigue, pueden com-
probarse los beneficios que conllevó el colegio para los habitantes de 
jaén. cuatrocientos veintiséis alumnos y alumnas de jaén se matricularon 
en el curso 1971-1972 y la cifra se fue incrementando paulatinamente 
hasta que en 1983-1984 se sobrepasó la mítica cifra de 1.000 matricula-
dos, en concreto 1.023, aunque no llegaron, desde luego, a las optimistas 
previsiones que se había hecho la diputación y que hemos podido ver 
anteriormente.

173   a.d:j. actas de sesiones de plenos. a-263 Fol 129r-130r. sesión de 29 de marzo de 
1978. Moción de la presidencia solicitando el comienzo de las enseñanzas de derecho en el colegio 
universitario.

174   a.d.j. le. n.º 8494/29. informe relativo a la problemática que plantea el tema de la «integra-
ción» del colegio universitario «santo reino» de jaén en la universidad de granada.
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Cursos Enseñanzas

Ciencias F. y Letras Medicina Farmacia Total

1971-72 124 302 426

1972-73 164 1.º 341
2.º 161

64 730

1973-74 e.t.s. 
selectivo
Biológicas 1.º
Físicas 1.º
geológicas 1.º
Matemáticas 
1.º
Químicas 1.º
total

42
58
16

5
27
26

174
1

comunes:
1.º             
2.º              
geografía e 
Historia 1.º                   
Filología 1.º     
total                

3
170

154
79

406

1.º     107 1.º      61 748

1974-75 e.t.s. 
selectivo    
Biológicas 1.º        
Físicas 1.º              
geológicas 1.º        
Matemáticas 
1.º      
Químicas 1.º            
total                       

15
63
21

9
36
38

182

comunes 2.º
geografía e 
Historia:
1.º
2.º
Filología:
1.º
 2.º
total

19

91
48

80
44

282

1.º      89 1.º      59 610

1975-76 e.t.s. 
selectivo
Biológicas 1.º
Físicas 1.º
geológicas 1.º
Matemáticas 
1.º
Químicas 1.º
total

9
36
19

5
15
21

105

geografía e 
Historia 
1.º
2.º
3.º
Filología 1.º
2.º
3.º
total

84
60
39
78
66
42

369

1.º     141 1.º      36 651

1976-77 e.t.s. 
selectivo
Biológicas 1.º
Físicas 1.º
geológicas 1.º
Matemáticas 
1.º
Químicas:
1.º
total

17
29
14

2
23

20
119

geografía e 
Historia
1.º,
2.º
3.º
Filología
1.º
2.º
3.º
total

65
55
52

55
55
57

339

1.º     178 1.º      30 666
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Cursos Enseñanzas

Ciencias F. y Letras Medicina Farmacia Total

1977-78 e.t.s. 
selectivo
Biológicas 1.º
Físicas 1.º
geológicas 1.º
Matemáticas 
1.º
Químicas 1.º
total

45
46
26

4
29
39

207

geografía e 
Historia
1.º
2.º
3.º
Filología
1.º
2.º
3.º
total

118
52
46

72
45
56

389

1.º     204 1.º      35 835

1978-79 e.t.s. 
selectivo
Biológicas 1.º
Físicas 1.º
geológicas 1.º
Matemáticas 
1.º
Químicas
1.º
2.º
3.º
curso de 
adaptación
total

14
14

4

11

12
27

7

7
103

geografía e 
Historia:
1.º
2.º
3.º
 curso de 
adaptación
Filología 
1.º
2.º
3.º
curso de 
adaptación
ciencias de 
la educación 
1.º
total

37
86
43

62

16
57
43

18

69
431

1.º       50 1.º      14 596
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Cursos Enseñanzas

Ciencias F. y Letras Medicina Farmacia Total

1979-80 e.t.s. 
selectivo
Biológicas
1.º
2.º
Físicas 1.º
Matemáticas 
1.º
Químicas
1.º
2.º
3.º
curso de 
adaptación
total

27

48
6

11
22

31
11
22

3
181

geografía e 
Historia 
1.º
2.º
3.º
 curso de 
adaptación
Filología
1.º
2.º
3.º
curso de 
adaptación
ciencias de la 
educación
1.º
2.º
total

42
20
75

59

44
11
51

25

63
23

413

1.º       96        1.º      29 719

1980-81 e.t.s. 
selectivo
Biológicas
1.º
2.º
Físicas 1.º
Matemáticas 
1.º
Químicas
1.º
2.º
3.º
curso de 
adaptación
total

54

59
28
15
51

55
28
10

9
309

geografía e 
Historia
1.º
2.º
3.º
curso de 
adaptación
Filología
1.º
2.º
3.º
curso de 
adaptación
ciencias de 
la educación 
1.º
2.º
3.º
 curso de 
adaptación
psicología 1.º
Filosofía 1.º

total

56
30
24

41

69
39

8

29

6
49

8

55

53
9

476

1.º    105 1.º      54               944
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Cursos Enseñanzas

Ciencias F. y Letras Medicina Farmacia Total

1981-82 e.t.s. 
selectivo
Biológicas
1.º
2.º
3.º
curso de 
adaptación 
Biológicas
Físicas 1.º
Matemáticas 
1.º
Químicas
1.º
 2.º
3.º
curso de 
adaptación 
Químicas
total

46

91
37
26

1
10
20

37
22
14

2
306

geografía e 
Historia
1.º
2.º
3.º
 curso de 
adaptación
Filología
1.º
2.º
3.º
 curso de 
adaptación
ciencias de 
la educación 
2.º
3.º
curso de 
adaptación
psicología 1.º
2.º
Filosofía 1.º 

total 

64
35
33

16

81
52
33

9

3
26

43

74
21
19

509

1.º       63 1.º      61 939

1982-83 e.t.s. 
selectivo
Biológicas
1.º
2.º
3.º
curso de 
adaptación
Físicas 1.º
Matemáticas 
1.º
Químicas
1.º
2.º
3.º
 curso de 
adaptación
total

49

84
49
27

5
9

21

30
27
14

2
317

geografía e 
Historia
1.º
2.º
3.º
curso de 
adaptación
Filología
1.º 
2.º
3.º
curso de 
adaptación
psicología 1.º
2.º
3.º
curso de 
adaptación
Filosofía 1.º

total

61
46
30

28

128
47
52

18

70
46
19

51
14

610

1.º       63 1.º      61 939
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vemos de qué forma los matriculados entre 1971 y 1984 se incre-
mentaron hasta superar la cifra de 1.000 y que en los 13 cursos estudia-
dos en el cuadro anterior fueron 9.826 los giennenses que realizaron sus 
estudios sin tener que salir a otras universidades a estudiar sus carreras. 
la cifra es, desde luego, inferior a las previsiones que se hacía la diputa-
ción provincial al apostar por el colegio universitario de jaén, pero sufi-
cientemente importante como para que el organismo provincial hiciera 
el esfuerzo que se ha podido ver.

6.  profEsorEs y dIrEctorEs

para hacer frente a las enseñanzas que se impartían en el colegio 
universitario, una amplia plantilla de profesores fue contratada en los 
primeros cursos. de los 21 profesores de ciencias y Farmacia, o los 13 de 
Filosofía y letras 1971, se pasó a 32 de ciencias y Farmacia, otros tantos 
de Filosofía y letras y 3 de Medicina175.

Cursos Enseñanzas

Ciencias F. y Letras Medicina Farmacia Total

1983-84 e.t.s. 
selectivo
Biológicas 
1.º
2.º
3.º
curso de 
adaptación
Matemáticas 
1.º
Químicas
1.º
2.º
3.º
curso de 
adaptación
total

54

82
51
43

9
8

22
19
21

1
310

geografía e 
Historia
1.º
2.º
3.º
curso 
deadaptación
Filología
1.º
2.º
3.º
curso de 
adaptación
psicología 1.º
2.º
3.º
curso de 
adaptación
Filosofía 1.º

total

52
47
41
31

95
90
41

29

64
38
38

55
14

633

1.º       29 1.º      51 1023

cuadro de elaboración propia a partir de los datos de la diputación provincial. legajo n.º 6625/238, 
libro colegio universitario santo reino, 1971-1983. patronato del colegio universitario santo reino, 

jaén, junio 1984
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175  no creo que sea el momento de enumerar todos los directores que han ocupado la 
dirección del colegio universitario, pero podemos, al menos, referirnos a los de la primera etapa. 
estos fueron los primeros directores del colegio universitario: gerardo pardo sánchez (1/10/1971 
a 31/10/1976), Manuel cortijo Mérida (1/11/76 a 30/11/78), Mariano gasca gonzález (1/12/78 a 
30/9/82) y cristóbal valenzuela calahorro (1/10/83).

con esta plantilla, se abría un camino de contrataciones de jóvenes 
profesores que aportaron sus conocimientos y sus ganas al centro univer-
sitario de jaén:

Cursos Ciencias y Farmacia Filosofía y Letras Medicina

1971-72 21 13

1972-73 18 22 1

1973-74 18 24 1

1974-75 19 22 1

1975-76 19 28 3

1976-77 19 26 3

1977-78 18 24 3

1978-79 25 27 3

1979-80 28 29 3

1980-81 28 31 3

1981-82 32 31 3

1982-83 33 32 3

1983-84 32 32 3

profesores entre 1971 y 1984 en el colegio universitario de jaén. cuadro de elaboración propia 
a partir de los datos de la diputación provincial. legajo n.º 6625/238, libro colegio universitario 

santo reino, 1971-1983. patronato del colegio universitario santo reino, jaén, junio 1984

epílogo

como ha podido verse, los estudios universitarios de jaén tuvieron 
que recorrer un largo camino desde que, en 1843, se inician los estudios 
de magisterio hasta que, en 1971, se crea el colegio universitario, germen 
y origen de la actual universidad de jaén, fundada en 1993.

ninguna de las carreras que se fueron creando a los largo de los años 
hubiera sido posible sin el empeño y la aportación económica de la di-
putación provincial. sin ninguna duda, el interés mostrado por los jefes 
políticos o los presidentes del organismo provincial fue el motor de todos 
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página de ABC del 25 de enero de 1978 en que se da cuenta del funcionamiento de las nuevas 
instalaciones del colegio universitario «santo reino»

los estudios que se han descrito en las páginas que anteceden. en todas 
las ocasiones y con todos los estudios, la diputación fue consciente de 
que tenía que contribuir con importantes sumas económicas y allanar las 
primeras inversiones de edificio y material para que, posteriormente, el 
estado o la universidad se hicieran cargo de los referidos estudios.
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en general, la diputación contribuyó en la medida de sus posibilida-
des económicas a todas las carreras reseñadas, pero el camino hasta que 
el estado se hizo cargo de su mantenimiento fue largo y, en ocasiones, 
tortuoso. lo hemos visto en las páginas anteriores. es de justicia mostrar 
nuestro reconocimiento al esfuerzo y la insistencia del organismo pro-
vincial. 
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